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ХАРИТОНОВ
НИКОЛАЙ МИХАЙЛОВИЧ,

председатель Комитета Государственной Думы 
по региональной политике 

и проблемам Севера и Дальнего Востока

РАЗВИТИЕ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА И АРКТИКИ – 
РУКОВОДСТВО К ДЕЙСТВИЮ

Дорога в тысячу миль начинается с первого шага. И этот шаг, а по сути, 
старт новой государственной политике развития российского Дальнего Восто-
ка был дан в 2013 году Президентом Российской Федерации В. В. Путиным. 
В  своём Послании Федеральному Собранию Российской Федерации глава 
государства особо подчеркнул, что подъём Дальнего Востока является нацио-
нальным приоритетом на весь XXI век.

Вопрос развития Дальнего Востока с  тех пор стал не  лозунгом, а  руко-
водством к  действию. Президент страны обозначил предельно конкретные 
решения и ключевые задачи по формированию стартовых условий для соци-
ально- экономического рывка на  этой территории. Это послужило веским ос-
нованием усиления координации взаимодействия специальных институтов 
системы управления развитием макрорегиона, в  числе которых профильный 
федеральный орган исполнительной власти  – Минвостокразвития России 
и  профильный комитет  – Комитет Государственной Думы по  региональной 
политике и проблемам Севера и Дальнего Востока. Сегодня уже можно с уве-
ренностью сказать, что такая система управления состоялась, прошла проверку 
временем и обстоятельствами.

Стоит напомнить, что в  Послании Президента Российской Федерации 
Феде ральному Собранию было предложено создать сеть специальных терри-
торий опережающего экономического развития с особыми условиями для ор-
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ганизации производств, ориентированных в том числе и на экспорт. При этом 
стояла задача в течение половины года выпустить все правовые нормативные 
акты, необходимые для работы таких территорий.

В  соответствии с  данным поручением в  федеральное законодательство 
были введены новые инструменты экономической политики на Дальнем Восто-
ке – правовые режимы «территории опережающего социально- экономического 
развития» (ТОР) и «свободный порт Владивосток» (свободный порт). С учётом 
опыта и практики деятельности данных преференциальных режимов, получен-
ного эффекта, в Послании Президента Российской Федерации Федеральному 
Собранию было оговорено решение об  их будущем развитии. Впоследствии, 
как вы знаете, применение ТОРов стало возможным на всей территории Рос-
сийской Федерации, а режим свободного порта распространился на 4 региона 
и 22 муниципальных образования Дальнего Востока. На состоявшемся 18 ав-
густа 2020 года совещании у Председателя Правительства Российской Феде-
рации М. В. Мишустина с членами Правительственной комиссии по вопросам 
социально- экономического развития Дальнего Востока в г. Благовещенске Ми-
нистр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики озву-
чил предложение губернаторов дальневосточных территорий распространить 
режим свободного порта на весь макрорегион.

Объективность расширения применения новых экономических механиз-
мов подтверждается проведённым Комитетом Государственной Думы по регио-
нальной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока совместно с Науч-
но- исследовательским финансовым институтом Минфина России анализом их 
функционирования. В рамках исследования был также проведён опрос порядка 
250 резидентов ТОР и свободных портов.

Мы сделали три ключевых вывода.
Первое – за исследуемый период появились очевидные признаки эффек-

тивности (привлекательности) этих инструментов. Доходы резидентов ТОР 
за 2 года выросли с 15,5 млрд руб лей до 70 млрд руб лей, резидентов свободного 
порта – с 2 млрд руб лей до 24,6 млрд руб лей.

Второе. В большинстве ТОР и свободных портов наблюдается увеличение 
общего объёма налоговых и неналоговых поступлений в бюджет. В 2020 году 
за  счёт данных преференциальных режимов в  консолидированный бюджет 
Российской Федерации поступило 967 млрд руб лей.

Встреча с Ю. П. Трутневым, Полномочным 
представителем Президента Российской 

Федерации в Дальневосточном 
федеральном округе, на ВЭФ-2019

Встреча в Комитете с А. О. Чекунковым, 
Министром Российской Федерации 

по развитию Дальнего Востока 
и Арктики (2020 г. – наст. время)
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Третье. На  соответствующих территориях увеличилась производитель-
ность труда.

В рамках упомянутого совещания у Председателя Правительства Россий-
ской Федерации М. В. Мишустина наш Комитет, например, представил обос-
нованные предложения по распространению режима свободного порта на город 
Благовещенск. 

Были проведены следующие обоснования экономического и геостратеги-
ческого характера:

– это единственный областной центр, расположенный непосредственно 
на государственной границе (Благовещенск и китайский город Хэйхэ разделя-
ют 800 метров реки Амур);

– он является крупным транспортным узлом, где сходятся железнодорож-
ные, водные, воздушные и автомобильные пути;

– режим позволит создать более 290 новых рабочих мест и привлечь не ме-
нее 3,5 млрд руб лей. Объём планируемых к  уплате налогов за  10  лет работы 
предприятий составит 2,1 млрд руб лей, а недополученных доходов – 1,4 млрд 
руб лей.

К настоящему времени режимом ТОР уже воспользовались 450 инвесто-
ров, а  благодаря режиму свободного порта около 2  тысяч предпринимателей 
решили начать свой бизнес.

Безусловно, система мер обеспечения ускоренного социально-экономи-
ческого развития российского Дальнего Востока не  ограничивается ТОРами 
и свободными портами.

За прошедший период совместными усилиями Федерального Собрания 
Российской Федерации, Правительства Российской Федерации, органов го-
сударственной власти субъектов Российской Федерации и  других институ-
тов принято более 50 федеральных законов и 260 актов Президента России 
и Правительства Российской Федерации в части развития Дальнего Востока.

Законодательную базу для формирования предпосылок для такого разви-
тия помимо законов «О территориях опережающего социально- экономического 
развития в Российской Федерации» и «О свободном порте Владивосток» со-
ставили федеральные законы о «дальневосточном гектаре», о снижении энер-
готарифов на Дальнем Востоке, ряд льгот и преференций в бюджетном и нало-
говом законодательстве и т. д.

Встреча в Комитете с А. А. Козловым, 
Министром Российской Федерации 

по развитию Дальнего Востока 
и Арктики (2018 г. – 2020 г.)

Встреча в Комитете с А. С. Галушкой, 
Министром Российской Федерации 

по развитию Дальнего Востока 
(2013 г. – 2018 г.)
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По  программе «Дальневосточный гектар» бесплатный участок земли 
на Дальнем Востоке получили около 89 тысяч человек. Разработаны и реали-
зуются особые условия ипотеки для приобретения жилья на Дальнем Востоке: 
для многодетных семей – 5 %, для молодых семей – 2 %. За небольшой период 
реализации программы «Дальневосточная ипотека» одобрено около 33 тысяч 
заявок. На соответствующие цели в федеральном бюджете предусмотрено бо-
лее 14,5 млрд руб лей.

Стоит упомянуть ещё одну важную инициативу Президента Россий-
ской Федерации, озвученную в Послании Федеральному Собранию в начале 
2018  года. Глава государства предложил развернуть масштабную программу 
пространственного развития России, включая развитие городов и  других на-
селённых пунктов. И, помимо утверждённой 13 февраля 2019 года Стратегии 
пространственного развития Российской Федерации на  период до  2025  года, 
в данном контексте стоит отметить практику формирования в составе 31 госу-
дарственной программы разделов по опережающему развитию приоритетных 
территорий. Это Дальний Восток, Арктика, Северный Кавказ, Калининград-
ская область, Республика Крым и  Севастополь. Этому решению, так  же как 
и  в  случае с  территориями опережающего социально- экономического разви-
тия, предшествовала апробация на Дальнем Востоке (формировались так на-
зываемые «дальневосточные разделы»).

Представляется крайне важным в  рамках этих разделов не  просто фор-
мально выделить определённую сумму средств, а чётко сформулировать меро-
приятия и объёмы финансирования, необходимые для решения поставленных 
Президентом Российской Федерации задач. Одной из ключевых является до-
стижение к 2025 году уровня показателей социального развития на территории 
Дальнего Востока, превышающего среднероссийский (подпункт «к» пунк-
та 1 поручения Президента Российской Федерации от 27 сентября 2017 года 
№ Пр-1968).

По  мнению Комитета, вышеупомянутые разделы государственных про-
грамм считаются соответствующими цели опережающего развития только 
в случае наличия в них показателей, значения которых выше среднероссийско-
го уровня, а также необходимого финансирования для их достижения. Вместе 
с  тем к  настоящему времени данная задача в  большинстве государственных 
программ не решена.

Так, например, доля Дальнего Востока в  общем объёме финансирования 
государственной программы по  развитию сельского хозяйства и  регулирова-
нию рынков сельскохозяйственной продукции сегодня составляет 1 процент.

Агропромышленный комплекс  – жизнеобразующая отрасль. Дальний 
Восток  – это 36  % территории нашей страны. Потому вопрос обеспечения 
продовольственной безопасности этой территории носит принципиальный 
характер. К  большому сожалению, сегодня, имея колоссальный сельскохо-
зяйственный потенциал, Дальний Восток не  может обеспечить продуктами 
питания даже себя. Удельный вес производимой на Дальнем Востоке сельско-
хозяйственной продукции в общем объёме по стране самый низкий – 3,2 %. 
В результате обеспеченность собственным молоком на Дальнем Востоке со-
ставляет 44 %, мясом – 25 %, овощами – 30 %, фруктами – 20 % и т. д. Сред-
ние потребительские цены на сельскохозяйственную продукцию здесь выше 
среднероссийских в разы.

Несмотря на  отдельные успехи, по  целому ряду ключевых показателей 
отечественное сельскохозяйственное производство не достигло ещё значений 
1990  года. Согласно Прогнозу социально- экономического развития страны 
до 2024 года доля сельского хозяйства в структуре ВВП составит всего 3,2 %. 
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Стоит вспомнить, что в советское время вклад агропромышленного комплекса 
в ВВП страны составлял более 20 %.

Падение показателей по  сравнению с  1990  годом на  50 и  более процен-
тов для Дальнего Востока критично. По производству молока, скота и птицы 
на убой регион сегодня на последнем месте.

Если внимательно посмотреть структуру экспорта сельскохозяйственной 
продукции, то можно увидеть, что порядка 70 % приходится на экспорт сырья. 

Церемония открытия международной выставки продуктов питания, напитков 
и сырья для их производства «Продэкспо» в Экспоцентре. Ежегодно делегация 
Комитета входит в состав почетных гостей выставки и выступает в поддержку 

региональных экспозиций в рамках данного мероприятия

Встреча Президента Российской Федерации В. В. Путина с Советом 
законодателей Российской Федерации при Федеральном Собрании Российской 

Федерации 24 апреля 2019 года в г. Санкт-Петербурге в Таврическом дворце. 
Н. М. Харитонов предлагает пересмотреть пенсионную реформу для жителей 

Дальнего Востока и повысить финансовую дисциплину при реализации 
национальных проектов
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Мы должны сосредоточиться на глубокой переработке сельхозпродукции и со-
здавать добавленную стоимость на территории Дальнего Востока. Макрореги-
он в этом отношении обладает уникальными ресурсами для развития. Это и за-
пасы пресной воды, пахотных земель, и, конечно, естественные логистические 
преимущества поставок продовольствия в страны АТР.

По каждому региону на Дальнем Востоке разработаны программы по под-
держке овощеводства, применяются повышенные коэффициенты стимулирую-

Совещание у Председателя Правительства Российской Федерации 
М. В. Мишустина с членами Правительственной комиссии по вопросам 

социально-экономического развития Дальнего Востока 
18 августа 2020 года в г. Благовещенске 

Участники совещания (слева направо): Министр финансов Российской Федерации 
А. Г. Силуанов, Министр экономического развития Российской Федерации 

М. Г. Решетников, Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А. О. Котяков, Председатель Комитета Государственной Думы по региональной 

политике и проблемам Севера и Дальнего Востока Н. М. Харитонов 
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щих субсидий, логистические решения в целях перевозки продукции и мине-
ральных удобрений, возмещаются затраты на строительство теплиц. Но всего 
этого, как сообщил нам министр сельского хозяйства Российской Федерации 
Д. Н. Патрушев на «правительственном часе» в Государственной Думе, может 
быть недостаточно. Во многом набор мер обусловлен наличием финансовых ре-
сурсов.

Такая проблема характерна и для ряда других отраслевых программ, в рам-
ках которых решаются важнейшие вопросы социально- экономического разви-
тия Дальнего Востока и  Арктики (субсидируемые авиаперелёты, жилищные 
субсидии для северян и др.). В ближайшей перспективе необходимо реализовать 
инициативу Комитета по обеспечению мониторинга и контроля за реализаци-
ей соответствующих мероприятий государственных программ. Это может быть 
либо отдельный сводный документ, либо аналитическая часть Государствен-
ной программы Российской Федерации «Социально- экономическое развитие 
Дальневосточного федерального округа», либо приложение к принятой 24 сен-
тября 2020  года Национальной программе социально- экономического разви-
тия Дальнего Востока на период до 2024 года и на перспективу до 2035 года.

Комитет Государственной Думы по региональной политике и проблемам 
Севера и  Дальнего Востока считает, что все решения и  направляющие доку-
менты по опережающему развитию приоритетных территорий не должны от-
влекать ресурсы для поступательного и сбалансированного пространственного 
развития страны в  целом. Программа пространственного развития, согласно 
поставленной В.  В.  Путиным задаче, должна сопровождаться как минимум 
удвоением расходов на соответствующие цели. Этим принципам и должна сле-
довать финансовая политика в отношении развития российских регионов.

На протяжении двух созывов Комитет принимал активное участие во всех 
значимых общероссийских и международных форумах, повестка которых со-
держала вопросы региональной направленности (Петербургский междуна-
родный экономический форум, Инвестиционный форум в  Сочи, Восточный 
экономический форум, Красноярский экономический форум и т. д.). Зачастую 
в качестве основного результата таких мероприятий приводятся цифры о при-
влечённых инвестициях и заключённых соглашениях.

Действительно, сегодня на Дальнем Востоке реализуется более 2,6 тыс. ин-
вестиционных проектов (фактически объём вложений составил около 1,3 трлн 
руб лей). При этом макрорегион демонстрирует лучший показатель эффектив-
ности бюджетных вложений – на 1 руб ль бюджетных инвестиций приходится 
24,6 руб ля частных инвестиций. В настоящее время на территорию Дальнего 
Востока поступает около 30 % от общероссийского объёма прямых иностран-
ных инвестиций, в то время как в 2013 году этот показатель для Дальнего Во-
стока составлял всего 2 %.

Но Комитет глубоко убеждён, что главная инвестиция на Севере и Дальнем 
Востоке – это люди. А Комитет на 2/3 состоит из депутатов, представляющих 
именно эти территории, и знает запросы проживающего там населения. Выезд-
ные мероприятия проведены практически во всех дальневосточных субъектах.

К большому сожалению, приходится констатировать, что, несмотря на от-
дельные очевидные успехи в экономике, численность постоянного населения 
Дальнего Востока продолжает сокращаться.

За 29 лет численность населения Дальнего Востока сократилась в 1,3 раза – 
с 10,5 млн человек в 1991 году до 8,2 млн человек в 2020 году (с учётом населе-
ния Республики Бурятии и Забайкальского края в современных границах). Эта 
проблема нас особенно беспокоит, потому поднималась Комитетом на  самом 
высоком уровне.
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Необходимо чёткое осознание того, что формирует миграционные на-
строения на Дальнем Востоке. Эти настроения достаточно наглядно и досто-
верно были изучены Всероссийским центром изучения общественного мнения. 
Социологический опрос показал, что основными негативными факторами яв-
ляются дороговизна жизни (30 %), низкий уровень развития инфраструктуры 
(28 %), уровень доходов (23 %), неблагоприятный климат (23 %), некомфорт-
ность среды (19 %), недостаточные возможности для образования детей (18 %), 
отсутствие возможностей для самореализации (17  %) и  приобретения жилья 
(13 %).

Указанные факты подтверждают необходимость обеспечения ускоренного 
роста показателей социального развития в макрорегионе.

За  период реализации новой государственной политики на  Дальнем Во-
стоке создано около 63  тысяч рабочих мест. За  счёт средств федерального 
бюджета по линии «единой субсидии» построено и реконструировано 397 со-
циальных объектов, из аварийного жилья расселено более 1350 семей, благо-
устроено более 500 общественных территорий и т. д. Социальные объекты стро-
ятся в 418 населённых пунктах, на территории которых проживает около 80 % 
населения Дальнего Востока. Эта работа наряду с другими механизмами пока 
не решила проблему оттока населения, но безусловно позитивным образом по-
влияла на качество жизни.

Традиционные встречи Комитета Государственной Думы по региональной 
политике и проблемам Севера и Дальнего Востока с молодежью в рамках 

молодежной площадки Восточного экономического форума 
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При планомерном развитии и расширении применяемых мер стратегиче-
ская задача закрепления граждан Российской Федерации на Дальнем Востоке 
и в Арктике будет решена.

Прежде всего, необходимо обратить внимание на  структуру созданных 
новых рабочих мест. По  информации полномочного представителя Прези-
дента Российской Федерации Ю. П. Трутнева, на крупнейших стройках, про-
водимых государственными компаниями, 80  % приходится на  иностранную 
рабочую силу из  Азиатско- Тихоокеанского региона. Следует предусмотреть 
механизмы стимулирования привлечения к такой работе граждан Российской 
Федерации.

Наш Комитет убеждён, что особая роль в решении масштабных государ-
ственных задач на  Дальнем Востоке принадлежит именно молодёжи. По  со-
стоянию на  1  января 2019  года численность населения в  возрасте до  35  лет 
на Дальнем Востоке составила 3,8 млн человек. Функционируют 35 образова-
тельных организаций высшего образования и 44 филиала вузов. Численность 
студентов на Дальнем Востоке – около 153 тыс. человек.

Согласно социологическим исследованиям молодёжи, проводимым на тер-
ритории северных и дальневосточных регионов, существуют четыре основных 
проблемных зоны – самореализация молодёжи, трудоустройство, представле-
ние о будущем региона и жизни в нём.

Проблему нехватки молодых кадров мы ощутили практически в  каждой 
своей поездке на Дальний Восток.

В 2017 году в рамках III Восточного экономического форума была реали-
зована инициатива Комитета о  проведении Молодёжной площадки в  рамках 
форума. К  настоящему времени уже можно с  уверенностью сказать, что эта 
площадка зарекомендовала себя как востребованное и эффективное мероприя-
тие. В  рамках юбилейного V форума Комитет провёл специальную встречу 
с молодёжью Дальнего Востока.

Стоит отметить, что на этом мероприятии присутствовали не только мо-
лодые парламентарии и представители молодёжных организаций, но и моло-
дые предприниматели, которые уже имеют к настоящему времени конкретные 
практические наработки и  готовы внести свой посильный вклад в  развитие 
Дальнего Востока. Нужно для начала помочь им самореализоваться.

За прошедший период Комитет провёл несколько совместных заседаний 
с Молодёжным парламентом при Государственной Думе, «круглый стол» в ре-
жиме видеоконференции с регионами Дальнего Востока по молодёжной поли-
тике, «круглый стол» по привлечению молодёжи на Дальний Восток и в Аркти-
ку. Работа с молодёжью – один из приоритетов в работе Комитета.

Задача депутатов – создать и законодательно закрепить механизмы и усло-
вия привлечения молодёжи в арктические и дальневосточные регионы. Такие, 
чтобы наступило время, когда молодёжь станет проситься туда поехать жить 
и работать.

При этом важно правильное позиционирование дальневосточного и аркти-
ческого направления в общероссийской повестке, повышение их популярности. 
С этой целью была реализована ещё одна инициатива Комитета – проведение 
Дней Дальнего Востока в городе Москве. Эти мероприятия стали по-настояще-
му ярким и востребованным событием. Эту практику необходимо распростра-
нить и на другие российские регионы, прежде всего те, для которых характерны 
высокие показатели плотности населения и безработицы.

Так или иначе, нужно подать чувствительный сигнал населению Дальнего 
Востока и Арктики, что государство будет заботиться о нём и делать всё по мак-
симуму.



Достаточно резонансной оказалась инициатива депутатов – членов Коми-
тета о снижении срока выхода на пенсию в северных и дальневосточных терри-
ториях. Впервые публично идея была озвучена на встрече Президента Россий-
ской Федерации В. В. Путина с Советом законодателей в Таврическом дворце 
в городе Санкт- Петербурге. Применённые общие подходы по повышению пен-
сионного возраста в России, на наш взгляд, не подходят для Дальнего Востока. 
Основным обоснованием повышения Правительством Российской Федерации 
пенсионного возраста были статистические данные об увеличении продолжи-
тельности жизни граждан России. За 2016 год она составила 68,6 лет, в том чис-
ле у мужчин – 63,5. На Дальнем Востоке цифры совсем другие. В Еврейской 
автономной области продолжительность жизни составляет соответственно 
65,8 и 59,9 лет, в Чукотском автономном округе – 64,4 и 59,7 лет.

Несмотря на то, что законопроект не нашёл поддержку в текущем созыве, 
уверен, что мы ещё будем не раз возвращаться к вопросу о возможности коррек-
тировки пенсионного возраста для северян и дальневосточников.

Кроме того, несмотря на ощутимые успехи в привлечении частных инве-
стиций, по  глубокому убеждению Комитета, главным инвестором на  терри-
тории Дальнего Востока и Арктики всё же является государство. Ни для кого 
не секрет, что у нас и сегодня имеются изолированные в транспортном, энерге-
тическом, коммуникационном отношении территории.

И всегда возникает один вопрос: инвесторы готовы вкладывать непосред-
ственно в промышленное предприятие, но туда нужно вести железную дорогу, 
газопроводы, электросети и  так далее. Это бремя должно взять на  себя госу-
дарство. Инфраструктура окупается за счёт результатов экономического роста, 
за счёт бюджетных эффектов от экономического роста.

Потому развитие инфраструктуры  – это основная ответственность госу-
дарства. Поддерживать инфраструктуру необходимо, потому что за  инфра-
структурой неизбежно придут люди, придут производства, придут инвестиции.

Вместе с тем, сегодня можно с уверенностью сказать, что старт новой госу-
дарственной политики на Дальнем Востоке состоялся. В истории нашей стра-
ны, пожалуй, самый мощный подъём отечественного производства приходится 
на времена И. В. Сталина. Он говорил: «У каждой ошибки есть имя и фами-
лия». А когда задачи определены – надо работать, контролировать и спраши-
вать: кто плохо работает?
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КАРГИНОВ
СЕРГЕЙ ГЕНРИХОВИЧ,

первый заместитель председателя 
Комитета Государственной Думы 

по региональной политике 
и проблемам Севера и Дальнего Востока

РАЗВИТИЕ ТРАНСПОРТНОГО ПОТЕНЦИАЛА АРКТИКИ 
И ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА В РАМКАХ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 

НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ В ЭПОХУ 
ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ

Существенным преимуществом России всегда была и остаётся её террито-
рия, площадь и  географическое положение которой обусловливают уникаль-
ные транспортные возможности. Более того, для России возможно использо-
вать как южные маршруты с востока на запад – из дальневосточных регионов 
в европейскую часть России и далее в ЕС, так и северные – в частности, посред-
ством Северного морского пути.

Такое географическое положение нашей страны гарантирует учёт пози-
ции России в  международных связях между Европой и  странами Азиатско- 
Тихоокеанского региона, интерес к которым последние годы только укрепля-
ется. Это вызвано смещением в АТР мировой торговли, финансовых потоков, 
бизнес-активности, а также ростом здесь влиятельных государств и конкурен-
цией интересов ведущих государств мира.

Со стороны России официально не существует никаких претензий к государ-
ствам региона, в том числе территориальных. Главные направления для России 
в АТР: обеспечение безопасности, территориальной целостности и взаимовыгод-
ное сотрудничество (углубление экономического взаимодействия со  странами 
АТР, международной торговли, привлечение инвесторов, резидентов, для чего 
сейчас разрабатываются и реализуются различные меры государственной под-
держки особых экономических зон и территорий опережающего развития).

Сейчас более 80  % грузопотоков мировой транспортной системы прихо-
дится на морские перевозки, что объясняется наиболее высокой рентабельно-
стью этого вида транспорта. Российские порты обрабатывают до 80 % грузов 
нашей внешней торговли, что обеспечивает стране экономическое и  внешне-
торговое развитие 1. В определённом смысле функционирование морских пор-

1 Черепанов И. В. Современное состояние и тенденции развития морских портов 
России как элемента транспортного пространства // Транспортное дело России. 2018. 
№ 5. С. 48–53.
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тов определяет геополитическую роль страны. С  этой точки зрения Арктика 
и российский Дальний Восток вызывают дополнительный интерес с позиции 
развития международных морских коммуникаций для ускорения и удешевле-
ния доставки грузов между Азией и Европой.

Востребованность транспортных услуг и, как следствие, активное разви-
тие этого направления как самостоятельной сферы мировой экономики оказы-
вают огромное влияние на экономическое развитие государства. Рост объёма 
торговли, конкуренция на рынке способствуют диверсификации также рынка 
транспортных услуг: способов перевозки грузов, услуг по оформлению доку-
ментации, планированию логистики и сопровождения и др. Это обусловлива-
ет рост значимости транспортных и  логистических маршрутов и  государств, 
по территории которых они проходят и/или которые их контролируют.

По определению РЖД, международный транспортный коридор (МТК) – 
высокотехнологичная транспортная система, концентрирующая на  генераль-
ных направлениях транспорта общего пользования (железнодорожный, ав-
томобильный, морской, трубопроводный) и  телекоммуникации 1. Пожалуй, 
наиболее известный за последнее время проект – это китайский «Один пояс, 
один путь», в рамках которого развивается инициатива «Экономический пояс 
Шёлкового пути». Европейские страны сотрудничают по  МТК ТРАСЕКА  – 
проекту транспортного коридора из Европы на восток. США периодически вы-
двигают идеи реализации своих проектов в разных регионах мира.

Развитие логистических коммуникаций, стремление разных государств 
запустить свои проекты и занять сильные позиции в вопросах регулирования 
транспортных потоков не оставляют сомнений в конкуренции и даже столкно-
вении интересов, главным образом геополитических и военно- стратегических, 
на российском пространстве Дальнего Востока и Арктики.

Для ближайших соседей – Китая, Японии и даже США – Дальний Восток 
представляет интерес либо как источник ресурсов, либо как геополитический 
плацдарм для сдерживания конкурентов. Для России развитие этих террито-
рий – это обеспечение её безопасности и целостности, экономического благо-
получия. Противоречия здесь являют собой проверку возможностей страны. 
Понимание важности дальневосточного пространства способствовало активи-
зации стратегических и тактических мер для его развития, что нашло отраже-
ние в целом ряде мер государственного стимулирования бизнеса.

Дальневосточный федеральный округ занимает 36,4 % территории России. 
Регион имеет выходы к  Тихому и  Северному Ледовитому океанам, граничит 
с Китаем, КНДР, Японией и США, непосредственно образует и влияет на Ази-
атско- Тихоокеанский (АТР) и Арктический регионы. Территория Дальнего Во-
стока богата природными ресурсами, что важно для обеспечения безопасности 
и  развития России. Важно заметить, что Дальний Восток в  настоящее время 
представляется, в определённом смысле, проблемным регионом, для него акту-
альны следующие угрозы:

– низкая численность и отток населения;
– приоритет сырьевых отраслей в экономике, сложность развития науко-

ёмких отраслей;
– низкая транспортная доступность, недостаточное развитие инфраструк-

туры;
– высокая стоимость тарифов и услуг;
– наличие территориальных разногласий с Японией.

1 Транспортные коридоры // Российско- китайский информационный портал. Ре-
жим доступа: http://russiachina- eastcargo.com/ru/transport- corridors
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Кроме того, эксперты неоднократно указывали на возможность попада-
ния населения ДФО под влияние иностранных государств (Китая или Япо-
нии, США).

Транспортная сеть на Дальнем Востоке и в Арктике развита слабо. С неко-
торыми регионами (например, Магаданской областью, Чукотским автономным 
округом, Камчатским краем) до сих пор нет железнодорожного сообщения, что 
не может не тормозить экономическое развитие страны и не угрожать её без-
опасности. В целом по ДФО плотность железных дорог в расчёте на 10 тыс. кв. 
км в 3,6 раза меньше, чем в среднем по стране, а автомобильных дорог с твёр-
дым покрытием – в 5,6 раза 1. Неразвитость наземного транспорта компенсиру-
ется воздушным, морским и речным транспортом. Протяжённость внутренних 
судоходных путей ДФО составляет почти треть от общей протяжённости тако-
вых в России. Доля портов и портовых пунктов в общем грузообороте россий-
ских портов составляет около 35 %. В свою очередь, доля экспортных грузов 
в грузообороте Дальневосточного бассейна составляет 86,2 % 2.

Следствием низкой транспортной доступности Дальнего Востока и Арк-
тической зоны являются высокие транспортные затраты при перевозке гру-
зов и  пассажиров. Для укрепления социально- экономической стабильности 
Дальнего Востока и  российской Арктики необходимо, в  том числе, развитие 
транспортной сети, повышение транспортной связанности Дальнего Востока 
с другими регионами России и соседними регионами. По итогам 2018 года гру-
зооборот морских портов Арктического бассейна по  сравнению с  2017  годом 
увеличился в 1,3 раза и составил 92,7 млн т 3. Грамотный подход к развитию от-
расли в регионе позволит в разы увеличить её рентабельность и значение.

Иными словами, развитие арктической и  дальневосточной экономики, 
повышение уровня жизни населения невозможно без развития транспортного 
потенциала региона, в том числе Северного Ледовитого океана.

В настоящее время на этом направлении прилагаются серьёзные усилия. 
Ведётся строительство новых линий в рамках Амуро- Якутской железнодорож-
ной магистрали, развивается Байкало- Амурская железнодорожная магистраль 
(БАМ), строится автомобильная дорога между Чукотским автономным окру-
гом и  Магаданской областью. Министерство транспорта Российской Феде-
рации прорабатывает вопрос о модернизации БАМа и Транссибирской маги-
страли (Транссиб), что поможет реализовать скоростную железнодорожную 
магистраль ВСМ «Евразия» Пекин – Москва. Функционирование ТОР также 
стимулирует логистическое развитие региона.

В Арктике и на Дальнем Востоке уже расположено 4 крупных МТК: Транс-
сиб, Северный морской путь (СМП), Приморье-1 и Приморье-2 (оба направле-
ны на Китай и выход в АТР).

Развитие Северного морского пути имеет не только транспортное и эконо-
мическое значение, но и геополитическое значение для нашей страны. Данный 
коридор является стратегически важной зоной, где с каждым годом увеличи-

1  Транспорт и  порты // Межрегиональная Ассоциация экономического взаимо-
действия субъектов Российской Федерации «Дальний Восток и  Забайкалье». Режим 
доступа: http://assoc.khv.gov.ru/regions/economic- activities/transport- ports

2 Грузооборот портов Дальнего Востока имеет большой потенциал роста // Офи-
циальный сайт Министерства Российской Федерации по  развитию Дальнего Востока 
и Арктики. Режим доступа: https://minvr.gov.ru/press- center/news/21572/

3 Грузооборот портов Дальнего Востока имеет большой потенциал роста // Офи-
циальный сайт Министерства Российской Федерации по  развитию Дальнего Востока 
и Арктики. Режим доступа: https://minvr.gov.ru/press- center/news/21572/
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вается транспортная активность между Европейским союзом, Россией и стра-
нами АТР. В  то  же время на  Новом Шёлковом пути Россия пока выступает 
фактически только участником, поставщиком сырья, транзитёром. Кроме того, 
препятствиями для активного включения СМП в китайскую инициативу явля-
ются существующие проблемы на российских таможнях и транспортных пунк-
тах. На юге Транссиб также нуждается в инвестициях и модернизации, а Китай 
может активизировать и другой маршрут – через Казахстан.

В  марте 2020  года Президент  России В.  В.  Путин подписал указ об  ос-
новах государственной политики в  Арктической зоне до  2035  года. В  сентя-
бре 2020  года Министерство Российской Федерации по  развитию Дальнего 
Востока и  Арктики подготовило новую госпрограмму по  развитию Арктики 
до  2024  года. Основными задачами провозглашены обеспечение конкуренто-
способных условий для реализации инвестиционных проектов, создание рабо-
чих мест и условий для устойчивого социально- экономического развития. За-
траты на реализацию программы составят более 22 млрд руб лей.

В современных реалиях развития цифровой экономики и диджитализации 
всех сфер жизни необходимо внедрение новых технологий и в транспортную 
отрасль, что повысит привлекательность российских маршрутов.

Развивать и внедрять в Арктике цифровые сервисы при поставке товаров, 
обработке и  хранении данных, оснащении транспортных магистралей, в  том 
числе СМП, предложили в ноябре 2020 года на заседании Совета Федерации. 
В  ходе дискуссии было подчёркнуто, что это напрямую будет содействовать 
обеспечению национальной безопасности и  снизит зависимость от  иностран-
ных технологий.

Сегодня в Российской Федерации действуют различные нормативные до-
кументы и  программы, затрагивающие вопросы развития цифровизации как 
в целом, так и, в частности, на транспорте: распоряжение Правительства Рос-
сии от 30.09.2018 г. № 2101-р «Комплексный план модернизации и расширения 
магистральной инфраструктуры на период до 2024 года» (обеспечение разви-
тия и модернизации морской и речной инфраструктуры с помощью передовых 
цифровых технологий), распоряжение Правительства России от  13.02.2019  г. 
№ 207-р «Стратегия пространственного развития Российской Федерации на пе-
риод до 2025 года» (развитие информационно- телекоммуникационной инфра-
структуры путём устранения «цифрового неравенства» субъектов Федерации, 
повышения информационно- телекоммуникационной связанности территории 
Российской Федерации, повышения доступности и качества транспортной ин-
фраструктуры), постановление Правительства России от 20.12.2017 г. № 1596 
«Об  утверждении государственной программы Российской Федерации «Раз-
витие транспортной системы» (повышение конкурентоспособности транспорт-
ной системы России на  мировом рынке транспортных услуг, её комплексной 
безопасности и устойчивости) и др.

Опыт иностранных морских портов говорит о том, что применение цифро-
вых технологий позволяет:

– повышать объём и эффективность отгрузки товаров;
– сокращать время пребывания судна на стоянке;
– принимать большее количество судов ежедневно;
– снижать нагрузки на транспортные маршруты;
– удвоить пропускную способность (без расширения площадей);
– оптимизировать работу персонала;
– отслеживать местонахождение и состояние груза и др.
В Российской Федерации вопросы конкурентоспособности и повышения 

эффективности работы морских портов, в том числе с использованием новых 



технологий, повышения уровня их инновационности сегодня являются очень 
актуальными. Так, в морских портах России уже используются 1:

– электронный документооборот (например, в  ПАО «Владивостокский 
морской торговый порт» и др.);

– концепция «бережливого производства» (оптимизация процессов 
за счёт выявления и устранения скрытых потерь, обеспечения управленческой 
инфраструктуры, что в совокупности повышает эффективность деятельности 
морского порта);

– система оперативного управления в деятельности контейнерных терми-
налов (например, ООО «Владивостокский контейнерный терминал» и др.);

– автоматизированные системы управления в деятельности морского пор-
та и железной дороги (например, АО «Восточный Порт» и др.);

– автоматизированные системы взаимодействия морских портов и феде-
ральных органов исполнительной власти (например, КПС «Портал «Морской 
порт»). Это система, работающая на основе принципов и механизмов «единого 
окна», обеспечивающая электронное взаимодействие всех участников процесса 
оформления товаров и транспортных средств в морских пунктах пропуска;

– система обслуживания судов «Цифровой порт» (система построена 
на технологии ведения распределённых реестров учёта и удостоверения прав, 
позволяющая переводить документооборот судна с портом в электронный вид);

– системы по взаимодействию с информационными системами морских су-
дов и с торговыми порталами по принципу одного окна (терминалы в Находке);

– специализированные системы: охранные системы, системы распознава-
ния номеров контейнеров, автомобилей и железнодорожных платформ и т. п.

Таким образом, в морских портах России преобладают отдельные инфор-
мационные технологии или системы. Комплексные цифровые трансформации 
практически не используются по причине несоответствия нормативного регу-
лирования и  необходимости налаживания процессов импортозамещения ци-
фровых технологий.

Деятельность и  инициативы стран, участвующих в  развитии междуна-
родных транспортных коридоров в АТР, в Арктике и на Дальнем Востоке, по-
казывают, что все крупные игроки заинтересованы в  усилении транзитного 
потенциала этих регионов. При этом очевидно усиление конкуренции между 
различными проектами транспортных маршрутов. Соответственно, главной 
угрозой развитию коридоров и транспортных магистралей на российской тер-
ритории является появление альтернативных путей, обладающих конкурент-
ными преимуществами в таких вопросах, как таможенное обеспечение, разви-
тость инфраструктуры, скорость передвижения грузов и пассажиров, а также 
инновационность систем и подходов.

Перспективой развития морских портов России на  Дальнем Востоке 
и  в  Арктике является создание, по  аналогии с  «умными городами», «умных 
портов» на  основе применения различных цифровых технологий (например, 
искусственного интеллекта, 3D-печати запасных частей, технологий ведения 
распределённых реестров учёта и  удостоверения прав и  др.). Это позволит 
создать абсолютно новую логистику не  только в  Дальневосточном регионе 
и Арктике, но и на всей территории России, укрепит позиции России в между-
народных проектах, повысит привлекательность именно российских маршру-
тов и в конечном счёте будет способствовать росту благосостояния населения 
задействованных регионов.

1 См.: Королева Е. А., Черепанов И. В., Филатова Е. В. Цифровизация морских портов // 
Морские порты. 2020. № 4. Режим доступа: http://www.morvesti.ru/analitika/1688/85857/
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БОНДАРЬ
ОКСАНА АНДРЕЕВНА,
заместитель председателя 
Комитета Государственной Думы 
по региональной политике 
и проблемам Севера и Дальнего Востока

ЗА ОДНОЙ РЕШЁННОЙ ПРОБЛЕМОЙ 
ВСЕГДА СЛЕДУЕТ ДРУГАЯ

– Какой законопроект потребовал от вас максимум усилий? С чем были 
связаны возникшие трудности? Удалось ли ему стать законом?

– Замечу сразу, что лёгких законопроектов на  моём депутатском пути 
 почему-то не оказалось. Возможно, это обусловлено жёсткой спецификой мо-
его избирательного округа – Магаданской области, требующей к себе повышен-
ного внимания федеральной власти. Изнутри зная, каково жить на  Крайнем 
Севере, оторванном от  «материка», как называют у  нас центральные районы 
страны, в условиях, ещё пока далёких от комфортных, при заработках, не ком-
пенсирующих этот, скажем, ценовой дискомфорт, приходилось на всех думских 
площадках постоянно поднимать злободневные проблемы.

Одна из таких – ежегодная нехватка средств, выделяемых из федерального 
бюджета, на льготные авиабилеты и расширение круга их приобретателей. И вот 
в начале февраля по поручению Президента России Владимира Путина премьер- 
министр Российской Федерации Михаил Мишустин подписал постановление, 
по которому все жители ДФО смогут пользоваться субсидированными билетами. 
Дополнительно на эти цели государством выделяется 5 млрд рублей. По предва-
рительным подсчётам нашего Комитета Государственной Думы по региональной 
политике и  проблемам Севера и  Дальнего Востока, денег потребуется больше, 
но мы надеемся, по мере необходимости сумма будет увеличена.

Северяне с их бесконечной зимой, по моему глубокому убеждению, дол-
жны иметь возможность летать в  отпуск в  тёплые края всей семьёй как ми-
нимум раз в  год, а  не  в  два, как им оплачивает дорогу работодатель. Притом 
не каждый работодатель в состоянии это сделать, и тут в привилегированном 
положении оказываются сотрудники бюджетных организаций. Представители 
малого и среднего бизнеса Колымы постоянно поднимают проблему чрезмер-
ной финансовой нагрузки на предпринимательство за счёт обеспечения работ-
никам северных льгот. Обратились они и  ко  мне. Предприниматели предло-
жили заменить их обязанности по компенсации работникам и неработающим 
членам семей расходов по оплате один раз в два года стоимости проезда к месту 
отдыха мерами налогового стимулирования.
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После многочисленных дискуссий с Минэкономразвития России на пло-
щадках Государственной Думы (заседания комитетов, фракции «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ») данные предложения всё же были включены в 2019 году в повест-
ку Правительства Российской Федерации, однако не были им поддержаны.

Учитывая нынешнюю ситуацию, связанную с  распространением корона-
вирусной инфекции, и  острую необходимость поддержки малого и  среднего 
бизнеса, планирую вновь поднять данный вопрос перед новым Правительством 
Российской Федерации.

В  общем, все законопроекты, что были и  есть в  моей работе, требовали 
от  меня максимальных усилий. Взять, скажем, важнейшие для ряда северных 
регионов изменения в Федеральный закон «Об электроэнергетике», предусма-
тривающие продление до 2028 года механизма выравнивания тарифов на элек-
троэнергию до среднероссийского уровня. Изначально, когда законопроект при-
нимался в 2019 году, такой механизм был рассчитан всего на один год. Важно 
было продлить его, отстоять, чтобы организации сферы ЖКХ, топливно-энерге-
тического комплекса, отрасли драгметаллов и драгкамней входили в число тех, 
на которые распространяется выравнивание тарифов на электроэнергию.

Два года подряд при рассмотрении законопроектов об электроэнергетике 
мной вносились поправки, направленные на  продление действующего меха-
низма и сохранения права на пользование им предприятий бюджетной сферы. 
В итоге они, подкреплённые финансово- экономическими обоснованиями, под-
готовленными дальневосточными регионами, в том числе Магаданской обла-
стью, были учтены Правительством Российской Федерации.

Очень важно, что удалось сохранить в этой схеме бюджетные организации. 
Иначе Магаданскому региону пришлось  бы искать солидную сумму, чтобы 
компенсировать разницу. Сохранение механизма выравнивания энерготарифов 
позволило бюджету Магаданской области сэкономить более 400  млн руб лей 
и по поручению губернатора Магаданской области снизить тарифы на электро-
энергию для населения с 5,25 рубля до 3,51 рубля за 1 кВт/час в первом полуго-
дии 2020 года и 3,65 рубля за 1 кВт/час со второго полугодия 2020 года.

Всего за время работы в VII созыве Государственной Думы мной внесено 
в качестве автора и соавтора 105 законопроектов, из них вступили в силу 61, 
готовятся к первому чтению 21 и приняты в первом чтении 8. Два отклонены, 
восемь сняты с рассмотрения и четыре возвращены на доработку. Кроме того, 
три законопроекта находятся на  рассмотрении экспертно- координационного 
совета фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ», один направлен в федеральный орган 
исполнительной власти для представления позиции.

– Каким спорным инициативам вам удалось противостоять, будучи де-
путатом седьмого созыва Государственной Думы?

– Противостоять приходилось, но не всегда, к сожалению, успешно. В на-
стоящее время, например, пытаюсь противостоять законодательной инициати-
ве, связанной с пенсионными баллами.

В  соответствии с  Федеральным законом «О  страховых пенсиях» макси-
мальное значение индивидуального коэффициента при перерасчёте страхо-
вой пенсии равно трём баллам. Такое положение приводит к  тому, что рабо-
тающим пенсионерам, имеющим разные размеры заработной платы, с которых 
работодателем соответственно уплачиваются разные суммы страховых взносов 
в ПФР, начисляют за год равное количество индивидуальных пенсионных ко-
эффициентов (пенсионных баллов) – не более трёх.

Например, каждый работающий пенсионер при получении заработной 
платы от 25 548 рублей в месяц может получить в год не более трёх пенсион-
ных баллов вне зависимости от более высокой заработной платы, размера сумм 
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пенсионных отчислений, районных коэффициентов и  процентных надбавок. 
Для регионов центральной России 25 548 рублей – это два минимальных раз-
мера оплаты труда (МРОТ), в то время как для Магаданской области данная 
сумма меньше минимальной зарплаты в регионе, которая с учётом районного 
коэффициента составляет 30  987  рублей (за  исключением Северо- Эвенского 
городского округа).

В этой связи 20 января 2021 года мной было направлено обращение Пред-
седателю Правительства Российской Федерации с просьбой поручить прорабо-
тать на предмет реализации предложение о внесении изменения в Федеральный 
закон «О страховых пенсиях» в части снятия ограничения по максимальному 
значению индивидуального пенсионного коэффициента при перерасчёте стра-
ховой пенсии работающим пенсионерам с  установлением дифференциации 
начислений пенсионных баллов работающим пропорционально страховым 
взносам в  Пенсионный фонд Российской Федерации. Такая мера поспособ-
ствовала бы увеличению размеров пенсий, в том числе и работающих пенсио-
неров- северян.

Минтруд России ответил, что ограничение ежегодного перерасчёта пен-
сий тремя пенсионными баллами, если гражданин продолжает работать, со-
гласуется с  мировой практикой. А  реализация предлагаемой меры повлечёт 
дополнительные расходы из  федерального бюджета. Отмечено также, что 
вопрос об установлении дифференциации начислений индивидуальных пен-
сионных коэффициентов работающим пенсионерам пропорционально стра-
ховым взносам требует дальнейшего мониторинга, а  также дополнительной 
детальной проработки с соответствующими федеральными органами испол-
нительной власти.

С  учётом этого обстоятельства 8  февраля 2021  года я направила новый 
депутатский запрос в  Минтруд России с  просьбой представить информацию 
о  сроках проведения указанного мониторинга и  дополнительной детальной 
проработке вопроса.

– Насколько сложным для вас был седьмой созыв, во время которого 
пришлось срочно решать новые задачи, возникшие из-за пандемии коронави-
руса? Как пандемия осложнила работу депутатскому корпусу?

Посещение аптеки «Фарм», г. Магадан



23

– Поскольку я впервые исполняю полномочия депутата Государственной 
Думы, сравнивать могу только с обязанностями депутата Магаданской област-
ной Думы перед избранием в седьмой созыв Государственной Думы. Собствен-
но, я продолжила работать над обращениями своих избирателей, инициатива-
ми общественности и органов власти, но уже на федеральном уровне. Понимая 
свою ответственность, стараюсь тщательно прорабатывать каждое обращение, 
всегда настраиваюсь только на решение проблемы.

Люди обращаются по очень широкому спектру проблем, начиная, скажем, 
от  сложности в  приобретении бесплатного лекарства и  содействия в  получе-

Посещение предприятия в г. Сусумане Сусуманского городского округа  
Магаданской области

Посещение села Клёпка Ольского городского округа Магаданской области  
в рамках Государственной программы «Комплексное развитие  

сельских территорий»
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нии, а то и продаже жилья или переезде из закрывающегося посёлка, до сроков 
принятия Государственной Думой  какого-либо нормативного акта. К сожале-
нию, как уже говорила, не все проблемы решаемы.

Безусловно, 2020 год внёс свои коррективы в работу и образ жизни всех 
людей. В  период режима самоизоляции обе палаты российского парламен-
та продолжали работу, хотя и с изменениями. У нас в Государственной Думе 
пленарные заседания шли не три, а два раза в неделю с соблюдением мер безо-
пасности, и ежемесячно – региональные недели. Приёмы граждан в регионах 
в  большей степени проводились в  режиме видеоконференций либо телефон-
ных разговоров. Все обращения от избирателей поступали через электронную 
почту, социальные сети или официальную электронную приёмную Государ-

ственной Думы. Это особенно удобно 
для жителей удалённых населённых 
пунктов Магаданской области.

Заседания комитетов Государ-
ственной Думы проходили и  сейчас 
частично идут в  режиме видеокон-
ференций. Внедрение современных 
технологий помогло сохранить рабо-
тоспособность даже в таких условиях. 
Мы смогли дистанционно проводить 
встречи с общественностью, эксперт-
ным сообществом, другими органами 
власти. Я  лично не  раз участвовала 
и сама проводила через ВКС совеща-
ния с  профильными федеральными 
министерствами, ведь есть проблемы 
или обращения избирателей, требую-
щие безотлагательного решения.

В год пандемии из-за обстановки 
совместно с Правительством Россий-

Встреча с депутатом Магаданской городской Думы Антоном Басанским  
на тему благоустройства г. Магадана

Посещение Магаданского  
областного театра кукол
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ской Федерации в стране были приняты оперативные решения по социальной 
поддержке наших граждан (в первую очередь медиков, семей с детьми), пред-
приятий малого и среднего бизнеса, которые больше всего пострадали в этот 
период, да и бюджет на трёхлетку получился более социальным. Думаю, в це-
лом мы справились с этим вызовом, не забыв и о таких важных планомерных 
задачах, как законодательное обеспечение поправок в  Конституцию Россий-
ской Федерации, принятых в 2020 году на всенародном референдуме.

– Насколько вы удовлетворены своей работой и  деятельностью кол-
лег в  течение седьмого парламентского цикла, который будет завершён 
в 2021 году? Какие задачи, по вашему мнению, стоят перед восьмым созывом 
Государственной Думы, и как их можно решить?

– Полного удовлетворения, конечно, не испытываю, это не моё состояние: 
за одной решённой проблемой всегда следует другая, есть над чем работать. Од-
нако за почти пять лет мне удалось решить немало вопросов, которые положи-
тельно повлияли на жизнь моих избирателей.

Назову некоторые из них, ставшие результатом совместных усилий с даль-
невосточными депутатами, комитетом Государственной Думы по региональной 
политике и проблемам Севера и Дальнего Востока, Магаданской областной 
Думой, региональным правительством, федеральными и  региональными ми-
нистерствами и ведомствами, муниципалитетами.

Расширены возможности «дальневосточной ипотеки» для покупки квар-
тир на вторичном рынке в тех регионах, где отсутствует рынок первичного зве-
на (данный вопрос поднимался на заседании Комитета Государственной Думы 
по региональной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока, в депутат-
ских запросах и на ВЭФ-2019).

С 1 января 2018 года в минимальном размере оплаты труда, выросшем по-
чти на 20 %, перестали, наконец, учитываться выплаты за сверхурочный труд, 
работу в ночное время, выходные и праздничные дни, о чём постоянно говори-
ли на встречах мои избиратели. Удалось включить учреждения культуры в план 
нацпрограммы «Цифровая экономика Российской Федерации» по подключе-
нию к сети «Интернет» и предусмотреть федеральное финансирование (более 
полутора лет добивались решения по данному вопросу). Распространить реа-

Посещение Колымской ГЭС им. Фриштера Ю. И.  
ПАО «КолымаЭнерго»



лизацию нацпроекта «Безопасные и  качественные автодороги» на  г.  Магадан 
путём расширения критериев отбора. Внедрить гибкую тарификацию Сбербан-
ка, теперь переводы между картами разных субъектов бесплатны (более двух 
лет ставили данный вопрос перед Сбербанком).

Применён северный коэффициент к выдаваемым малому и среднему биз-
несу кредитам на  зарплату работникам. Запущена онлайн- продажа субсиди-
руемых авиабилетов. Отдалённые посёлки Магаданской области обрели воз-
можность получения нотариальных услуг плюс дистанционное нотариальное 
обеспечение.

Много нареканий и предложений поступало по поводу недостаточной эф-
фективности и прозрачности закона о госзакупках 44-ФЗ. Приняты поправки, 
позволяющие брать во  внимание не  только и  не  столько цену, предлагаемую 
поставщиком, но и наличие у него опыта и соответствующей квалификации.

Удалось добиться изменения критериев и возможности включения в нац-
проект «Культура» Магаданского областного музыкально- драматического 
театра. Снижен порог численности для Дальнего Востока до 20 тыс. детей, что 
позволило региону приобрести технопарки. А для слабослышащих колымчан 
в Магадане открылась «Радуга звуков».

Что касается следующего созыва, то задачи депутатов, на мой взгляд, все-
гда диктует время, в  каком мы живём, стремление слушать и  слышать своих 
избирателей, добросовестно работать над их обращениями и стараться помочь. 
Конечно, одним из основных вопросов повестки станет преодоление негатив-
ных последствий пандемии, а также последовательное движение по пути повы-
шения качества жизни россиян.

Источник: журнал «Регионы России».

Международный аэропорт «Сокол» имени В. С. Высоцкого
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РАЦИОНАЛЬНОЕ ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЕ
В РАЙОНАХ КРАЙНЕГО СЕВЕРА

I.  На  сегодняшний день основным источником тепловой и  электроэнер-
гии на территории отдалённых муниципалитетов Арктической зоны остаются 
нефтепродукты и уголь. По данным экспертов Военной академии материально-
технического обеспечения им. генерала армии А. В. Хрулёва [2], «северный за-
воз» нефтепродуктов и угля поднимает их стоимость в 5–6 раз. Использование 
сжиженного природного газа (СПГ) вместо нефтепродуктов и  угля снижает 
общие затраты на энергообеспечение в 1,5–2,2 раза. Важно и то, что выбросы 
в атмосферу вредных веществ снижаются в 2–10 раз, а выбросы сажи – до нуля. 
Однако выработка и доставка СПГ также стоит недёшево. Экстремальные при-
родно- климатические условия увеличивают риск вынужденной реализации 
«северного завоза».

Для решения задачи повышения надёжности и увеличения экономической 
эффективности энергообеспечения вышеуказанных объектов в Арктике можно 
использовать местные источники природной энергии. В первую очередь к ним 
относятся небольшие залежи природного газа и газовых гидратов в верхней ча-
сти разреза (ВЧР – глубины до 600–800 м), что не представляет интереса для 
промышленной газодобычи. Небольшие залежи свободного газа в ВЧР получи-
ли название «газовых карманов».

При переобработке архивных материалов стандартных сейсмических ис-
следований методом общей глубинной точки (МОГТ) объёмом свыше 4 тыс. 
пог. км в Охотском море выявили более 200 зон распространения газовых кар-
манов (в 92,5 % случаев существуют два и более газовых кармана, разнесён-
ных по вертикали). При статистическом анализе этих объектов было установ-
лено: среднее расстояние между газовыми карманами – около 20 км, средняя 
глубина залегания верхнего кармана – 345 м, средний размер по горизонта-
ли – 1370 м [3].

Потенциальные запасы газа в  газовых карманах с  указанными средними 
размерами следующие: если принять толщину коллектора в  5  м, а  его пори-
стость как 0,3 (30 %), то объём порового пространства залежи составит около 
2,2 млн м3. При нормальных условиях запасы природного газа в данной залежи 
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будут увеличиваться кратно пластовому давлению. В итоге залежи газа в ВЧР 
из-за гидродинамической связи с  глубинными интервалами могут содержать 
существенные запасы природного газа с аномально высокими пластовыми дав-
лениями (АВПД).

На суше и в акваториях Арктики в низкотемпературных интервалах ВЧР 
(в том числе в коллекторах внутри и под многолетними мёрзлыми породами) 
расположены залежи газовых гидратов, являющиеся хранилищем газа и одно-
временно хорошим экраном для нижележащих залежей свободного газа.

Глобальное потепление в Арктической зоне усилило деградацию много-
летних мёрзлых пород и активизировало процессы деградации недр, в ряде 
случаев имеющие катастрофический характер выбросов с образованием ги-
гантских кратеров, которые, например, обнаружены на полуостровах Ямал 
и  Гыданский в  2014–2015  гг. Увеличение эмиссии метана усиливает пар-
никовый эффект и  оказывает дополнительное воздействие на  потепление 
климата, что вызывает цепную реакцию. Добыча газа из ВЧР и его исполь-
зование для решения местных нужд выполняют, во-первых, важную наро-
дохозяйственную задачу, во-вторых, оберегают локальную и  глобальную 
экосистемы.

Оценить эффективность предлагаемой технологии вскрытия и  добы-
чи газа из газового кармана можно на гипотетическом примере. Например, 
в  процессе сейсмических исследований нефтегазоперспективной площа-
ди в  ВЧР на  глубине 450  м выявлена структура с  возможным скоплением 
природного газа. После вскрытия выявленной структуры была обнаружена 
залежь метанового газа (газовый карман) с  пластовым давлением 8 МПа, 
что превышает гидростатическое давление (4,5 МПа) на  3,5 МПа. Можно 
предположить, что запасы газа в выявленном газовом кармане составляют 
2,5 млн м3 (в 40 раз меньше, чем рассчитанные возможные запасы газа). При 
разработке залежи и  снижении пластового давления до  гидростатического 
можно отобрать примерно 2,5 • 106 м3 • 3,5 МПа / 8 МПа = 1,09 млн м3 при-
родного газа [1].

Реализацию добываемого газа возможно организовать тремя путями, вы-
бор одного из которых определяется экономическими соображениями:

1. Строительство трубопровода малого диаметра и низкого давления (па-
раметры определяются с  учётом планируемых объёмов потребления) рацио-
нально при небольших расстояниях от залежи газа до места его потребления.

2. Выработка электроэнергии на турбинных установках.
3. Заправка газовых баллонов для последующего использования на транс-

порте или в быту.
Оценочные расчёты показали, что предварительная разработка газовых 

карманов на осваиваемой площади месторождения позволяет подготавливать 
данную площадь к безопасному поисково- разведочному и эксплуатационному 
бурению, а также получать значительные объёмы собственной электроэнергии 
и природного газа, необходимые самой разведочной компании на ранней ста-
дии поисково- разведочных работ. В  связи с  возможными значительными за-
пасами газа в газовых карманах такие карманы становятся самостоятельными 
объектами поиска и разработки в целях решения важных задач местного энер-
госнабжения. В частности, в Арктике сменными баллонами с газом могут быть 
обеспечены не только небольшие поселения коренного населения, но и кочую-
щие семьи оленеводов, что облегчит их непростой быт и улучшит экологиче-
скую обстановку в регионе.

II. С  целью модернизации старой неэффективной дизельной генерации 
и снижения стоимости производства электроэнергии был инициирован проект 
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Арктического комплекса, благодаря которому будет введена в  эксплуатацию 
первая в России гибридная коммерческая энергостанция, работающая за счёт 
использования энергии ветра и  солнца, литий- ионных накопителей энергии, 
термоаккумуляторов, дизель- генераторных установок на  переменных оборо-
тах, а также передовых систем силовой электроники и автоматизированных си-
стем управления (АСУ) с технологиями искусственного интеллекта. На Ямале 
в  посёлке Лаборовая создали круглогодичную полностью автономную плат-
форму на базе водородной энергетики для международной научной и инженер-
ной кооперации. Инициатором проекта стал Московский физико- технический 
институт (национальный исследовательский университет), который реализует 
программу «Арктические технологии», работая совместно с  академическими 
и индустриальными партнёрами.

Зимник г. Салехард – пос. Белоярск (Ямало- Ненецкий автономный округ)

Ямальский район Ямало- Ненецкого автономного округа. Тундра
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Международная арктическая станция «Снежинка» создана на  базе воз-
обновляемых источников энергии и  водородной энергетики, без дизельного 
топлива. Цель создания станции – тестирование и демонстрация российскими 
и международными партнёрами природосберегающих технологий жизнеобес-
печения, а также систем «умный дом/поселение», робототехники, телекомму-
никаций, медицины, биотехнологий, новых материалов, решений с искусствен-
ным интеллектом [4].

Модульность комплекса позволяет постепенно развивать станцию, общая 
площадь около 2 000 м2.

Основные модули:
– два лабораторных  – мини-лаборатории и  мастерские для безопасного 

тестирования и демонстрации различных технологий, мини-офисы для работы;
– центральный и обзорный – презентации и телемосты, форумы, лекции 

и семинары, мини-выставка, зона совместного досуга гостей, а также библиоте-
ка и обзорная площадка 360°;

– центральный – кухня- столовая, мини-кафе, медицинский кабинет;
– два жилых модуля и спортивный – комнаты для комфортного прожива-

ния и индивидуальной работы, спортзал и сауна;
– технологический  – преобразование водородной энергии в  электриче-

скую и тепловую, системы автономного жизнеобеспечения;
– водородные – генерация и хранение водорода.
Ключевыми статьями расходов являются:
– проектирование;
– строительство;
– оснащение необходимым оборудованием и  инвентарём арктического 

комплекса, включая создание водородной электростанции, ветропарка и  сол-
нечной станции, всей инфраструктуры;

– приобретение гусеничного пассажирского и  грузового транспорта для 
организации чартерного сообщения с Салехардом/аэропортом;

– развитие тестового полигона водородной энергетики и систем автоном-
ного жизнеобеспечения.

Предварительный бюджет проекта на период этапа создания и полноцен-
ного запуска объекта оценивается в 10–12 млн евро.

Цели AHEAD в водородной энергетике для безуглеродного и комфортно-
го проживания на Арктических территориях:

– разработать региональные и международные рекомендации по органи-
зации безуглеродного энергоснабжения и транспорта на территориях Арктиче-
ского региона;

– выявить наилучшие практики и наилучшие доступные технологии орга-
низации безуглеродного местного и специального транспорта (на базе электри-
ческого и водородного);

– обменяться опытом и видением развития в части организации безугле-
родного энергоснабжения поселений, промышленных объектов и  местного/
специального транспорта на территориях Арктического региона.

Основные задачи:
1. Разработка методики изучения и  оценки практик и  технологий безуг-

леродного энергоснабжения поселений и промышленных объектов с высокой 
степенью автономности.

2. Проработка на основе изученных практик вопросов гибкой (Plug&Play) 
интеграции распределённых энергетических ресурсов для обеспечения инкре-
ментального развития автономного энергоснабжения удалённых территорий.



3. Разработка предложений и  рекомендаций по  декарбонизации энерго-
снабжения арктических территорий, вынесение данных предложений на Арк-
тический совет.

4. Сбор кейсов применения практик и  технологий безуглеродного энер-
госнабжения поселений и промышленных объектов с высокой степенью авто-
номности со стран – участников Арктического совета. Проведение экспертной 
оценки и выявление лучших практик и технологических решений.

На базе опыта проекта «Лаборовая» готовится программа по модерниза-
ции десятков подобных неэффективных дизельных энергокомплексов в энер-
гоизолированных посёлках в Арктике, на Дальнем Востоке и Сибири России.
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РОДНОЙ ЯЗЫК КАК ОСНОВА СОХРАНЕНИЯ
КОРЕННЫХ МАЛОЧИСЛЕННЫХ НАРОДОВ СЕВЕРА

С чего всё начиналось

Говорят, что человек своё предназначение распознаёт в детском возрасте. 
Я  хорошо помню этот момент своего мансийского детства. Иду тропинкой 
среди изумрудной зелени маминой деревни на  берег. Наш дом  – самый даль-
ний от реки. И слышу за спиной гомон бабушкиного дома, где летом собралась 
вся семья. Добрая и весёлая атмосфера там жила всегда. Так мои дядья лечили 
свои травмы и страхи. С утра хохотали над тем, как ночью они ловко исчезли, 
уйдя от рыбинспекторов. Поднялась к нам наконец рыба на нерест, а вместе 
с ней и различные контролёры. Моё детское сознание никак не могло смириться 
с мыслью: почему их, живущих на своей земле, может  кто-то гонять? Ведь нет 
никакой работы в деревне. Моих дядьев – самых добрых, самых чутких к при-
роде, умеющих выхаживать попавших в беду лисят, утят, лосят. Иду долгой 
тропинкой к реке и принимаю решение – вырасту и всё исправлю.

Я  пришла в  главный парламент страны, имея солидный опыт работы 
с людьми. После окончания педагогического института в Ленинграде работала 
учителем в школе, затем первым секретарём райкома комсомола, участвовала 
в создании и руководила первой общественной организацией малочисленных 
народов «Спасение Югры».

Работа в общественной организации привела меня к мысли о том, что по-
ступательное движение должно быть обеспечено новым законодательством.

Поэтому я пошла на выборы в Совет народных депутатов нашего округа. 
Во  время выборов я  ездила по  округу с  кандидатами- мужчинами. Народный 
выбор пал на меня – самую молодую. Видимо, потому, что за мной стояла моя 
общественно- политическая организация.

Выборы в Ассамблею коренных народов Думы ХМАО-Югры всегда были 
непростыми: нашим избирательным округом была вся территория субъекта, 
а конкурентами – успешные представители бизнеса.

Двадцать лет общественного служения научили главному – уметь помо-
гать людям, выстраивая системные подходы в поиске нестандартных решений 
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и воплощение их в жизнь, приходить на помощь нуждающимся – каждый день. 
Эти принципы остались для меня неизменными и сегодня.

С 2016 года началась моя московская жизнь.
Председатель Государственной Думы седьмого созыва В. В. Володин задал 

ритм, при котором себе не принадлежишь: вал обращений со всей России, работа 
с федеральными структурами. При огромной предварительной подготовке – 90 % 
этой работы проходит вхолостую. Московский бюрократизм с его сытостью и глу-
хотой статус депутата Государственной Думы вежливо игнорирует, трудно фор-
мировать команду сторонников, а ещё труднее – выходить на результат.

Региональные недели планирую так: приёмы избирателей, встречи в кол-
лективах. В графике встреч – непременно разговор с молодёжью в профессио-
нальных и  общеобразовательных учебных заведениях. По  результатам этих 
поездок провожу рабочие совещания с  руководителями муниципалитетов, 
региональным правительством и,  при необходимости, с  губернатором окру-
га. Письменные обращения изучаются, запускаются в работу, зачастую по не-
сколько раз – до решения проблемы.

О работе отчитываюсь через СМИ, социальные сети.

Об «арктической азбуке»

Сейчас нашим государством осуществлён мощный разворот в  сторону 
Арктики. Эта задача на много десятилетий, работы по её обустройству – непо-
чатый край.

Важно при этом избежать ошибок нефтегазового бума 60-х годов прошлого 
столетия. Бесспорно, что «арктической азбукой» являются наши родные языки 
и традиционная культура людей Севера.

Приведу ряд примеров из  топонимов моего родного мансийского языка. 
Река, на  которой я  выросла, называется Саквья («река-ожерелье», ещё одно 
значение слова – «бусы»), а наша диалектная группа – Саквья- махум (народ 
реки Саквья).

Эта река берёт начало с Народо- Сыньского кряжа на Полярном Урале и те-
чёт с восточной стороны вдоль древней горной гряды. Вбирает в себя огромное 
количество рек и ручьёв – чистейших, холодных, пузырящихся от энергии та-
лой воды ледников и родников. Короткое имя реки для мансийского человека 
означает «сплетённая из ожерелья чистоты».

Вдоль всего Урала часто встречаются реки с названием Манья, что пере-
водится как «маленькая, небольшая по водоизмещению река». Но главная осо-
бенность этих рек в том, что в их верховьях находятся самые удобные переходы 
через Урал. А река Итья – опасная, порожистая, стремительно срывается она 
водопадом как «итын лув» – «горячий жеребец».

Эти тонкости перевода с мансийского языка я привела как пример важного 
ресурса, именуемого в мире «традиционным знанием». Успешно решить клима-
тическую и экономическую повестки в Арктике мы сможем, только используя 
опыт тысячелетних северных культур.

«В поисках утраченного…»

Важной частью моей работы с 2016 года стала проблема подготовки кадров 
в  области родных языков и  традиционных знаний коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации.
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По оценкам ЮНЕСКО, 13 из 40 языков северных народов России находят-
ся на грани исчезновения, а часть языков уже исчезла.

Сегодня назрела потребность серьёзного реформирования системы подго-
товки кадров по родным языкам коренных народов Севера.

Наиболее остро стоят следующие проблемы:
1. Родным языкам малочисленных народов не нашлось места в предметной 

области образования в большинстве школ.
Лишь отдельные школы в регионах ведут занятия по родным языкам севе-

рян, и то – только на факультативной основе.
2. Низкое качество образования в сельских школах и школах- интернатах, 

затрудняющее поступление выпускников северных школ в вузы.
При профильных вузах, готовя-

щих специалистов по  родным язы-
кам, крайне необходимы подготови-
тельные отделения для выпускников 
школ из числа народов Севера.

3. Отсутствие системы непре-
рывного обучения родному языку 
и традиционной культуре.

Здесь требуются подготовлен-
ные специалисты  – носители языка 
для создания «языковых гнёзд» в ин-
тернатах, а также в дошкольном и на-
чальном школьном звене.

В  нашей стране существует за-
мечательный прецедент в  Респуб-
лике Саха (Якутия), где работают 
кочевые мобильные детские сады 
и  школы для детей оленеводов. Де-
тей в  нежном возрасте не  отрывают 
от семьи, языка и культуры. В сред-
нюю школу они приходят уже сфор-

Встреча поколений на родной мансийской земле

С воспитанницами детского  
этнокультурно- образовательного  
центра «Лылынг Союм» («Живой  

ручеек») г. Ханты- Мансийска
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мировавшимися личностями, с  хорошим уровнем владения и  родным, и  рус-
ским языком, с навыками своих традиционных промыслов.

4. Процессы модернизации высшего образования (ЕГЭ, ФГОС, переход 
к  двухуровневой подготовке) значительно ослабили возможности получения 
образования в области родных языков и литературы.

В педагогических вузах, где готовят специалистов по родным языкам, тре-
буется возврат к специалитету с полноценным двухпрофильным образовани-
ем. Например, учитель русского языка и литературы – учитель родного языка 
и литературы.

5. Слабая работа регионов по целевой подготовке педагогических кадров 
и недостаточное количество мест для целевого приёма в университетах.

Нужна «дорожная карта» по целевому обучению и последующему трудо-
устройству учителей.

6. Наиболее существенным является вопрос об усилении мер социальной 
защиты студентов- северян.

Необходимо отметить повышенное внимание государства к профессиональ-
ному образованию народов Севера на протяжении всего советского периода.

Молодым тогда давались направления на учёбу, выплачивалась стипендия, 
сопоставимая со средней заработной платой, оплачивался проезд к месту обу-
чения и обратно.

7. Отсутствует подготовка научно- исследовательских кадров по  родным 
языкам малочисленных народов, а  также система повышения квалификации 
и переподготовки педагогических кадров.

Срочность вопроса по восстановлению подготовки кадров по родным язы-
кам северян связана ещё с одним обстоятельством – с глубоким пенсионным 
возрастом профессорско- преподавательского состава Института народов Севе-
ра и отсутствием специалистов, способных их заменить.

Возраст школьных учителей в регионах уже также близок к пенсионному. 
Вскоре с  их уходом просто некому будет учить школьников родным языкам 
и некому будет готовить новых учителей в вузах.

В результате долгого и трудного пути в 2020 году мы в тесном сотрудни-
честве с Минпросвещения России наконец приступили к реализации проекта 
подготовки кадров по родным языкам коренных народов Севера на базе Инсти-
тута народов Севера Российского государственного педагогического универси-
тета им. А. И. Герцена.

Я  рассматриваю этот проект как арктический «Сириус», где будут гото-
вить новых хранителей традиций и языка северных народов.

Это особенно актуально в связи с двумя событиями международного уров-
ня. Первое – это председательство Российской Федерации в Арктическом Со-
вете в 2021–2023 годах. И второе – приближающееся Международное Десяти-
летие языков коренных народов, которое начнётся в 2022 году.

Реализация этого проекта станет образцом ответственного отношения 
Российской Федерации к вопросам защиты прав и интересов малочисленных 
народов в ходе промышленного освоения Арктики.

Из истории профессионального образования
коренных малочисленных народов Севера

В России имеется успешный опыт последовательной государственной по-
литики по просвещению и образованию малочисленных народов, который мо-
жет быть эффективно использован в современных реалиях.
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В советские годы профессиональное образование народов Севера включа-
ло два уровня:

– среднее профессиональное образование в регионах, в том числе специ-
альные учебные заведения с ориентацией на подготовку специалистов тради-
ционных отраслей хозяйствования и промыслов;

– высшее образование в  вузах посредством целевых (бюджетных) мест 
для лиц из числа малочисленных народов.

Основным центром подготовки высококвалифицированных педагогиче-
ских кадров для регионов Севера, Сибири и Дальнего Востока России всегда 
являлся РГПУ им. Герцена, благодаря деятельности одного из его старейших 
научно- образовательных подразделений – Института народов Севера.

Этот вуз не имеет аналогов в отечественной и мировой образовательной 
практике по количеству изучаемых языков и культур коренных малочислен-
ных народов. В зависимости от контингента обу чающихся кафедры Институ-
та в настоящее время могут обеспечить преподавание до 23 языков народов 
Севера.

Постановлением Совета Министров СССР от 29.05.1949 г. № 9210 «О под-
готовке учителей для школ Крайнего Севера» было предусмотрено государ-
ственное обеспечение обу чающихся на  отделении народов Крайнего Севера 
Ленинградского педагогического института им. Герцена, включающее бесплат-
ное питание, обмундирование и проезд к месту обучения в г. Ленинград.

В  начале 1990-х годов государственная политика по  подготовке кадров 
из числа малочисленных народов была продолжена. Так, письмом Министер-
ства образования и науки Российской Федерации от 11.11.1993 г. № 879/15-пл 
были определены нормы обеспечения одеждой и обувью учащихся и студентов, 
обу чающихся на подготовительных отделениях, факультетах и отделениях на-
родов Крайнего Севера государственных высших учебных заведений.

Также в  соответствии с  указанным письмом на  учащихся и  студентов, 
обу чающихся на  подготовительных отделениях, факультетах и  отделениях 
народов Крайнего Севера государственных вузов, распространялись нормы 
питания, а также условия выдачи наличных денег на питание, установленные 
постановлением Правительства Российской Федерации от 20.06.1992 г. № 409 

В стенах альма-матер
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«О неотложных мерах по социальной защите детей- сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей».

Однако начиная со  второй половины 1990-х годов началось неуклонное 
сокращение государственной поддержки студентов- северян, которое ограни-
чило доступность среднего профессионального и высшего образования для ма-
лочисленных народов.

С 2008 по 2015 год обеспечение этой категории студентов одеждой, обувью 
и мягким инвентарём производилось в денежном эквиваленте в размерах, уста-
новленных письмами Минобрнауки России.

В  своём письме от  15  июня 2016  года Минобрнауки России сообщило, 
что обязательства по обеспечению одеждой, обувью и мягким инвентарём обу-
чающихся из  числа коренных малочисленных народов Севера федеральных 
государственных образовательных учреждений законодательно не закреплены. 
В связи с этим соответствующие выплаты студентам были прекращены.

В  настоящее время государственная поддержка из  федерального бюдже-
та студентам- северянам не предоставляется. В текущей экономической ситуа-
ции ряд субъектов Российской Федерации не могут взять на себя эти расходы 
в полной мере.

Необходимость создания в  России государственной системы поддержки 
профессионального образования народов Севера, в том числе по программам 
изучения языков и культуры этих народов, следует из положений целого ряда 
международных правовых актов: Конвенции №  169 Международной органи-
зации труда, Декларации ООН о правах коренных народов, Декларации ООН 
о правах лиц, принадлежащих к национальным или этническим, религиозным 
и языковым меньшинствам, и ряда других.

Законотворческая деятельность в Государственной Думе 
седьмого созыва

В марте 2017 года начала свою работу созданная по моей инициативе со-
вместная рабочая группа Государственной Думы и Минобрнауки России по во-
просу подготовки кадров из  числа коренных малочисленных народов Севера 
под председательством депутата Государственной Думы Г. К. Сафаралиева.

Было проведено два заседания рабочей группы. По итогам этих заседаний 
я подготовила предложения по внесению следующих изменений в Федераль-
ный закон «Об образовании в Российской Федерации»:

– предоставить лицам из числа коренных малочисленных народов Севера 
преимущественное право поступления в колледжи по программам, предпола-
гающим изучение родного языка, самобытной культуры и традиционной хозяй-
ственной деятельности этих народов;

– установить квоты приёма на обучение в вузы по программам, предпола-
гающим изучение родного языка, самобытной культуры и традиционной хозяй-
ственной деятельности малочисленных народов;

– предоставить дополнительные меры государственной поддержки сту-
дентам- северянам: компенсация за  проезд один раз в  год к  месту жительства 
и обратно к месту учёбы, пособие на приобретение учебной литературы и пись-
менных принадлежностей, бесплатное обеспечение питанием, комплектом оде-
жды, обуви и мягким инвентарём.

После обсуждения с  Минобрнауки России мы подготовили новую ре-
дакцию законопроекта. В  сентябре 2019  года я  направила в  Правительство 
Российской Федерации проект федерального закона «О внесении изменений 
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в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» и статью 10 
Федерального закона «О  гарантиях прав коренных малочисленных народов 
Российской Федерации».

В  законопроекте предлагалось предоставить студентам- северянам, обу-
чающимся в колледжах и вузах по программам в области родных языков, само-
бытной культуры и традиционной хозяйственной деятельности народов Севе-
ра, следующие дополнительные гарантии права на образование:

– право на  приём на  подготовительные отделения вузов за  счёт средств 
соответствующего бюджета бюджетной системы Российской Федерации;

– для студентов и слушателей подготовительных отделений из числа ко-
ренных малочисленных народов Севера, чьи родители признаны малоимущи-
ми, – зачисление на полное государственное обеспечение до завершения обуче-
ния по образовательным программам среднего профессионального и высшего 
образования в области родных языков, самобытной культуры и традиционной 
хозяйственной деятельности этих народов.

Однако и  в  этой редакции законопроект не  был поддержан Правитель-
ством Российской Федерации.

Минобрнауки России была одобрена только норма о предоставлении ко-
ренным жителям Севера права на обучение на подготовительных отделениях 
вузов за счёт средств федерального бюджета.

Вместе с членом Комитета Государственной Думы по образованию и на-
уке О. В. Пилипенко я подготовила законопроект о внесении соответствующих 
изменений в  статью  71 Федерального закона «Об  образовании в  Российской 
Федерации» и в июле 2020 года направила его на заключение в Правительство 
Российской Федерации.

Этот новый законопроект снова не был поддержан Правительством Рос-
сийской Федерации. Мы продолжаем работу в этом направлении, теперь с уча-
стием межведомственной рабочей группы, созданной Минпросвещения Рос-
сии, и  регионов. И  уже появились обнадёживающие результаты по  целевому 
набору, государственному обеспечению студентов- северян и  созданию подго-
товительного отделения.

Год родных языков коренных народов мира

2019 год был провозглашён Генеральной Ассамблеей ООН Международ-
ным годом языков коренных народов мира.

В рамках этого года в России было проведено более 30 различных фору-
мов. И на каждом из них шла речь о главном ожидании коренных народов, ка-
сающемся подготовки кадров по родным языкам. Эта подготовка проводилась  
на протяжении 80 лет и была практически прекращена в последние годы.

Важнейшим событием стало заседание Совета по межнациональным отно-
шениям при Президенте Российской Федерации (29 ноября 2019 года).

Президент Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока Российской Федерации Г. П. Ледков представил Прези-
денту Российской Федерации В. В. Путину наш совместный доклад о пробле-
мах сохранения родных языков северных народов.

Мы предложили восстановить все существовавшие управленческие реше-
ния, которые включал в себя прежний системный подход в подготовке кадров 
по родным языкам наших народов, и создать Научно- образовательный центр 
мирового уровня в  г.  Санкт- Петербурге на  базе Института народов Севера 
РГПУ им. Герцена.
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По  итогам заседания Совета по  межнациональным отношениям Прези-
дент России дал следующие поручения Правительству Российской Федерации 
(пп. 4, 7, 8 Перечня поручений Президента России от 16.01.2020 г. № Пр-71):

– организовать целевое обучение лиц, относящихся к коренным малочис-
ленным народам Российской Федерации, в  вузах по  программам, связанным 
с изучением родных языков и культуры этих народов;

– провести анализ практики изучения языков коренных малочисленных 
народов в системе общего образования, а также определить необходимое коли-
чество педагогических работников;

– по результатам анализа обеспечить дополнительную подготовку учи-
телей родных языков коренных малочисленных народов, в  том числе в  рам-

Открытие Международного года языков коренных народов
в школе- интернате п. Полуночное Свердловской области

В гостях у юных лозьвинских манси
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ках целевого обучения, осуществляемого на  базе Института народов Севера 
РГПУ им. Герцена;

– подготовить предложения об  оказании дополнительных мер социаль-
ной поддержки студентам из числа коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и  Дальнего Востока Российской Федерации, обу чающимся по  про-
граммам, предусматривающим изучение языков и культур этих народов.

Во исполнение поручений
Президента Российской Федерации  

В. В. Путина

В июле 2020 года я направила депутатский запрос в адрес Председателя 
Правительства Российской Федерации М. В. Мишустина.

В своём письме я обратила внимание Михаила Владимировича на то, что 
работа с  Минобрнауки России, Минпросвещения России и  ФАДН ведётся 
с 2016 года, однако не принято никаких конкретных решений.

В  произошедшей в  последнее время череде реорганизаций профильных 
министерств и  в  связи с  ограничительными мерами, обусловленными панде-
мией, возникают постоянные «пробуксовки», препятствующие решению этой 
проблемы.

Отсутствует конструктивная работа на результат.
В связи с этим я просила оказать содействие в следующих вопросах.
1. Поддержать проект федерального закона «О внесении изменения в ста-

тью 71 Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации», под-
готовленный мною совместно с депутатом Государственной Думы О. В. Пили-
пенко.

2. Определить федеральный орган исполнительной власти, ответственный 
за восстановление системного подхода к подготовке кадров из числа малочис-
ленных народов.

3. Дать поручение ответственному органу власти утвердить программу 
действий («дорожную карту») по исполнению данной задачи.

Будущие профессора мансийского языка
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4. Включить в проект федерального бюджета на 2021 год и плановый пери-
од 2022 и 2023 годов средства на реализацию вышеуказанного законопроекта, 
а  также на  оказание дополнительных мер социальной поддержки студентам- 
северянам, обу чающимся по программам, предусматривающим изучение язы-
ков и культур наших народов.

По результатам моего обращения к М. В. Мишустину органом власти, не-
сущим ответственность за  восстановление системного подхода к  подготовке 
кадров из  числа малочисленных народов, было назначено Минпросвещения 
России.

Во исполнение поручений Президента Российской Федерации Минпрос-
вещения России совместно с  ФАДН России утверждён План мероприятий 

Старт проекта по образованию северных народов

Первое заседание Межведомственной рабочей группы
по поддержке образования народов Севера



(«дорожная карта») по реализации мер поддержки образования коренных ма-
лочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Феде-
рации. В число ответственных исполнителей плана мероприятий входят Мин-
обрнауки России, Минкультуры России, Минвостокразвития России.

В соответствии с «дорожной картой» создана Межведомственная рабочая 
группа по вопросам координации мер поддержки образования коренных мало-
численных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федера-
ции (далее – МВК), возглавила которую заместитель министра просвещения 
России Е. А. Толстикова.

В 2020 году Минвостокразвития России в соответствии со статьёй Феде-
рального закона «О  государственной поддержке предпринимательской дея-
тельности в  Арктической зоне Российской Федерации» подготовило проект 
распоряжения Правительства Российской Федерации об  утверждении Про-
граммы государственной поддержки традиционной хозяйственной деятельно-
сти коренных малочисленных народов Российской Федерации, осуществляе-
мой в Арктической зоне Российской Федерации.

Один из  разделов данной Программы посвящён подготовке кадров для 
традиционной хозяйственной деятельности северных народов. Данный раздел 
также содержит положения, посвящённые подготовке педагогов по  родным 
языкам коренных жителей Севера.

В  настоящее время формируется межведомственная рабочая группа 
по разработке Плана мероприятий по реализации Программы. Получила при-
глашение и планирую вой ти в состав этой рабочей группы.

Подводя итог всему вышесказанному, хочу перечислить задачи, которые 
нужно решить для восстановления системы подготовки кадров из числа ко-
ренных малочисленных народов Севера в 2021–2022 годах – к началу Деся-
тилетия родных языков коренных народов мира.

1. Создать подготовительное отделение и  предуниверсарий для детей 
из числа малочисленных народов.

2. Создать Научно- образовательный центр по изучению языков коренных 
малочисленных народов Арктики, Севера, Сибири и Дальнего Востока Россий-
ской Федерации (НОЦ) на базе Института народов Севера РГПУ им. Герцена.

3. Провести модернизацию инфраструктуры Института народов Севера 
РГПУ им. Герцена по лучшим стандартам развития современных университет-
ских кампусов.

4. Обеспечить дополнительную социальную поддержку слушателям под-
готовительного отделения, студентам и аспирантам Института народов Севера 
РГПУ им. Герцена (дополнительная стипендия в размере прожиточного мини-
мума, бесплатное питание, пособия на приобретение одежды, обуви и мягкого 
инвентаря, а также на приобретение литературы).

В  дальнейшем в  2023–2024  годах необходимо восстановить националь-
ные отделения в педагогических колледжах субъектов Российской Федерации, 
на территории которых проживают коренные народы Севера.

Это позволит решать задачу социализации и подготовки детей этих наро-
дов к поступлению в вуз на местах.

Возврат к ранее существовавшей системе подготовки кадров позволит нам 
использовать свой исторический шанс и в Десятилетие родных языков корен-
ных народов мира заложить надёжную основу для сохранения родных языков 
коренных малочисленных народов Севера.
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ИГОШИН
ИГОРЬ НИКОЛАЕВИЧ,

член Комитета Государственной Думы 
по региональной политике 

и проблемам Севера и Дальнего Востока

АРКТИКА БУДУЩЕГО

В преддверии окончания работы Государственной Думы седьмого созыва 
можно сказать, что за эти 5 лет произошло много важных событий в развитии 
Арктики.

Было принято значимое решение о расширении линейки и строительстве 
универсальных атомных ледоколов, которое помогло увеличить грузооборот 
Северного морского пути (СМП).

За время этого созыва был спущен на воду и принят в действующий состав 
Российского атомного флота самый мощный в мире головной универсальный 
атомный ледокол «Арктика» нового поколения.

Главными задачами ледоколов нового проекта являются обслуживание 
Северного морского пути и  проведение различных экспедиций в  Арктику. 
Благодаря использованию переменной осадки ледоколы способны работать 

Атомный ледокол «Арктика» нового поколения
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на мелководье в руслах сибирских рек так же эффективно, как и на глубокой 
воде. Данная особенность позволяет уменьшить общую стоимость эксплуата-
ции атомного ледокольного флота, заменив этими ледоколами сразу два типа 
их предшественников. 

Легендарный советский ледокол «Арктика», введённый в эксплуатацию 
в 1975 году, также построенный на «Балтийском заводе», был настоящей ле-
гендой: в 1977 году он стал первым надводным судном, достигшим Северно-
го полюса. За это достижение ледокол был награждён Орденом Октябрьской 
Революции, а капитан Юрий Кучиев, главный механик Олег Пашнин, стар-
ший мастер атомной паропроизводящей установки Фидус Асхадуллин и ру-
ководитель экспедиции Тимофей Гуженко стали Героями Социалистического 
труда.

Первая «Арктика» была выведена из эксплуатации в 2008 году. А спустя 
пять лет заложили новый ледокол, получивший овеянное славой имя.

Строительство «Арктики» нового поколения шло непросто из-за создав-
шихся условий, да и сроки сдачи не раз переносились. Однако в июне 2016 года 
судно спустили на воду, и по старой морской традиции «крёстной матерью» ле-
докола стала Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко, которая 
разбила бутылку шампанского о борт судна.

В декабре 2019 года «Арктика» вышла на ходовые испытания, чтобы про-
верить работу механизмов и оборудования на судне. В ходе проверки техники 
в Финском заливе Балтийского моря с 23 июня по 16 сентября 2020 года ледо-
кол попал в шторм. Но уже на следующий день стало известно, что программа 
ходовых испытаний выполнена в полном объёме. После этого «Арктика» совер-
шила переход в Мурманск, преодолев четыре моря.

Ещё одним немаловажным событием стало отплытие плавучего энерго-
блока «Академик Ломоносов» с  «Балтийского завода» (Санкт- Петербург) 
на ФГУП «Атомфлот» в Мурманск, теперь он снабжает электроэнергией боль-
шую часть Чукотки.

Для реализации такого масштабного проекта были вложены усилия многих 
предприятий из разных отраслей, таких как АО «Балтийский завод» в Санкт- 
Петербурге, который осуществил большую часть работ по строительству кор-

Легендарный советский ледокол «Арктика»
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пуса плавучей атомной станции; ОКБМ имени И. И. Африкантова (Нижний 
Новгород), где были разработаны два ядерных реактора; Нижегородский ма-
шиностроительный завод, где реакторы были изготовлены.

Реакторные установки способны вырабатывать необходимое количество 
электроэнергии и тепловой энергии, которой будет достаточно для поддержа-
ния жизнедеятельности города с населением около 100 тысяч человек.

Плавучий энергоблок разработан с большим запасом прочности и спосо-
бен противостоять всем возможным угрозам, что делает ядерные реакторы не-
уязвимыми для цунами и других природных катастроф и не несёт угроз окру-
жающей среде.

В настоящее время на «Балтийском заводе» в работе находятся ещё три ко-
рабля: «Сибирь», «Урал» и «Якутия», которые по плану должны в ближайшие 

ПЭБ «Академик Ломоносов»

Первый в мире атомный ледокол «Ленин»
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годы вой ти в  состав «Атомфлота». Закладка ещё одного ледокола  – «Чукот-
ки» – планируется на 2021 год.

Подписан контракт на  строительство атомного ледокола «Лидер». Это 
новый проект, разработанный российскими атомщиками. Благодаря усовер-
шенствованным реакторным установкам ледокол сможет проходить льды тол-
щиной до  четырёх метров и  фактически сделает возможной круглогодичную 
навигацию по Северному морскому пути.

Строительство новых судов поможет в возрождении российского атомного 
ледокольного флота (единственного в мире), история которого началась с пер-
вого в мире атомного ледокола «Ленин», что, безусловно, очень важно для бес-
перебойной работы Северного морского пути, и обеспечит России приоритет 
в освоении Севера.

Северный морской путь

Движение по Северному морскому пути



Развитие Северного морского пути – неотъемлемая часть проекта по освое-
нию Арктики. Оно предполагает не  только реализацию проектов по  добыче 
полезных ископаемых, но  и  повышение качества жизни населения Крайнего 
Севера: развитие прилегающих территорий, портовой инфраструктуры, улуч-
шение ситуации в снабжении отдалённых населённых пунктов, совершенство-
вание транспортной логистики, решение энергетических вопросов и ситуации 
с опасными отходами, которые наносят ущерб окружающей среде и, несомнен-
но, влияют на здоровье людей. А развитие береговой инфраструктуры уже даст 
новый старт для функционирования СМП в качестве перспективного между-
народного маршрута.

Сейчас мы столкнулись с  реальностью, когда пандемия коронавиру-
са оказала серьёзное влияние на мировую экономику и новые проекты будут 
идти медленнее, чем планировалось. Но несмотря ни на что ледоколы строят-
ся и в ближайшем будущем смогут обеспечивать круглогодичную навигацию 
по Северному морскому пути.
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КОРНИЕНКО
АЛЕКСЕЙ ВИКТОРОВИЧ,
член Комитета Государственной Думы  
по региональной политике  
и проблемам Севера и Дальнего Востока

АНАЛИЗ СОВРЕМЕННОГО УРОВНЯ  
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ  

ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА ПО ИТОГАМ РАБОТЫ 
В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ  

В 2020 ГОДУ

В нынешнее время в сложившихся санитарно- эпидемиологических обстоя-
тельствах тяжело представить себе привычный ход социально- экономического 
развития нашей страны. В то время как коронавирусная инфекция подкосила 
бюджет Москвы, нашего бессменного лидера по бюджетным доходам, минимум 
на 500 млрд руб лей, остальные субъекты Российской Федерации предположи-
тельно должны были несколько раз обанкротиться.

Несмотря на столь пагубные последствия инфекционного заболевания, от-
разившиеся на всех без исключения сферах общественной жизни, мы стараемся 
обратить развитие из  отрицательного направления в  положительное, прини-
мая различные программные документы, вовсю прогнозируя и планируя наши 
взлёты и победы.

То же коснулось и Дальнего Востока. В сентябре Правительством Россий-
ской Федерации утверждена национальная программа развития Дальневосточ-
ного федерального округа до 2035 года.

Цели программы  – ускорение развития экономики региона, улучшение 
демографической ситуации, прекращение миграционного оттока, повышение 
качества жизни людей на Дальнем Востоке. 

До 2035 года должно быть создано не менее 450 тысяч новых рабочих мест, 
во всех удалённых населённых пунктах обеспечена авиационная доступность 
(будет реконструировано 40 аэропортов) и  подключение к  сети «Интернет». 
В каждом из 11 регионов ДФО предусмотрено создание новых туристических 
кластеров.

О  всестороннем развитии Дальнего Востока мы серьёзно говорим 
с 2012 года, в 2013 году Президент России провозгласил развитие Дальнего Во-
стока национальным приоритетом всего XXI века. Много чего сделано на уров-
не нормативно- правовой базы, выделяется колоссальный объём средств, о ко-
тором ранее Дальний Восток и помыслить не мог.



49

Несмотря на это, качество жизни населения и его удовлетворённость ре-
зультатами деятельности органов власти, судя по информации из обращений 
граждан и сообщений СМИ, остаются низкими.

Начну с особо актуальной и «наболевшей» в настоящее время сферы здра-
воохранения.

Отмечаются большие проблемы с  лечением новой коронавирусной ин-
фекции. Особенно остро эта проблема проявляется в  Сахалинской области. 
В больницах недостаточно средств индивидуальной защиты для сотрудников, 
не хватает медицинского оборудования для лечения всех нуждающихся, усло-
вия для надлежащего лечения отсутствуют. Оборудование устаревшее, паци-
ентам приходится самостоятельно прилагать усилия для того, чтобы получить 
хоть  какой-то эффект от старых кислородных масок и аппаратов ИВЛ, которые 
не справляются со своим назначением.

Тяжело приходится и  медицинским работникам, которые зачастую 
не получают причитающихся выплат компенсационного и стимулирующего 
характера из-за произвола руководства медицинских организаций. Работают 
они без надлежащей экипировки и  защиты, превышая всевозможные уста-
новленные трудовым законодательством нормы рабочего времени. В  то  же 
время все попытки пожаловаться на  созданные условия караются вплоть 
до увольнения. Увольнения в ситуации и без того низкого трудового потен-
циала в медицине.

Есть проблемы с созданием ФАПов на всех территориях Дальнего Восто-
ка. Отдалённые от  центра населённые пункты, не  обеспеченные профессио-
нальным медицинским работником, вынуждены самостоятельно проводить 
лечение при отсутствии у заболевших возможности преодолеть большой путь 
до районного центра. Даже если вакансия фельдшера предусмотрена, она оста-
ётся незанятой из-за тяжёлых условий труда, которые невозможно компенси-
ровать оплатой или предлагаемыми условиями жизни работника.

В программных документах особое внимание уделяется формированию 
ТОРов на  территории Дальнего Востока, этаких легальных «оффшорных 
зон» для создания благоприятных экономических условий для отечествен-

Выступление перед подрастающим  
комсомольским активом Дальнего Востока
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ных и  зарубежных предпринимателей. Однако знаем  ли мы, как эти ТОРы 
формируются?

К примеру, на территории Сахалинской области в стадии создания нахо-
дится ТОР «Горный воздух», направленная на развитие туристического горно-
лыжного комплекса и повышение спортивного потенциала региона.

Действительно, область располагает ресурсами для создания горнолыж-
ного курорта, но создавать его нужно не такими способами. Работа по созда-
нию ТОР идёт с 2016 года, на данный момент она должна находиться на этапе 
интенсивного развития. Но что мы видим? Это лишь разорённые леса, уни-
чтоженные природные ресурсы и потраченные непонятно на что бюджетные 
средства как федерального, так и регионального бюджетов.

На  площадке «Хомутово» ТОР «Горный воздух» реализуются проекты 
по  созданию многофункционального центра «Аквасити» и  аэровокзального 
комплекса в  аэропорту Южно- Сахалинска. Вы  бы знали, сколько обраще-
ний поступило в мой адрес по поводу этих провальных проектов, созданных 
только для выкачивания денег из бюджета! Аквапарк пытаются ввести в экс-
плуатацию уже несколько лет, но получить разрешение не получается из-за 
нарушений при строительстве и  дешёвых китайских деталей аттракционов, 
которые не имеют лицензий и надлежаще оформленной документации.

С аэровокзалом ситуация схожая: помимо того, что достроить его не мо-
гут с  2019  года, ещё и  происходят различные махинации с  приватизацией 
100 % акций заказчика работ по его строительству, АО «Аэровокзал Южно- 
Сахалинск».

Против создания ТОР «Горный воздух» выступают также защитники 
окружающей среды, заявляющие, что при её создании уже уничтожено в разы 
больше природных ресурсов, краснокнижных растений и  лесных массивов, 
чем предполагалось в начале строительства. Всё это по причине многочислен-
ных изменений в проекте строительства – то заказчикам захочется спроекти-
ровать канатную дорогу, то создать коттеджный комплекс. Кто будет отвечать 
за ущерб и восстанавливать утраченные ресурсы, не ясно.

По поводу проблем с эпидемиологической ситуацией на Сахалине и с со-
зданием ТОР «Горный воздух» мною были направлены запросы, ждём надле-

На встрече с избирателями в с. Чехов 
Сахалинской области

На встрече с работниками  
сельскохозяйственного предприятия  

в Приморском крае
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жаще подготовленных ответов по результатам 
проверок.

К  вопросу о  качестве жизни: очень ждём 
газификации территории Дальнего Востока. 
А  пока этот процесс находится в  стадии реа-
лизации, беспокоит ситуация с  отоплением 
населения в  холодный период. Многие домо-
хозяйства продолжают отапливаться дровами 
и  углём, для этого нужны ресурсы и  их по-
ставщики. Ко мне обращались представите-
ли малого и  среднего предпринимательства, 
занимающиеся лесозаготовкой на  арендуемой 
площади, сообщая об  одностороннем отказе 
собственника участка от договора аренды. Как 
вы понимаете, это препятствует многолетней 
деятельности предприятий и  может привести 
к их банкротству, ведь заключить договор на прежних условиях с иными лица-
ми будет крайне затруднительно. Компетентные органы пока безмолвствуют. 
Как незащищённым субъектам, желающим принести пользу населению, дей-
ствовать в таких условиях?

Судя по последним новостям, несладко пришлось и жителям многоквар-
тирных домов в  Приморье, лишившихся отопления и  света после случивше-
гося погодного коллапса. Как мы можем говорить о социально- экономическом 
развитии, если не готовы оперативно решать даже такие локальные проблемы?

Во  Владивостоке остро стоит проблема вывоза мусора. Наша так назы-
ваемая «мусорная реформа» не  даёт пока видимых плодов, кроме споров во-
круг эффективности работы региональных операторов, ответственных теперь 
за утилизацию твёрдых коммунальных отходов. Полигоны забиты, мусорные 
баки тоже, а собственники домов спорят с региональным оператором и управ-
ляющими организациями о  том, в  чьей собственности находится территория 
с мусорными контейнерами. Топчемся на одном месте, в то время как экологи-
ческая обстановка стремится пробить дно.

Конечно, на уровне планов, прогнозов, концепций и проектов мы способны 
сделать невозможное, создать рай на  земле и  дать населению все возможные 
блага для идеальной жизни. По факту, к сожалению, судя по обращениям того 
самого населения, налицо противоположный эффект.

Следует с сожалением отметить, что работа компетентных органов по рас-
смотрению обращений граждан, сопровождаемых письмами депутата, во мно-
гих случаях ведётся формально, ответа по результатам рассмотрения обраще-
ния по существу зачастую удаётся добиться лишь после неоднократных писем 
и обращений, а также освещения вопроса в СМИ. Так, Минтруд России, а также 
органы исполнительной власти Сахалинской области в ответах зачастую огра-
ничиваются ссылками на нормы действующего законодательства Российской 
Федерации. Особенно когда вопросы, поднятые в обращениях, касаются соци-
альной защиты населения и подозрений на наличие конфликта интересов при 
заключении и исполнении государственных контрактов в различных сферах.

Так, в ответ на мой запрос об отсутствии надлежащего обеспечения мало-
мобильных граждан, инвалидов и  граждан с  ограниченными возможностями 
здоровья пандусами и  иными приспособлениями для облегчения передвиже-
ния по городу Южно- Сахалинску министерство социальной защиты Сахалин-
ской области лишь ссылается на действующие нормы права и предусмотрен-
ные местной нормативной базой требования к созданию безбарьерной среды.



Проблема, которую удалось решить 
на  уровне ФАС России, затронула отда-
лённые территории Сахалинской области. 
АО  «Почта России» самовольно устанавли-
вало завышенные тарифы на услуги почтовой 
связи в различных районах со ссылкой на вы-
сокую затратность перевозок. ФАС России, 
хоть на это потребовалось более года, устано-
вила нарушение антимонопольного законода-
тельства и приняла меры по его устранению, 
поэтому на данный момент жители Сахалин-
ской области пользуются услугами почтовой 
связи на тех же условиях, что и жители всей 
страны.

Аварийный и  непригодный для прожи-
вания жилищный фонд ликвидируется очень 

медленными темпами, переселение его жителей осуществляется ещё мед-
леннее и  зачастую через судебные споры. Та  же ситуация с  обеспечением 
жильём детей- сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. Многие 
из них уже давно имеют своих детей, а обеспечения государственных гаран-
тий они так и не дождались. Ветераны труда, дети вой ны, пенсионеры жа-
луются на проблемы с социальным обслуживанием, остаются жить без гро-
ша и   какой-либо поддержки в  глубинке, где отсутствуют здравоохранение 
и нормальные условия жизни даже для трудоспособного человека.

Хоть мы и говорим об увеличении инвестиционной привлекательности, 
привлечении предпринимателей и  новых поселенцев, сначала необходимо 
создать равные условия жизни для тех, кто считает Дальний Восток своим 
домом.

Радует, что мы  наконец-то добились принятия в первом чтении законопро-
екта о возмещении стоимости проезда к месту отдыха для пенсионеров  – жи-
телей Дальнего Востока и Севера. Надеюсь, будем двигаться в том же направ-
лении.

В заключение отмечу то, что мы смогли обеспечить действительно устой-
чивую и достойную на данный момент опору, фундамент для развития Дальне-
го Востока в виде законодательной и подзаконной базы, проделали большую 
работу и не собираемся её прекращать. Теперь дело за её реализацией.
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КОТКИН
СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ,

член Комитета Государственной Думы 
по региональной политике 

и проблемам Севера и Дальнего Востока

АВИАСООБЩЕНИЕ В АРКТИКЕ:  
ОБНОВЛЕНИЕ ПАРКА И РАЗВИТИЕ  

ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Современное развитие Дальнего Востока и Арктики не представляется воз-
можным без транспортной доступности территорий, которая играет важнейшую 
роль во всех сферах социальной и экономической деятельности. Её достижение 
является сегодня одной из наиболее важных стратегических задач.

В  районах Крайнего Севера и  Дальнего Востока авиация чаще всего яв-
ляется практически единственным видом транспорта, обеспечивающим пере-
возку пассажиров и  грузов. Поэтому от  её функционирования и  надёжности 
в определяющей степени зависит жизнедеятельность населения и предприятий 
региона.

Первые авиарейсы в столицу Ненецкого автономного округа
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По статистике, в Арктической зоне Российской Федерации 80 % пассажи-
ров перевозится малой авиацией, что составляет 40  % от  всех местных авиа-
перевозок в  стране. Вместе с  тем ситуация с  авиасообщением в  арктических 
регионах по-прежнему не просто остаётся очень сложной, но, к большому со-
жалению, имеет тенденцию к ухудшению.

По данным Минтранса России, в настоящее время в субъектах Арктиче-
ской зоны Российской Федерации базируется 32 авиакомпании, в эксплуата-
ции которых находится 469 воздушных судов: 204 вертолёта, 114 магистраль-
ных самолётов и  151 самолёт региональной малой авиации отечественного 
и зарубежного производства.

Для пассажирских перевозок по  местным воздушным линиям в  усло-
виях Крайнего Севера в основном применяются самолёты Ан-2 и вертолё-
ты Ми-8, имеющие возможность выполнять посадки на грунтовые взлётно- 
посадочные полосы (ГВПП) и  посадочные площадки. Круглогодичное со-
держание таких ГВПП и площадок в пригодном состоянии для безопасных 
взлётов и  посадок воздушных судов требует минимальных материальных 
и финансовых затрат.

Но самолёты Ан-2 к настоящему времени морально и физически устаре-
ли (выпускаются с 1946 года, до 2015 года не проходили модернизацию), уста-
новленное на них электро-, радио- и навигационное оборудование не отвечает 
в полной мере современным требованиям выполнения полётов, спецоборудо-
вание и приспособления для повышения их эксплуатационных качеств не вы-
пускаются. Самолёт и его двигатель имеют небольшой межремонтный ресурс 
(2000 и  800 часов), их капитальный ремонт затруднён в  связи с  уменьшени-
ем пула запасных частей. Эксплуатация на авиационном бензине (в три раза 
дороже авиакеросина) экономически затратна. Но  за  неимением иных типов 
аналогичных самолётов авиапредприятия вынуждены их эксплуатировать для 
удовлетворения спроса населения в воздушных перевозках.

Модернизация самолёта Ан-2 в самолёт ТВС-2МС устранила ряд техни-
ческих недостатков: установлен американский экономичный турбовинтовой 
двигатель на авиакеросине, увеличен ресурс двигателя до 7 000 часов. Но взя-
тый за  основу планёр самолёта Ан-2 существенно не  улучшил эксплуатаци-

Вертолет хорошо, а олени лучше…
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онные качества. К  тому  же до  сих пор имеется ряд проблем по  эксплуатаци-
онно- технической документации и  сервисному обслуживанию двигателей 
и  воздушных винтов. Отсутствуют средства объективного контроля работы 
систем самолёта в полёте. Есть вопросы по безопасности полётов. Так, по дан-
ным Ространснадзора, только за последние десять лет в Российской Федерации 
произошло 31 авиационное происшествие с самолётами АН-2 и ТВС-2МС, при 
этом в 23 случаях это был отказ двигателя.

Активно предлагаемый самолёт Л-410 непригоден для эксплуатации 
в условиях имеющейся инфраструктуры сельских посадочных площадок в Арк-
тической зоне. В частности, для него требуется ГВПП длиной 900 метров (при 
имеющихся 600–650 метрах) с  прочностью грунта, в  два раза превышающей 
пригодную для самолётов Ан-2. Её достижение в  условиях Крайнего Севера 

Самолет Ан-2 – незаменимый труженик Арктики

Выступление на IX Международном форуме «Арктика: настоящее и будущее»
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затруднительно, так как сельские населённые пункты, как правило, находятся 
в районе песчаных и болотисто- песчаных почв.

Кроме того, у Л-410 и Ан-2 отсутствуют лыжные шасси, что ограничивает 
их применение пятью месяцами в году.

Из существующих зарубежных аналогов на замену самолёту Ан-2 подхо-
дит только канадский самолёт DHC-6 «Twin Otter» 4-й серии. К  тому  же он 
более безопасен и  экономичен, так как имеет два турбовинтовых двигателя. 
Установленное оборудование отвечает современным требованиям безопасно-
сти полётов. Имеется соответствующий комфорт для экипажа и  пассажиров, 
два багажных отделения. Но тем не менее для его полноценной эксплуатации 
на сельских посадочных площадках российского Севера необходимо провести 
целый ряд наземных инфраструктурных улучшений.

В соответствии с данными Минпромторга России, в настоящее время раз-
рабатывается самолёт малой авиации с  посадкой на  грунт для региональных 
авиалиний Проект ЛМС «Байкал». Государственный контракт на его разработ-
ку стоимостью 1 250 млн руб лей заключён в октябре 2019 года с ООО «Байкал- 
Инжиниринг».

Это будет лёгкий многоцелевой самолёт пассажировместимостью до девя-
ти человек для эксплуатации в  широком диапазоне климато- географических 
условий и  обеспечения транспортной доступности отдалённых регионов. 
В число ключевых задач проекта входит обеспечение минимально возможной 
стоимости поставки серийных самолётов и низкий уровень эксплуатационных 
расходов, что предусмотрено техническим заданием на  выполнение опытно- 
конструкторских работ.

Получение сертификата на самолёт запланировано на конец 2022 года. На-
чало серийного производства – с 2023 года (с российской силовой установкой – 
с 2024 года).

Одновременно АО «Вертолёты России» совместно с ФГУП «СибНИА» пла-
нирует проектирование более тяжёлого многоцелевого однодвигательного само-
лёта с крылом замкнутого контура бипланного типа с максимальным взлётным 
весом до 7 400 кг и пассажировместимостью до 14 человек на основе конструкции 
с преимущественным использованием композитных материалов.

В стадии разработки находится Проект ТВРС «Л-610» – это турбовинто-
вой региональный самолёт на базе конструкции самолёта Л-610 для местных 
авиаперевозок вместимостью до 48 мест. Проект реализуется в целях обновле-
ния парка самолётов региональной авиации Ан-24, Ан-26–100, Як-40 при вы-
полнении полётов в труднодоступные районы.

Л-610 предназначен для эксплуатации при различных погодно-клима-
тических условиях, в том числе в Арктической зоне Российской Федерации, 
на  неподготовленных грунтовых, травяных, снежных площадках, а  также 
на  аэродромах с  короткими взлётно- посадочными полосами. Предваритель-
но определён головной разработчик проекта – АО «УЗГА». Начало серийного 
производства запланировано на 2024 год (с российской силовой установкой – 
на 2025 год).

Особую озабоченность регионов вызывает отсутствие должных субсидий 
авиакомпаниям на  приобретение вертолётов. Многие северные авиаотряды 
отказались сегодня от эксплуатации морально и физически устаревших Ан-2 
и пассажирские перевозки осуществляют на вертолётах Ми-8 и его модифика-
циях.

При этом вертолёты, полученные по разнарядке в 1990–1991 годах, исчер-
пывают свой ресурс. Запчасти для них уже не выпускают. Поэтому в ближай-
шее время неизбежно возникнет вопрос: на чём летать?
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С целью повышения доступности авиатранспорта, обновления авиапарка 
и повышения безопасности полётов считаю необходимым внесение изменений 
в  постановление Правительства Российской Федерации №  1212 в  части воз-
можности получения компенсации лизинговых платежей авиакомпаниями, 
выполняющими перевозки по местным воздушным и межрегиональным лини-
ям на самолётах и вертолётах российского производства, либо льготных (бес-
процентных) кредитов.

Для авиапредприятий и  авиакомпаний, находящихся в  собственности 
субъекта Федерации, базирующихся и  выполняющих полёты в  северных ре-
гионах, обеспечивающих транспортную доступность при отсутствии альтер-
нативных видов транспорта, при приобретении новых (модернизированных) 
воздушных судов предусмотреть налоговые «каникулы» на период лизинговых 
платежей. А сам лизинговый период должен быть не менее 10 лет, причём под 
государственные гарантии.

Помимо устаревшего авиапарка и нехватки самолётов и вертолётов име-
ет место и значительный дефицит лётных кадров, в том числе имеющих опыт 
и практику полётов в Арктической зоне.

Ежегодно российская авиация теряет более 10 % лётного состава. Старение 
кадров  – одна из  острых проблем, с  которой в  ближайшее время столкнётся 
малая авиация на  Крайнем Севере. Некоторые из  пилотов уходят по  состоя-
нию здоровья, но большинство – по достижении пенсионного возраста. Соот-
ношение выпускников высших и средних авиационных образовательных учре-
ждений, которые ежегодно приходят в малую авиацию, не превышает 1 % от их 
общего количества.

Чтобы авиационные предприятия Крайнего Севера не  испытывали труд-
ности с  набором кадров, необходимо предусмотреть разработку мероприятий 
по повышению престижа авиационных профессий, оснастить авиационные учеб-
ные центры современным оборудованием, внедрить программы на многофунк-
циональных тренажёрах для отработки полётов в особых условиях Арктики.

Несмотря на дополнительные меры, направленные на обеспечение транс-
портной доступности и  развитие гражданской авиации в  Арктической зоне 

Ан-26БРЛ – «ледовый разведчик». Предназначен для проведения  
научно- исследовательских работ в Арктике
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Российской Федерации, состояние региональных перевозок пассажиров и гру-
зов не соответствует потребностям населения. 

Государством проводится определённая работа по сохранению и развитию 
наземной аэропортовой инфраструктуры, растут государственные инвестиции. 
Тем не менее аэропортов в стране недостаточно. За последние 26 лет прекра-
тили своё существование более тысячи аэропортов. Это крайне негативно по-
влияло на межрегиональные авиационные связи и на перераспределение пасса-
жиропотоков.

Арктический Север характеризуется отсутствием подготовленных взлётно- 
посадочных полос с искусственным покрытием. Свыше 70 % взлётно- посадочных 
полос с искусственным покрытием были построены более 30 лет назад, что об-
уславливает высокий уровень их физического и морального износа. Закрытые 
аэродромы перестали использоваться в качестве запасных.

По  факту посадочная площадка 
в Арктике – это участок 30 на 600 мет-
ров в  лучшем случае с  травяным, 
а чаще с песчаным покрытием. Плюс 
будка, балок или домик из прошлого 
века, в котором начальник площадки 
выписывает билеты, взвешивает ба-
гаж и поддерживает связь с базовым 
аэродромом, сообщая метеоусловия. 
Даже минимум затрат: выравнивание 
лётного поля зимой и летом, зарпла-
та специалистов, оплата заоблачных 
тарифов по электроэнергии и многое 
другое – даёт в итоге десятки миллио-
нов руб лей.

К  сожалению, во  многих ре-
гионах финансовых возможностей 
хватает только на  поддержание ми-
нимально допустимого состояния 

На селе праздник. Прилетел рейсовый вертолёт

Проблемы Севера всегда
 в приоритете
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посадочных площадок. А хотелось бы развития и в идеале – иметь искусствен-
ные покрытия, чтобы принимать современные двухдвигательные самолёты 
класса Л-410, канадского DCH-6 «Twin Otter» или Ан-28.

Вместе с тем в 2020 году Правительство Российской Федерации приняло 
четыре постановления (№ 1442 от 15.09.2020 г.; № 1595 от 03.10.2020 г.; № 1603 
от 05.10.2020 г.; № 1604 от 05.10.2020 г.), которые устанавливают требования 
по  ужесточению мер транспортной безопасности (далее  – ТБ), в  том числе 
и  для объектов авиационного транспорта. В  сложившейся ситуации реализа-
ция требований данных нормативных документов видится в условиях Арктики 
невыполнимой ни силами авиапредприятий, ни силами региональных властей 
и приведёт к ликвидации малой авиации в Российской Федерации.

По информации АО «Нарьян- Марский объединённый авиаотряд», в Не-
нецком автономном округе затраты на обеспечение ТБ только по одной верто-
лётной площадке составят порядка 10 млн руб лей. В целом затраты на исполне-
ние требований только постановления Правительства Российской Федерации 
от 05.10.2020 г. № 1603 по техническому обеспечению и ежегодной поддержке 
ТБ на должном уровне на всех 18 самолётных и вертолётных площадках соста-
вят около 450 млн руб лей.

В указанных правительственных нормативных документах нет чёткого 
механизма технической реализации ТБ в различных по степени доступности 
климатических, географических условиях на территории Российской Феде-
рации. Предъявляются одинаковые требования ко  всем посадочным пло-
щадкам, расположенным как в пределах г. Москвы или г. Санкт- Петербурга, 
так и  в  отдалённых населённых пунктах Крайнего Севера с  населением 
до 100 человек.

Основной проблемой станет и нехватка аттестованных сотрудников транс-
портной безопасности в то время, когда наблюдается острый дефицит кадров 
для остальных не менее важных отраслей экономики в регионах.

Беспокоит, что в указанных документах нет ссылок на источники финанси-
рования выполнения требуемых мероприятий по обеспечению ТБ. В то же вре-
мя, как показывает многолетняя положительная практика, действующих мер, 
принимаемых эксплуатантами и владельцами сельских посадочных площадок, 

Парк самолетов Ан-2 АО «Нарьян- Марский объединённый авиаотряд»



сегодня достаточно для обеспечения и поддержания авиационной и транспорт-
ной безопасности на должном уровне.

По  этой проблеме в  декабре прошлого года Комитетом Государственной 
Думы по региональной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока на-
правлен запрос на  имя Председателя Правительства Российской Федерации 
М. В. Мишустина с предложением приостановить действия указанных прави-
тельственных документов для участников малой авиации для всех регионов 
России, но в особенности для регионов, входящих в состав Арктической зоны 
Российской Федерации.

Необходимо разработать федеральную программу субсидирования рекон-
струкции аэродромов и  посадочных площадок. Объединить аэродромы клас-
са «Е» и посадочные площадки в федеральное казённое предприятие (ФКП), 
пересмотреть требования ФАП, касающиеся обеспечения авиационной без-
опасности, для таких аэродромов. Разработать методики укрепления песчаных 
грунтов, например, с пластификаторами. Разработать типовые модульные зда-
ния для аэродромов местных воздушных линий с минимальным набором обо-
рудования (радиостанции, весы, метеоприборы).

В 2020 году Президентом России был подписан указ «Об основах государ-
ственной политики Российской Федерации в Арктике на период до 2035 года». 
Полярной авиации в  нём уделено особое внимание, но   всё-таки необходимо 
ещё во многом усовершенствовать российское законодательство, чтобы сделать 
её поддержку более адресной. В частности, рассмотреть вопросы субсидирова-
ния круглогодичных межрегиональных и  местных авиаперевозок, упростить 
процедуру выдачи земельных участков под посадочные площадки и  снизить 
требования к  аэропортам в  малонаселённых пунктах Арктической зоны Рос-
сийской Федерации.
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КУЗЬМИН
АНДРЕЙ АЛЬБЕРТОВИЧ,

член Комитета Государственной Думы 
по региональной политике  

и проблемам Севера и Дальнего Востока

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ  
РАЗВИТИЯ ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО РЕГИОНА.  

ТОЧКИ РОСТА АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ

Дальний Восток  – самая восточная часть России. Регион имеет выход 
к двум океанам: Тихому и Северному Ледовитому. Граничит с пятью страна-
ми: Китаем, Японией, Монголией, США и КНДР. Дальний Восток на протя-
жении последних нескольких лет является динамично развивающейся ча-
стью Российской Федерации. Дальневосточный федеральный округ включает 
в себя 11 субъектов, в число которых входит и Амурская область.

Одним из  основных направлений экономического развития Амурской 
области является выращивание, переработка и экспорт сои. Соя – это одна 
из немногих сельскохозяйственных культур, которая содержит белок с пол-
ным комплексом аминокислот. Соя используется как продовольственная, 
кормовая и  техническая культура. Для россиян соя может стать основным 
источником белка, дефицит которого сложился из-за недостатка мясомолоч-
ной продукции в рационе. Чтобы преодолеть в нашей стране дефицит мяса, 
понадобится 25–30 лет, а молока – до 50 лет, в то время как при использо-
вании сои в  мясомолочных рационах на  преодоление белкового дефицита 
уйдёт всего 5–7  лет. Так, основными пищевыми продуктами, вырабатывае-
мыми из  сои, являются масло, тофу, соевое молоко, окара, соевые изоляты 
и многое другое.

Более того, благодаря богатому химическому составу соя может широ-
ко применяться как кормовая и техническая культура. Соевые шрот и жмых 
являются ценными высокобелковыми добавками к комбикормам и очень вос-
требованы в животноводстве и птицеводстве.

Соевое масло находит применение в мыловаренной и лакокрасочной про-
мышленности. Белковые соевые изоляты используют в текстильной, парфю-
мерной, фармацевтической, бумажной промышленности и для многих других 
технических целей.

Одним словом, соя – выгодная для производства культура, наращивание 
производства которой необходимо увеличивать и  оказывать необходимую 
государственную поддержку амурским производителям в  её выращивании, 
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переработке и сбыте. Тем более Президентом России поставлена задача уве-
личить урожай к 2024 году только в Амурской области до 2 млн тонн. Однако 
на деле происходит обратное.

Постановлением Правительства Российской Федерации от  31  дека-
бря 2020  г. №  2397 «О  внесении изменений в  ставки вывозных таможен-
ных пошлин на  товары, вывозимые из  Российской Федерации за  пределы 
государств  – участников соглашений о  Таможенном союзе» с  1  февраля 
по 30 июня 2021 года в России будет действовать экспортная пошлина на сою 
в размере 30 %, но не менее 165 евро за тонну. Сейчас вывоз сои не облага-
ется пошлиной.

Пошлина обусловлена ростом мировых цен на  сою без ГМО и  направ-
лена на обеспечение сырьём перерабатывающих производств внутри страны. 

Решение принимается для предот-
вращения роста цен на  продукцию 
переработки сои  – соевое масло 
и  соевый шрот, используемые как 
высокобелковый корм в  пищевой 
промышленности.

По  состоянию на  13  декабря, 
в этом году Россия поставила на вне-
шние рынки сои на  428  млн долла-
ров, тогда как за  аналогичный пе-
риод прошлого года  – на  246  млн 
долларов. 

 Урожай сои в этом году 4,4 млн 
тонн. Из  них чуть более 2  млн тонн 
этой агрокультуры произведено 
на  Дальнем Востоке. А  как распре-
деляется дальневосточная соя? При-
мерно половина урожая отгружа-
ется за  рубеж, в  частности в  Китай, 

Искусственный водоём с лотосами Комарова  
(село Ивановка, Амурская область)

Администрация города Зеи  
Амурской области
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остальное перерабатывается на соевое масло и соевый шрот, примерно поло-
вина которых также вывозится за границу.

По данным Института конъюнктуры аграрного рынка, на начало декабря 
в центральной части России соя стоила 45 рублей за килограмм, на Дальнем 
Востоке – 43 рубля, в то время как в порту Далянь в Китае – 855 долларов 
(≈64 тыс. руб.) за тонну. Соевый шрот в России стоит 50–52 рубля за кило-
грамм, масло – 78–80 рублей за килограмм. Китай закупает масло по 1188 дол-
ларов (≈84 тыс. руб.) за тонну. Всего за сезон 2019–2020 годов в России выра-
стили 4,34 млн тонн сои, из которых 1,3 млн тонн отправили на экспорт.

Чтобы удержать продукцию внутри страны, есть два варианта: либо при-
влекательные внутренние цены, либо ограничительные вывозные пошли-
ны. Понятно желание государства пополнить бюджет средствами, которые 
в  дальнейшем Правительство Российской Федерации планирует направить 
на поддержку сельхозпроизводителей. Не сомневаюсь и в том, что введение 
пошлины должно обеспечить внутренних переработчиков достаточным объё-
мом сырья, сдержать цену на масло и шрот, что, в свою очередь, позволит сни-
зить себестоимость продукции животноводства, но  это не  должно происхо-
дить за счёт сельхозпроизводителей Дальнего Востока.

И тут дилемма – переработчиков на Дальнем Востоке можно по пальцам 
одной руки пересчитать. А по ответам, полученным из Минэкономразвития 
России и Минсельхоза России, никто и не планирует, не собирается помогать 
им в увеличении перерабатывающих мощностей. А потом возникнет вопрос 
сбыта переработанной продукции, так как основной потребитель тех же высо-
кобелковых кормов находится в центре страны.

При тарифе на поставку в центральную часть страны в 150 тысяч руб лей 
за хоппер (зерновоз) и столько же за порожний пробег цена килограмма сои 
вырастает до 50 руб лей, что на 5 руб лей дороже сложившейся в европейской 
части цены.

А сами переработчики не захотят покупать дальневосточную сою по вы-
соким ценам, что они сейчас и подтверждают, предлагая их снизить даже ниже 
европейского уровня.

Правительство России введением высокой пошлины само создаёт некон-
курентную среду на рынке, ставя на грань выживания дальневосточных сель-
хозпроизводителей. Речь идёт о сотнях тысяч людей, это фермеры с наёмны-
ми рабочими и членами их семей.

Таким образом, напрашивается следующий вывод: необходима действен-
ная государственная поддержка, направленная на  увеличение мощностей 
глубокой переработки сои на Дальнем Востоке, следовательно, и создание до-
полнительных рабочих мест не только за счёт наращивания и модернизации 
производства, но и проведения комплекса мелиоративных работ по подготов-
ке посевных площадей, а также повышения урожайности этой агрокультуры.

Между тем Амурская область является основным производителем сои 
в России. Главным преимуществом сои этого региона является её экологич-
ность – это стопроцентный продукт без ГМО. Такие сорта, как Соната, Гар-
мония, Вега, Закат и ещё порядка шести сортов, выведены методами внутри-
видовой гибридизации индивидуального отбора, без применения трансгенеза 
и не являются генетически модифицированными.

Это единственная «чистая» соя в России. В ней заинтересованы многие 
страны. И было бы преступно не использовать это преимущество в экономи-
ческом развитии нашей страны.

Уникальность Амурской области состоит и в близком соседстве с Китаем, 
протяжённость совместной границы составляет 1243 километра. Ближайший 
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от Благовещенска (столицы Амурской области) китайский город находится 
всего в 500 метрах. Города разделяет лишь река Амур. Такое географическое 
положение области даёт неограниченные возможности в развитии междуна-
родных отношений, что, в свою очередь, заставляет развивать транспортное 
направление между двумя странами.

Для создания максимально привлекательного климата в  развитии та-
ких направлений, как торговля, туризм, международные отношения между 
Россией и Китаем, были разработаны уникальные проекты: канатная дорога 
и трансграничный мост.

Первая в мире трансграничная канатная дорога протяжённостью 973 ме-
тра свяжет в 2022 году города Благовещенск (Россия) и район Айхуэй город-
ского округа Хэйхэ (КНР). Попасть в  КНР можно будет за  6 минут. Меж-

Музей Амурского отделения  
Российского союза ветеранов  

Афганистана

Нулевой цикл строительства автодорожного моста через реку Зея  
в городе Благовещенске

Перед встречей с руководством 
на строительстве Амурского  

газоперерабатывающего завода
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правительственное соглашение о  возведении канатной дороги между двумя 
государствами было подписано в  2015  году. Реализация проекта началась 
в 2018 году. Канатная дорога будет состоять из 4 линий. По канатам над Аму-
ром будут ходить гондолы вместимостью 60 человек. Пропускная способ-
ность 6–7 тысяч человек в день. Ожидается, что ежегодный пассажиропоток 
к 2024 году достигнет 1 миллиона человек. Введение в эксплуатацию канат-
ной дороги запланировано на второе полугодие 2022 года.

Мостовой переход между городами Благовещенск (Амурская область) 
и  Хэйхэ (провинция Хэйлунцзян, КНР) спроектирован как сталежелезобе-
тонный мост с двухполосной автодорогой протяжённостью 1080,5 м. Россий-
ская часть мостового перехода строилась без привлечения бюджетных средств, 
за  счёт долгосрочного кредита, выделенного банком КНР. Строительство  

Рабочая встреча с руководством ООО «Газпромпереработка Благовещенск» 
на строительстве Амурского газоперерабатывающего завода

Активная фаза строительства  
Амурского газоперерабатывающего 

завода

Нижне- Бурейская ГЭС
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моста началось в 2016 году. Китайская и российская стороны построили каж-
дый свою половину – по 540 м. Стыковка произошла 31 мая 2019 года. Строи-
тельство основных этапов завершилось в декабре 2019 года.

После ввода моста в эксплуатацию пассажиропоток составит 5500 чело-
век в сутки. Каждый день по нёму смогут проезжать 630 грузовых, 68 легко-
вых автомобилей и 164 автобуса.

Реализация столь значимых для региона проектов придаёт дополнитель-
ную динамику развитию трансграничной агломерации, создаёт новые рабочие 
места, новые экономические и социальные связи.

Следующим направлением в  развитии Амурской области является ту-
ризм, поскольку это один из  дальних уголков нашей страны. Находится 
в  7  тысячах километров к  востоку от  Москвы, является одним из  крупных 
регионов Российской Федерации, граничащих с КНР. Амурская область об-
ладает большими туристическими возможностями.

На  территории области находится множество достопримечательностей, 
таких как Норский и Хинганский заповедники, в которых сохранились ред-
кие виды птиц: дальневосточные аисты, японские журавли, чёрные аисты, ор-
ланы- белохвосты.

Амурская область, несомненно, привлечёт охотников и  рыбаков, а  лю-
бителям истории будет интересно посетить кладбище динозавров в Кундуре. 
Также интересны амурские писаницы – рисунки, сделанные более 10 000 лет 
назад.

Из-за того, что область граничит с Китаем, можно спланировать путеше-
ствие с автопереездом в Китай (после окончания запретительных мер, связан-
ных с пандемией). Безусловно, интересными туристическими направлениями 
являются крупнейшие гидроэлектростанции, а  также космодром «Восточ-
ный» – первый российский гражданский космодром.

На  космодроме «Восточный» для туристов разработали специальный 
тур, в рамках которого можно увидеть технические корпуса, посетить стар-

Обсуждение проблем дорожного освещения 
с главой села Крестовоздвиженка Константиновского района 

Амурской области Марией Франковной Филипповой



товый комплекс, сделать фото на  фоне мобильной башни обслуживания. 
География туристов – от Владивостока до Москвы, также космодром посе-
щают и иностранные туристы. В 2019 году здесь побывало более 1700 тури-
стов, это рекордная для космической гавани цифра: 100 человек прибыли 
на  космодром на  пуск 5  июля, остальные приезжали сюда в  межпусковой 
период.

Как можно понять из всего вышеперечисленного, Амурская область об-
ладает большим количеством точек роста и огромным экономическим потен-
циалом. Область самобытна и самодостаточна, однако она, как и любой дру-
гой регион, нуждается во внимании и поддержке Правительства Российской 
Федерации. Грамотной, экономически выгодной, правильно просчитанной 
государственной поддержке.
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НОВИКОВ
ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВИЧ,
член Комитета Государственной Думы  
по региональной политике  
и проблемам Севера и Дальнего Востока

ИНТЕРВЬЮ ВЛАДИМИРА НОВИКОВА  
РЕГИОНАЛЬНОМУ ЖУРНАЛУ «ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ 

КАПИТАЛ»: «ЖИТЬ В ПРИМОРСКОМ КРАЕ...»

С  Владимиром Новиковым, депутатом Государственной Думы от  При-
морского края, мы говорим о том, нужно ли из Владивостока переезжать в Ар-
тём, как к ДФО относятся монополисты и почему в 2035 году экономический 
рост Дальнего Востока должен в два раза превысить среднероссийский.

– Владимир Михайлович, политика – это для одних возможность  что-то 
полезное сделать для людей, для вторых – способ решать свои личные вопро-
сы. Для вас что такое политика?

– Работа. Началом своей политической карьеры я считаю момент, когда 
я в 1993 году стал директором предприятия. Как только начинаешь вести диа-
лог с группой людей, выражая свои идеи, убеждая их, отвечая на их запросы, 
ты уже участвуешь в политическом процессе. Поэтому я не соглашусь с утвер-
ждением, что глава города должен быть исключительно хозяйственником. Это 
просто невозможно. 

Политик в моём понимании – это человек, который намерен добиваться 
положительного результата, не унизив, не обидев тех, кто с ним в диалоге. По-
этому политика для меня уже даже больше, чем работа, я почти 30 лет ею зани-
маюсь в том или ином смысле этого слова.

– Какой случай в работе вызвал у вас самое большое переживание?
– Когда молодая девушка у меня на личном приёме письменно отказалась 

от своей матери, по сути, выставив её на улицу. Она не была из неблагополуч-
ной семьи, мать отдавала ей всю свою любовь, но вырос такой человек, которо-
му в определённый момент жизни мать надоела. Изучив все предшествующие 
этому события, я  со  своими коллегами понял, что продолжение совместной 
жизни плохо кончится для них обеих, поэтому устроил эту пожилую женщину 
в дом-интернат, в котором она в добрососедских отношениях с хорошими людь-
ми стала доживать свой век.

Этот случай я не забуду никогда. Сколько лет прошло, а я и сейчас перед 
собой вижу пожилую женщину, её слёзы.
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– А что вспоминается из  того, 
что приносило вам полное удовлетво-
рение от работы, во всех смыслах?

– Знаете, таких моментов, к сча-
стью, было гораздо больше. Когда ра-
ботал главой Артёма – удовлетворе-
ние от того, как преображался город. 
Ведь когда вступил в  должность, 
здесь не  было света и  тепла, люди 
перекрывали дороги… сложно было. 
А сейчас это один из самых комфорт-
ных городов края для проживания. 
Многие из  Владивостока переехали 
в Артём жить, а работать продолжа-
ют во Владивостоке. Физкультурно- 
оздоровительный комплекс с  бас-
сейном и  ледовой ареной останется 
в моем сердце навсегда. Как удалось 
это воплотить в  жизнь в  то  время  – 
отдельная история.

Один из  последних примеров 
уже из моей работы в Государственной Думе. Ко мне на приём в Москве при-
шла женщина, которой на достаточно престижной государственной службе со-
здали невыносимые условия труда, понизили её в должности, изменили место 
работы, вынуждая уволиться. Поскольку этот человек родом из Приморья, она 
обратилась ко мне, и мы отработали алгоритм действий, позволивший ей вос-
становиться на прежнем месте работы, вскоре она получила очередное специ-
альное звание. То есть справедливость восторжествовала. Я искренне радуюсь, 
когда удаётся вернуть веру людей в справедливость.

– В Государственной Думе вы работаете в  Комитете по  региональной 
политике, проблемам Севера, Дальнего Востока и  Арктики. Расскажите 
об этом.

– На мой взгляд, именно для развития Дальнего Востока это очень полез-
ный комитет, поскольку долгое время центральное руководство страны обра-
щало внимание на ДФО по остаточному принципу, пока не стало понимать, что 

Интервью для КБ «Стрелка»  
по стратегическому планированию 

муниципалитетов Дальнего Востока 
(в качестве эксперта)

День строителя в г. Большой Камень.  
Строительная площадка новой школы г. Большой Камень



70

ещё чуть-чуть, и с макрорегионом всё 
будет совсем плохо.

Люди уезжают, предприятия за-
крываются, стоимость энергоноси-
телей высокая, поэтому нужно зани-
маться Дальним Востоком не меньше, 
а в некоторых областях и больше, чем 
центральной частью России. С  этой 
целью в  2011  году и  был создан наш 
Комитет. Мы контактируем со  всеми 
министерствами и ведомствами, зани-
маемся глубокой рекогносцировкой 
происходящего в дальневосточных ре-
гионах. По факту доводим видение ре-
альной ситуации в ДФО наверх с це-
лью принятия решений, необходимых 
для развития региона в законодатель-
ной сфере, с последующим контролем 
выполнения законов на местах.

– Например?
– Все последние законы о свободном порте Владивосток, о территориях 

опережающего развития проходили через наш Комитет. Более того, со време-
нем мы распространили действие этих законов на  арктические территории. 
По сути, мы строим законодательную базу по защите инвестпроектов, разви-
тию и  созданию инфраструктуры для ведения бизнеса на  Дальнем Востоке 
и северных территориях, чего раньше вообще не было. Льготная ипотека для 
дальневосточников – результат нашего лоббизма тоже.

Первое, что нужно делать для развития территории, – это создавать усло-
вия для наполнения местного бюджета. Сегодня большая часть налогов за-
бирается на региональный и федеральный уровни, а уже потом эти средства 
вновь перераспределяются на муниципальный уровень, в основном на реали-
зацию национальных проектов. И вот здесь необходимо не только понимание, 
но и полное взаимодействие региональных и муниципальных властей по со-
вместному участию в  разработке стратегий развития территорий городов 
и районов, принятию таких документов в форме региональных законов, что-
бы при смене руководителей, когда возникает желание сиюминутного пиа-
ра, не менялись приоритетные цели развития. А самих руководителей нужно 
учить процессам управления территорией.

Для так называемых «депрессивных территорий» систему налогообложе-
ния вообще нужно изменить, оставив все налоги в местных бюджетах. Пред-
приятия, пришедшие на территорию, должны платить налоги там же, а не реги-
стрироваться в других регионах.

Особый интерес федеральной власти к  Дальневосточному федераль-
ному округу подчёркивает недавний указ Президента России об  устойчи-
вом развитии Дальнего Востока. Он уже подписан, и  министерства дол-
жны отработать программу развития округа в  среднесрочной перспективе 
до 2024 года и в долгосрочной перспективе до 2035 года уже с конкретными 
показателями. 

В 2035 году экономический рост Дальнего Востока должен как минимум 
в два раза превышать средние показатели развития по России.

– Вы верите, что реально Дальний Восток до 2024 года будет представ-
лять гораздо более развитый регион?

На выступлении народных хоровых 
коллективов во Дворце культуры  

г. Артёма
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– До 2024 года – нет, но до 2035-го – да. Хотя, в любом случае, каждый 
год на  Дальнем Востоке действие этих законов будет вносить свою положи-
тельную динамику как в экономику, так и в улучшение качества жизни. В указе 
Президента России прописано не только про развитие предприятий, про новые 
рабочие места, но  и  про социальную поддержку. Чтобы и  детские сады были 
в необходимом количестве, и школы хорошие, музыкальные школы и спортив-
ные учреждения, медицина чтобы была качественная. По этим направлениям 
в ближайшие годы именно по Дальнему Востоку из федеральных средств такая 
поддержка и помощь запланированы.

Новогоднее поздравление жителей 
Приморского края совместно  

с «Серебряными волонтерами»  
г. Владивостока

Награждение финалистов  
и победителей городской школьной лиги 

КВН. Сезон 2019–2020 гг.

Квест по историческим местам г. Артёма для школьников, организованный 
при непосредственном участии депутата Государственной Думы  

В. М. Новикова совместно с работниками музея
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– За время, которое вы являетесь руководителем Ассоциации муници-
пальных образований Приморского края, что вызывает у вас удовлетворение 
от проделанной работы?

– Наша Ассоциация с момента своего создания никогда не работала для 
галочки. В  соответствии с  действующим федеральным законодательством 
такая организация в  структуре органов местного самоуправления, органов 
государственной власти обязана быть, но  я,  контактируя со  многими сво-
ими коллегами по  Российской Федерации, имею возможность сравнивать. 
И на самом деле горжусь тем, что наша организация действительно работо-
способная.

Мы не делим рассматриваемые вопросы на удобные или неудобные для 
руководства края или госструктур, с которыми органам местного самоуправ-
ления нужно работать во взаимодействии. Как только возникают общие про-
блемные вопросы в  муниципалитетах, мы сразу выносим их на  обсуждение 
и вырабатываем программы для их решения на местах совместно с правитель-
ством края.

– Подобные организации есть во всех регионах?
– Да, во всех регионах. Но наша – единственная, которой руководит депу-

тат Государственной Думы Российской Федерации. Везде на других территори-
ях ими управляют действующие главы муниципалитетов.

– То есть у  приморских муниципалитетов есть возможность сразу 
на уровне Государственной Думы свои вопросы решать?

– Вы сами это сказали. И, как мне кажется, мы этим правом пользуемся, 
стараемся доводить информацию с мест в неискажённом виде и получать об-
ратную правдивую связь из министерств и ведомств.

– В Государственной Думе над чем вы работаете, что хотели бы отме-
тить на данный момент?

– В настоящее время с  нетерпением жду отчёт министра Российской 
Феде рации по развитию Дальнего Востока по программе дальнейшего раз-

Обучающий семинар об изменениях законодательства о трёхлетнем бюджете  
для глав муниципальных образований и председателей представительных  

органов местного самоуправления городских и сельских поселений  
(Кировский район, 2019 г.)
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вития дальневосточного региона. Я  хочу услышать конкретику от  органов 
исполнительной власти. И  конечно, хочу воспользоваться шансом лично 
принять участие в  решении задач, поставленных перед Правительством 
Российской Федерации Президентом России, чтобы устойчивое эконо-
мическое развитие Дальневосточного федерального округа достигло уста-
новленных в  указе показателей. Это будет сложно, но  я  не  думаю, что это  
невозможно.

– Вы реально чувствуете, что так и будет?
– Я верю в это. Если бы не был уверен, мне не нужно было бы идти в по-

литику, ставить перед собой задачи, добиваться их реализации, снова ставить 
задачи и идти дальше. Иначе терялся бы смысл.

– Что вы цените в  людях? Какие качества вызывают у  вас уважение? 
И что, наоборот, просто не переносите?

– Враньё не  переношу, лизоблюдство, подставы всякие. Зависть тоже 
я не люблю. Это нехорошее качество. А порядочность, ответственность, дисци-
плину – ценю. Доброту.

– Наверное, поэтому вы работаете с пенсионерами по программе «Се-
ребряные волонтёры»?

– Да. Всю свою жизнь в политике я с удовольствием активно работал с мо-
лодёжью и с пенсионерами. Я считаю, что нам нужно активнее укреплять связь 
поколений. Потому что сегодня, в  условиях общения через сеть «Интернет», 
между ними во многом теряется взаимосвязь. Поэтому надо направить больше 
проектов на прямое живое общение молодёжи и пенсионеров.

Вот и последние события показали, что нашим пожилым людям, когда они 
вынуждены были сидеть дома, волонтёрскую помощь оказывала молодёжь. Аб-
солютно бескорыстно, и страх заболеть никого из них не оттолкнул от выпол-
нения важной общественной задачи.

А  учитывая агрессивную политику по  отношению к  России со  стороны 
многих зарубежных государств, нужно, чтобы старшее поколение, особенно ве-
тераны, передали юношам и девушкам тот опыт, который через интернет не пе-
редаётся.

5-й межрегиональный форум молодежного самоуправления ДВФО  
в ВДЦ «Океан», октябрь 2019 г.



– Что самого ценного вам дал опыт работы мэром Артёма?
– Половину своей трудовой деятельности я  проработал главой города. 

И это было время моего становления как человека. Тем более мэром я стал в до-
статочно молодом возрасте. Конечно, это ответственность. Хотя это качество 
было у меня всегда. Я из семьи военнослужащего и всегда знал, что, взявшись 
за дело, должен его довести до конца. Отступать нельзя. Нужно вперёд идти, 
как бы сложно ни было. Умение работать с обществом, с командой, умение ве-
сти переговоры, строить свой график, планы своей работы, ну  и  расстановка 
приоритетов: что для тебя первое, а что второе, что третье. Ну и, безусловно, 
это работа, которая направлена на бескорыстное оказание помощи жителям.

– Сейчас планируется реорганизация компании «Аэрофлот» с переда-
чей части рейсов новой, создаваемой на Дальнем Востоке авиакомпании. Об-
ращали ли вы в Комитете внимание на этот вопрос?

– Не только обращали, но  я  лично поднимал вопрос перед министром 
по  дальнейшему функционированию нашей дальневосточной авиакомпании 
«Аврора», в  которой трудится около тысячи работающих только в  Приморье. 
В  недалёком прошлом уже видел отрицательные результаты реорганизации 
«Аэрофлота» на примере ликвидации авиакомпании «Владивосток Авиа». Даль-
невосточники помнят, сколько было проблем, пока не  была создана компания 
«Аврора». И если вдруг эта компания уйдёт с экономического пространства При-
морского края, будут огромные потери для экономики края и, соответственно, 
социальные потери для жителей. Мы в Комитете активно занимаемся тем, чтобы 
данный опыт не повторился. Работа в отношении нашего главного государствен-
ного авиаперевозчика – это достаточно длительная, непростая работа.

На  совещаниях, на  заседаниях комитетов Государственной Думы мы ча-
сто критикуем ответственных чиновников, которые не всегда учитывают спе-
цифику Дальнего Востока. Это во многих позициях невидимая для населения 
деятельность Государственной Думы. И я вижу свою задачу как раз в том, что, 
если у них сформировалось неправильное мнение, нужно добиться того, чтобы 
оно менялось.

Помимо «Аэрофлота» есть же много и других государственных компаний, 
которые не всегда хотят у нас развиваться. Радует, правда, что «Газпром» нако-
нец планирует увеличить своё присутствие на Дальнем Востоке, в частности, 
по газификации Приморского края.

– Разговаривая с вами, чувствуешь уверенность в шагах, которые пред-
принимаются Правительством Российской Федерации в  отношении ДФО, 
что они будут положительны для людей.

– Спасибо. Надеюсь, в процессе нашей беседы я вам свою точку зрения пе-
редал. Более того, я уверен, что через некоторое время жить в Приморском крае 
можно будет очень достойно. Сегодня очень многие люди стремятся в Красно-
дар, потому что там тепло, много фруктов и развитая инфраструктура. За ра-
ботой – в Москву и Питер. На погоду мы повлиять не сможем, но то, что жить 
у нас будет комфортнее и новых рабочих мест будет гораздо больше, – это точ-
но. Я думаю, что лет десять ещё нам нужно, чтобы наш регион вышел на такие 
устойчивые перспективы.

Источник: https://dvkapital.ru/person/primorskij-kraj_ 
21.09.2020_16720_vladimir- novikov-ne-perenoshu- lizobljudstvo.html;  

https://primamedia.ru/news/1040220/?from=8.
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РУДЧЕНКО
ВАЛЕНТИНА ВАСИЛЬЕВНА,

член Комитета Государственной Думы  
по региональной политике  

и проблемам Севера и Дальнего Востока

УНИКАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ НА ТЕРРИТОРИИ  
ЧУКОТСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА НЕ ИМЕЮТ 

АНАЛОГОВ НЕ ТОЛЬКО В РОССИИ, НО И В МИРЕ

Чукотский автономный округ  – самый северо- восточный регион нашей 
великой Родины, который как субъект автономии впервые появился в соста-
ве Дальневосточного края в 1930 году, 10 декабря. Соответственно, 10 декабря 
2020 года Чукотский автономный округ отметил 90-летие со дня образования 
в качестве самостоятельного субъекта Российской Федерации.

Чукотскому автономному округу присущи все характерные черты Край-
него Севера. Он полностью входит в состав Арктической зоны, большая часть 
территории расположена за полярным кругом.

Регион отличается экстремальными условиями проживания (среднегодо-
вая температура – -10 оС), характеризуется малочисленностью и труднодоступ-
ностью большинства населённых пунктов, высокой дисперсностью расселения 
(на территории в 721,5 тыс. км2 проживает 50 тысяч человек, плотность населе-
ния составляет менее 0,1 чел./км2).

На Чукотке отсутствует круглогодичное наземное транспортное сообще-
ние, единственным круглогодичным транспортом является авиация.

Регион имеет уникальный ресурсный минерально- сырьевой потенциал. 
Разведано всего около 5  % территории Чукотки, дистанционными методами 
оценено от 10 до 15 %, но даже в условиях низкой изученности запасы олова 
и вольфрама оцениваются как самые крупные в России, потенциал по меди – 
на уровне крупнейших месторождений в мире, по золоту регион занимает ше-
стое место в России, а запасы каменного угля составляют свыше 1 млрд тонн.

Основа экономики Чукотского автономного округа  – горнодобывающая 
промышленность, основная отрасль  – золотодобыча, однако регион активно 
занимается диверсификацией, осуществляется добыча коксующихся углей 
на  экспорт, готовится к  разработке крупнейшее месторождение меди в  Ба-
имской рудной зоне, постепенно снимаются инфраструктурные ограничения 
в энергетике. С выходом на приемлемый тариф в энергетике существенно воз-
растает возможность увеличения добавленной стоимости в округе за счёт пере-
работки рудного концентрата.
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Очевидными преимуществами, которые используются для развития эко-
номики Чукотки, являются богатство недр, прямой выход к  Тихому океану, 
близость к  перспективным рынкам АТР  – Китаю, Японии, Корее, Северной 
Америке, Канаде.

На  Чукотке реализуется долгосрочная стратегия развития региона 
до 2030 года, ключевыми задачами которой определены:

– увеличение доли собственных доходов регионального бюджета;
– повышение уровня доходов и качества жизни населения;
– поддержка коренных малочисленных народов Севера и развитие тради-

ционных отраслей хозяйствования.
Стратегическое развитие экономики ориентировано на развитие горнодо-

бывающей промышленности по кластерному принципу с концентрацией про-
изводства в двух опорных зонах опережающего развития:

Чаун- Билибинская промышленная зона (полиметаллическая)  – вклю-
чает месторождения цветных металлов (золото, серебро, медь, молибден, оло-
во и вольфрам), расположена в пределах Чаунского и Билибинского районов 
на обширной территории 240 тыс. км2 (более 30 % площади округа);

Анадырская промышленная зона (углеводородная) – включает месторо-
ждения угля, нефти, газа, занимает значительную часть Анадырского района – 
около 160 тыс. км2 (22 % площади округа).

Начало освоения недр Чукотки было положено благодаря привлечению 
крупнейших участников российского и  мирового рынка золота  – компаний 
«Kinross Gold Corporation», «Полиметалл», «Базовые металлы», «Highland 
Gold Mining LTD», «Полюс- Золото». Реализация стратегии изначально была 
выстроена на  принципах государственно- частного партнёрства, на  основе со-
глашений правительства округа о  сотрудничестве с  привлекаемыми в  округ 
компаниями- инвесторами. Общий объём инвестиций в развитие Анадырской 
и Чаун- Билибинской зон оценивается свыше 500 млрд руб лей (соотношение 
частных и государственных инвестиций ориентировочно 80 % на 20 %), что со-
здаёт стимул для развития экономики и социальной сферы округа.

Вовлечены в промышленный оборот и находятся в активной фазе разработ-
ки золоторудные месторождения Майское, Купол, Двой ное, Каральвеем и Валу-

Город Анадырь – столица Чукотского автономного округа
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нистый, что обеспечило развитие золотодобывающей отрасли на промышленной 
основе и довольно быстро дало экономике региона положительные результаты 
по базовым параметрам (рост ВРП, рост доли собственных доходов, снижение 
госдолга по бюджетным кредитам) и в итоге обеспечило необходимый объём со-
циальных обязательств региона и повышение уровня и качества жизни.

Вместе с  тем акцент на  развитие одной золотодобывающей отрасли по-
рождал монопрофильный характер экономики округа и,  как следствие, уяз-
вимость региональной экономики от внешней ценовой конъюнктуры, в связи 
с чем правительством Чукотки несколько лет назад взят курс на диверсифи-
кацию добывающей промышленности региона за  счёт развития имеющихся 
в округе крупных месторождений цветных металлов (меди, олова), каменного 
угля, нефти и природного газа.

Приоритеты дальнейшего развития составляют ключевые комплексные 
проекты промышленного освоения и  инфраструктурного обеспечения двух 
определённых стратегией зон опережающего развития.

Ключевой инвестиционный проект Чаун- Билибинской промышленной 
зоны – освоение Баимской рудной зоны, в первую очередь, крупнейшего зо-
лотосодержащего медно- порфирового месторождения «Песчанка» (Баимская 
площадь) в Билибинском районе Чукотского АО. Результаты геологоразведки 
позволяют отнести его к  гигантским месторождениям меди мирового уровня 
с горизонтом работы более 100 лет.

Ресурсный потенциал оценивается в 27 млн тонн меди, 2000 тонн золота.
Проект строительства Баимского ГОКа на базе месторождения «Песчан-

ка» реализует компания KAZ Minerals. Запуск комбината намечен на 2026 год. 
Ежегодно на  предприятии будут производить не  менее 250  тыс. тонн меди 
и 400 тыс. унций золота. Объём инвестиций оценивается в 360 млрд руб лей.

Планируют также в Чаун- Билибинской промышленной зоне приступить 
к разработке месторождения Кекура (производительность – 5,5–7 тонн золота 
в год) и Клён (объём выпуска – 1,5–2 тонны золота).

Долгосрочные стратегические перспективы развития составляет разра-
ботка месторождений олова (Пыркакайские штокверки), занимающих 4-е ме-
сто в мире по запасам олова. Производительность в год – 14,3 тыс. тонн олова, 
1,5 тыс. тонн вольфрама. Обеспеченность запасами до 29 лет.

Перспективу развития Анадырской промышленной зоны составляет 
освоение месторождений каменного угля Беринговского каменноугольного 
бассейна, нефти и газа Анадырского и Хатырского нефтегазоносных бассейнов.

Ключевой проект Анадырской зоны  – освоение месторождений Берин-
говского каменноугольного бассейна с ресурсами более 1 млрд тонн угля.

Предусмотрена разработка Амаамских и  Верхне- Алькатваамских место-
рождений коксующегося угля. Мощность Амаамского месторождения – 7 млн 
тонн угля в год, Алькатваамского – 5 млн тонн угля в год. Плановые объёмы 
добычи – 5–6,5 млн тонн высококачественного угольного концентрата.

В конце 2016 года начата добыча угля на месторождении Фандюшкинское 
поле. Инвестор – австралийская компания Tigers Realm Coal. В плане освое-
ния месторождений Беринговского каменноугольного бассейна также создание 
объектов производственной инфраструктуры, модернизация всей инфраструк-
туры Беринговского морского порта, в  текущем году начнётся строительство 
обогатительной фабрики, которая позволит выпускать угольный концентрат 
премиального качества.

Существуют большие перспективы дальнейшего развития в  реализации 
крупных проектов по  добыче, транспортировке и  переработке нефти и  газа 
на месторождениях Западно- Озёрное и Верхне- Телекайское.



78

В настоящее время Западно- Озёрное газовое месторождение уже введено 
в эксплуатацию. Запасы – более 4,4 млрд м3 газа. Благодаря организации его 
добычи на данном месторождении Анадырская ТЭЦ переведена на газ (до это-
го ТЭЦ работала на  буром угле), потребителем данного газа является также 
Анадырская газомоторная станция.

Запасы Верхне- Телекайского месторождения оцениваются в 2,8 млн тонн 
нефти, 2 млрд м3 газа и 100 тыс. м3 конденсата. В перспективе – строительство 
нефтегазоперерабатывающего завода.

Для стимулирования привлечения частного капитала и  развития Чукот-
ской опорной арктической созданы территории опережающего развития (ТОР) 
«Чукотка», «Беринговский», включающая участки Беринговский и Баимский.

С июля 2016 года в состав свободного порта Владивосток включён город-
ской округ Певек (СПВ Певек). Якорная площадка свободного порта – морской 
порт Певек. Предусмотрена модернизация порта в связи с ожидаемым к 2027 году 
увеличением грузооборота до 500 тыс. тонн при освоении Баимской площади.

Реализуются также инвестиционные проекты развития и  региональные 
проекты. Приоритеты и основные направления комплексного развития регио-
на определяются геополитическими интересами России, стратегией развития 
Арктической зоны Российской Федерации и  обеспечения национальной без-
опасности. В результате формируется качественно новый экономический кла-
стер в Арктике с выходом на рынки стран АТР, создаётся опорная восточная 
база Севморпути.

Привлечение резидентов и содействие в реализации проектов обеспечива-
ет Фонд развития Чукотского АО, созданный в марте 2016 года. Фонд вклю-
чён в систему проектного управления округа и действует по принципу «одного 
окна». Для предпринимателей все услуги фонда бесплатны.

В округе создана нормативно- правовая база, направленная на поддержку 
и стимулирование привлечения бизнеса и инвестиций в экономику Чукотки, 
реализуются меры поддержки малого и  среднего бизнеса в  рамках государ-
ственных программ.

Совместно с Правительством Российской Федерации большое внимание 
уделяется устранению инфраструктурных ограничений, а именно:

Эгвекинот. Морской порт. Заход парусника «Седов»
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– развитие транспортной инфраструктуры:
• модернизация инфраструктуры аэропортов и морских портов;
• обеспечение транспортной доступности авиаперевозок;
• создание единой опорной дорожной сети округа;

– развитие энергетики:
• замещение выбывающих мощностей Чаун- Билибинского энергоузла;
• строительство новых энергообъектов для обеспечения месторождений;

– развитие систем связи:
• строительство магистральной волоконно- оптической линии связи.

К числу приоритетных проектов развития транспортной инфраструкту-
ры относится создание предусмотренного стратегией развития туризма на Чу-
котке до 2030 года всесезонного канатного аэромоста (дороги) из города Ана-
дыря в аэропорт и посёлок Угольные Копи протяжённостью 7,6 километров.

Впервые в России запланировано применение инновационной технологии 
самоходных кабин с дизельным и электроприводом вместимостью по 35 чело-
век каждая, движущихся по зафиксированным канатам с помощью гусеничных 
систем. Канатный аэромост станет одной из самых протяжённых канатных до-
рог в мире.

Технология полностью адаптирована к работе в экстремальных погодных 
условиях при низких температурах Арктики. Уникальность проекта позволя-
ет обеспечить минимальное воздействие на экосистему Анадырского лимана, 
предусмотрев максимальное расстояние между опорами (около 1,5  км, всего 
6 опор высотой от 60 до 110 м) с соблюдением всех требований безопасности 
с учётом ледовой и температурной обстановки.

Создание безопасного круглогодичного транспортного коридора из  Ана-
дыря в  Угольные Копи позволит создать предпосылки для развития агломе-
рации города Анадыря численностью около 20 тыс. человек, существенно по-
высить качество жизни жителей Угольных Копей, безопасность перевозок 
и устранит фактор сезонности.

Основные ключевые проекты модернизации и развития энергетической 
инфраструктуры Чаун- Билибинского узла связаны с необходимостью замеще-
ния выбывающих мощностей Билибинской АЭС, Чаунской ТЭЦ и обеспече-
ния потребностей создаваемых новых производств.

Эскизы канатного аэромоста (дороги) Анадырь – Угольные Копи
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Чукотский автономный округ  – единственный субъект ДФО с  атом-
ной энергетикой, и регион по праву гордится таким сотрудничеством. 22 мая 
2020 года сдана в промышленную эксплуатацию российская плавучая атомная 
теплоэлектростанция (ПАТЭС) «Академик Ломоносов», самая северная АЭС 
в мире, находящаяся в порту города Певека, обеспечивающая выдачу электри-
ческой и тепловой энергии и призванная наряду с энергообъектами в Билиби-
но, двумя одноцепными ВЛ 110 кВ Певек – Билибино заместить выбывающие 
мощности Билибинской АЭС и Чаунской ТЭЦ.

В  целях развития Чаун- Билибинского энергоузла обсуждался проект 
строительства энергомоста Чукотка   – Магадан, объединяющего изолиро-
ванные энергосистемы Магаданской области и Чукотки, который позволил бы 
обеспечить энергоснабжением новых крупных потребителей (Кекура, Песчан-

Проект строительства плавучей атомной теплоэлектростанции на базе плавучего
энергоблока с реакторными установками КЛТ-40С в г. Певеке (ПАТЭС)

Технические характеристики:

Проект реализован. Заказчик – ГК «Росатом» џ Электрическая мощность – 70 МВт
Тепловая мощность – 50 Гкал/ч

џ 22.05.2020 – ввод в промышленную
эксплуатацию

џ Нагрузка составляет 17 МВт, 25% 
от установленной электрической 
мощности

џ С 30 июня 2020 года начата подача 
тепловой энергии в тепловые сети 
ГО Певек

џ Выдаваемая тепловая мощность 
составляет 4 Гкал/ч и составляет 50% 
от потребности теплоснабжения 
города

џ В 2021 году от ПАТЭС по постоянной 
схеме станция будет обеспечивать 
100% теплоснабжения города

Проект строительства плавучей атомной теплоэлектростанция (ПАТЭС)

Энергетическое сердце Анадыря
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ка). Рассматривается также альтернативный вариант энергоснабжения Баим-
ского ГОКа – строительство станции на СПГ по проекту «Новатэка».

Одной из  основных задач развития энергетики Чукотского автономного 
округа является развитие малой локальной энергетики в  зоне децентрализо-
ванного энергоснабжения.

Сейчас на  балансе Чукотского автономного округа более 60  % «чистой 
энергии» – атом, ветер и газ. Использование альтернативных источников энер-
гии в малых сёлах ещё в самом начале, но уже есть готовые проекты. На тер-
риторию округа привлечены компании, которые в  рамках концессионных 
соглашений реализуют в сёлах округа проекты по строительству ветроэлектро-
станций и автономных солнечных электростанций.

Использование возобновляемой энергии сократит расходы на дорогой се-
верный завоз и снизит экономически обоснованные тарифы на 3–5 %, умень-
шив нагрузку на бюджет. Кроме того, улучшится экология – снизится уровень 
выбросов на 15–20 %. В случае успеха проектов планируется их использовать 
в комплексе и масштабировать на другие населённые пункты.

В числе ключевых проектов транспортной инфраструктуры – создание 
транспортного каркаса посредством автомобильной дороги Колыма – Омсук-
чан  – Омолон  – Анадырь протяжённостью 1880 километров, строительство 
которой осуществляется на территории округа полным ходом. Она свяжет ре-
гион с дорожной сетью страны через Магаданскую область и Республику Саха 
(Якутия), пройдёт вблизи осваиваемых месторождений.

Существенное значение на  развитие территории оказывает отсутствие 
на Чукотке качественной современной связи и высокая стоимость телеком-
муникационных услуг.

Чукотский автономный округ – единственный субъект Российской Федера-
ции, связь на территории которого обеспечивается только по спутниковым каналам. 
Для решения данной проблемы предусмотрено создание подводной волоконно- 
оптической линии связи (ПВОЛС) по  маршруту Петропавловск- Камчатский  – 
Анадырь, осуществляемое ПАО «Ростелеком». Общая протяжённость этой линии 
связи составит 2220 км, в том числе 2210 км пройдёт по дну моря.

До  момента её прокладки осуществляется государственная поддержка 
операторов связи ПАО «Ростелеком», ПАО «Вымпелком», ПАО «Мегафон» 
и ООО «САТИС-М» для снижения тарифов на связь на Чукотке, в резуль-
тате чего стоимость 1 Гб трафика мобильной связи (3G, LTE) и стационарного 
доступа в Чукотском автономном округе к августу 2020 года снизилась на 44 % 
по сравнению с аналогичным периодом 2019 года.

Уэлькальские моржи «Берингия» – праздник морских  
охотников



82

Большим подспорьем для пред-
принимателей является решение 
о применении сниженного энергота-
рифа для регионов Дальнего Восто-
ка – в конце 2020 года принят феде-
ральный закон о внесении изменений 
в  Федеральный закон «Об  электро-
энергетике» в  части продления 
с  2021  года до  2028  года срока дей-
ствия механизма снижения тарифов 
на электроэнергию для потребителей 
на Дальнем Востоке до среднероссий-
ского уровня, призванного стимули-
ровать развитие экономики всего ма-
крорегиона.

Существенный вклад в развитие 
экономики Чукотки вносят коренные 
малочисленные народы, традицион-
ными видами хозяйственной деятель-
ности которых являются оленевод-
ство, охота, рыболовство и  морской 
зверобойный промысел.

Морской зверобойный промысел – исторически главная сфера приложе-
ния труда коренных (береговых) народов Чукотки, в которой им нет равных. 
Это не только особая форма хозяйствования и уклада жизни, которая является 
источником ценной пищевой продукции, но и форма и условие существования 
древних морских зверобойных культур эскимосов, береговых чукчей, а также 
многих других традиционно живущих групп населения.

За  промысловый сезон 2020  года морские охотники Чукотки добыли 
133 серых кита, 978 моржей и более трёх тысяч мелких ластоногих.

Сложившаяся окружная структура промысла морских млекопитающих 
территориально- соседскими общинами позволяет круглогодично удовлетво-

Будни оленевода  
(Канчаланская тундра)

Амгуэмская тундра
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рять в  значительной степени нужды коренного населения в  традиционной 
пище, а также в других культурных нуждах.

Продукция морского зверобойного промысла важна для обеспечения про-
довольственной безопасности региона. Морские зверобои на Чукотке ежегодно 
добывают около 2,5 тыс. тонн незаменимой продукции промысла, которая на-
правлена на удовлетворение потребностей коренного населения в пище и быто-
вых нуждах, создают предметы прикладного мастерства и рукоделия.

В национальных береговых сёлах осуществляют деятельность целые про-
изводственные базы, включающие в  себя производственно- бытовые поме-
щения, маломерный флот, оружие, средства связи, необходимое снаряжение 
и экипировку.

На старте – Эракор – гонки на оленьих упряжках. Амгуэма. Иультинский район

Жизнь в гармонии природы и человека



Несмотря на то, что экономическая составляющая от деятельности морско-
го зверобойного промысла в значительной степени носит социальное значение, 
общины используют резервы для повышения товарности морского зверобой-
ного промысла, занимаются переработкой пищевой продукции, осуществляют 
работу цеха обработки кости и прикладного рукоделия, на нужды оленеводче-
ских предприятий заготавливаются шкуры мелких ластоногих, ремни и пр.

В  ряде чукотских территориально- соседских общин уже введены в  экс-
плуатацию модульные цеха по получению пищевого жира от морских млекопи-
тающих, в перспективе возможна дальнейшая глубокая переработка жирового 
сырья для его использования в медицинской и парфюмерной промышленно-
сти, получение высокостоимостного ферментно- эндокринного сырья для по-
лучения органотерапевтических препаратов. В связи с тем, что в большинстве 
своём животные на Чукотке здоровы и минимально подвержены антропоген-
ному воздействию, сырьё, полученное от морских ластоногих, привлекательно 
для выпуска как гормональных препаратов (инсулин, адреналин, тестостерон 
и др.), так и ферментных (пепсин, панкреатин, липаза и др.).

Учитывая данные перспективы, власти Чукотки уделяют большое внима-
ние развитию глубокой переработки продукции морского зверобойного про-
мысла, что выведет традиционную отрасль коренных малочисленных народов 
на качественно иной уровень.

Таким образом, Чукотский автономный округ сегодня  – один из  наиболее 
уверенно развивающихся регионов Дальнего Востока, который смог привлечь 
крупных инвесторов, диверсифицировать свою экономику, нарастить собственные 
доходы и заложить основу для спокойного и стабильного будущего его жителей!

Фото: Ида Ручина / idaruchina.ru

Символ знака Солнца – точка пересечения по суше Северного Полярного круга 
и 180 меридиана – линии смены дат и полушарий. Установлен в 2012 году силами 

Чукотской торговой компании (8 тонн бетона, высота – 3 метра 48 см,  
в 400 млн раз меньше реального светила). Автор идеи: Ида Ручина.  

Художники: Тимур Юрченко, Ксения Нестерова
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ТИХОМИРОВ
АНАТОЛИЙ ФЕДОРОВИЧ,

член Комитета Государственной Думы 
по региональной политике  

и проблемам Севера и Дальнего Востока

ЕВРЕЙСКАЯ АВТОНОМНАЯ ОБЛАСТЬ –  
ЭТО ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ ТЕРРИТОРИЯ, ГДЕ МОЖНО 

КОМФОРТНО ЖИТЬ, СТРОИТЬ СВОЁ БУДУЩЕЕ  
И БУДУЩЕЕ СВОИХ ДЕТЕЙ

Без преувеличения, Еврейская автономная область – один из самых уни-
кальных регионов нашей страны. Территория с площадью чуть более 36 тысяч 
квадратных километров, которой, казалось  бы, уготована судьба всегда быть 
лишь частью одного из  огромных дальневосточных краёв, благодаря даже 
не  авторитарному решению руководства Советской России, а  скорее бурным 
общественным процессам, что кипели тогда в молодом государстве, стала ме-
стом рождения первого в мировой современной истории национального госу-
дарственного образования евреев, а в итоге – полноценным и крайне самобыт-
ным субъектом Федерации.

Освоение Россией земли, которую занимает сегодня Еврейская автономия, 
началось в 1856 году, когда в ходе одного из так называемых Амурских сплавов, 
организованных губернатором Восточной Сибири графом Н. Н. Муравьевым 
с участием преимущественно забайкальских казаков и их семей, в районе впа-
дения в Амур горной реки Хинган был оставлен военный пост из двадцати че-
тырёх человек. В скором времени он превратился в станицу Пашковскую, кото-
рая стала не только первым населённым пунктом на территории будущей ЕАО, 
но и одним из старейших российских поселений на среднем Амуре.

После подписания Айгуньского (1858 г.) и Пекинского (1860 г.) договоров, 
надолго закрепивших границу между Россией и Китаем, территория по левому 
берегу Амура официально стала российской и получила название Приамурский 
край, а будущая территория ЕАО вошла в его состав. В это же время началось 
активное переселение казаков и крестьян на Дальний Восток, и уже к 1862 году 
на землях, которые через несколько десятилетий займёт Еврейская автономная 
область, появилось более десятка только казачьих станиц: Раддевская, Екате-
рино- Никольская, Кукелевская, Михайло- Семеновская, Нижне- Спасская, На-
гибовская, Петровская, Союзненская и другие.

В  двадцатом веке развитие будущей ЕАО принимает совершенно другие 
масштабы. По  территории Приамурского края проводят Транссибирскую ма-
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гистраль, и  к  1914  году для обеспечения её работы государство строит здесь 
несколько крупных узловых станций и десятки других инфраструктурных объ-
ектов, в том числе железнодорожный мост через Амур напротив Хабаровска. Со-
ответственно, активно развиваются промыслы, так или иначе связанные с маги-
стралью, а одновременно с ними – золотодобыча и заготовка древесины.

Поворотным же моментом в истории области становится 1927 год, когда 
советское правительство, выбирая место для добровольного переселения в це-
лях компактного проживания и трудового устройства евреев, определяет для 
этого территорию будущей ЕАО. Незадолго до этого решения здесь работала 
специальная экспедиция, высоко оценившая перспективы территории с  точ-
ки зрения предстоящей колонизации, в частности, для развития сельского хо-
зяйства. И  уже с  весны 1928  года на  небольшую железнодорожную станцию 
Тихонькую, которой предстояло стать административным центром будущей 
ЕАО  – городом Биробиджаном, начали приходить первые эшелоны с  еврей-
скими переселенцами из Центральной России, Украины, Белоруссии, а также 
ряда зарубежных стран, привлечёнными вековой мечтой о своей земле. 7 мая 
1934 года Президиум ВЦИК СССР принял постановление о преобразовании 
Биробиджанского района в  автономную Еврейскую национальную область. 
Так в советской России появилось первое в истории современного мира госу-
дарственное образование евреев.

Именно с конца 20-х и начала 30-х годов прошлого века начинается актив-
ное развитие ЕАО. Только с 1928 по 1930 годы преимущественно за счёт тру-
да еврейских поселенцев удалось занять в два раза больше посевной площади, 
чем было освоено казаками и крестьянами с 1858 года. Одновременно началось 
промышленное, социально- культурное и жилищное строительство, появились 
крупные кооперативные артели. Активно развивалась национальная культура: 
строились библиотеки, начали выходить газеты, в том числе на идише, приез-
жали и  оставались работать еврейские поэты и  писатели, открылся Государ-
ственный еврейский театр.

Празднование Дня пограничника на погранзаставе «Сила Сибири»
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Великая Отечественная вой на 
приостановила процесс активного 
развития территории, который воз-
обновился в 50-е годы и был отмечен 
прежде всего дальнейшим подъёмом 
сельского хозяйства. В 1953 году Со-
вет министров СССР принял поста-
новление «О мерах помощи сельско-
му хозяйству ЕАО». В результате уже 
через семь лет на  месте множества 
мелких хозяйств было сформирова-
но несколько крупных специализи-
рованных совхозов, которые вплоть 
до  кризиса 90-х годов являлись ос-
новой местного агропромышленного 
комплекса, ориентированного пре-
жде всего на  производство овощей, 
картофеля, зерна, мясомолочной про-
дукции для  огромного потребитель-
ского рынка Хабаровского края.

С  конца 50-х годов наступил новый этап в  становлении экономики об-
ласти, связанный уже с активным развитием промышленности. За два десят-
ка лет автономия в принципе прошла путь от сельскохозяйственного региона 
до территории, где ведущими отраслями стали машиностроение, производство 
электротехнических изделий, строительных материалов, товаров народного 
потребления, добыча и  переработка полезных ископаемых. Здесь выпуска-
лись единственные в стране зерно- и кормоуборочные комбайны на гусенич-
ном ходу, силовые трансформаторы, одежда, обувь, добывалось олово и такой 
уникальный минерал, как брусит. А одно из крупнейших на Дальнем Востоке 

Шествие Бессмертного полка  
в г. Биробиджане

Вручение сертификата педагогам и учащимся  
МБОУ «Центр образования имени В. И. Пеллера» для реализации проекта  

«Дорогами вой ны» к 75-летию Победы в Великой Отечественной вой не  
(октябрь 2019 г., с. Птичник Биробиджанского района ЕАО)
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профильных предприятий – Теплоозерский цементный завод – выпускал в год 
до миллиона тонн продукции высшего качества.

В  итоге к  переломным 90-м годам Еврейская автономия подходила до-
вольно развитым регионом с  устойчивым ростом по  многим важнейшим 
показателям. Например, относительно 1960  года численность населения 
увеличилась со 162 до 220 тысяч человек, посевные площади – с 81 тысячи 
до 143 тысяч гектаров. Доля того же машиностроения в отраслевой структу-
ре производства стремительно росла и составила 23 процента, почти сравня-
лась с республиканской и была на 8 процентов выше, чем в Дальневосточном 
экономическом районе (ДВЭР). Также значительно выше, по  сравнению 
с  ДВЭР, была в  области доля лесной и  лёгкой промышленности, производ-
ства стройматериалов. Одним словом, ЕАО уже через пятьдесят лет со  дня 
своего появления стала не  только уникальным национальным образовани-
ем, но и на равных со своими гораздо более крупными соседями участвовала 
в  экономическом, социальном и  общественном развитии Дальнего Востока, 
хотя и не была самостоятельным субъектом, а на правах национальной авто-
номии входила в состав Хабаровского края.

Следующим поворотным моментом в истории ЕАО стало решение Съезда 
народных депутатов РСФСР, который в апреле 1991 года подтвердил право вы-
хода национальных автономий из составов краёв и областей, чем и воспользо-
валось тогдашнее руководство региона: в марте 1992 года ЕАО стала самостоя-
тельным субъектом Российской Федерации.

Мы все прекрасно помним, какие серьёзнейшие вызовы стояли в 90-е годы 
века перед нашей страной и каждым её регионом. К тому моменту, когда в ЕАО 
избранием в  1994  году регионального парламента первого созыва завершил-
ся процесс формирования органов власти, люди уже в полной мере ощутили 
на себе последствия «шоковой терапии» в экономике страны. В результате на-
чался массовый отъезд евреев в Израиль, Германию, США. Меньше чем за де-
сять лет область с  населением в  220  тысяч человек навсегда покинули более 
12 тысяч представителей титульной нации. В подавляющем большинстве это 
были высококвалифицированные специалисты из  различных сфер экономи-
ки, систем здравоохранения, образования и  культуры. Область стояла перед 
угрозой потерять то, чем всегда гордилась и отличалась от большинства регио-
нов – свою национальную уникальность и непередаваемый еврейский колорит. 
И органам государственной власти в эти годы пришлось активно заниматься 
не  только спасением экономики, но  и  бережным сохранением национальной 
еврейской культуры и традиций, при этом учитывая, что не меньшего внима-
ния требовали и возрождающееся православие, и растущая за счёт мигрантов 
из стран бывшего СССР мусульманская община.

Во  многом благодаря инициативе тогдашнего руководства автономии 
в  области учредили Международный фестиваль еврейской культуры, кото-
рый давно уже стал одной из визитных карточек ЕАО. Масштабное событие, 
привлекающее артистов со всего мира, проводится традиционно раз в два года, 
чередуясь таким образом с  Фестивалем славянской культуры. Сохранением 
и приумножением исторического наследия своего народа активно занимается 
созданная в 1997 году еврейская религиозная община «Фрейд». В 2000-х годах 
была построена новая синагога, в  которой имеется уникальное для Дальнего 
Востока собрание священных книг и  еврейских текстов в  свитках, действует 
единственный чуть ли не на полстраны Музей иудаики. А уже в 2019 году в Би-
робиджане открылся Молодёжный еврейский центр.

Невозможно сегодня представить Еврейскую автономию и  без общеоб-
разовательной школы с углублённым изучением языка, культуры и традиций 
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еврейского народа, национальной 
газеты «Биробиджанер штерн», вы-
ходящей на  двух языках (русском 
и  идише), без творчества современ-
ных еврейских писателей и  поэтов, 
еврейских праздников, и  даже без 
современных табличек с  названиями 
улиц на идише.

Различные творческие театраль-
ные и  танцевальные коллективы 
ЕАО регулярно выступают не только 
на  областных, но  и  на  дальневосточ-
ных, федеральных и международных 
площадках.

Весьма оптимистичные прогно-
зы можно делать и  в  экономической 
сфере. Прежде всего, это связано 
со  строительством и  динамичным 
развитием предприятий добывающей 
промышленности и  сопутствующей 
им инфраструктуры, например, ме-
таллургического кластера, формирование которого началось со строительства 
и запуска в 2016 году в Облученском районе ЕАО Кимкано- Сутарского горно- 
обогатительного комбината (КС ГОК) по производству железорудного концен-
трата. Это первое подобное предприятие, построенное в постсоветской России 
с нуля. ГОК постепенно выходит на проектную мощность, которая должна со-
ставлять более 3 млн тонн продукции в год. 

Уже сегодня комбинат является одним из  крупнейших налогоплатель-
щиков в ЕАО, направляя в её бюджет почти полмиллиарда руб лей ежегодно. 

Торжественный вечер по случаю 15-летнего юбилея детской хореографической 
школы «Сюрприз» г. Биробиджана, созданной при непосредственном участии 

депутата Государственной Думы от ЕАО А. Ф. Тихомирова  
(март 2017 г., Биробиджанская областная филармония)

А. Ф. Тихомиров, избранный 
от Еврейской автономной области 

по одномандатному избирательному 
округу №220, на трибуне 
Государственной Думы
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В будущем эта цифра должна увеличиться в три раза. Напомню, что доходная 
часть областной казны на 2021 год утверждена в размере 15,4 млрд руб лей. За-
пуск Кимкано- Сутарского ГОКа позволил реализовать в ЕАО ещё один край-
не амбициозный проект – строительство железнодорожного моста из России 
в Китай через Амур в районе села Нижнеленинского. Трансграничный переход 
не  только позволит комбинату с  минимальными экономическими затратами 
доставлять свою продукцию на рынки Китая и других стран Восточной Азии, 
но и станет основой для формирования здесь одного из крупнейших логисти-

Выступление с докладом в рамках выездного заседания «круглого стола»  
Комитета Государственной Думы по региональной политике и проблемам  

Севера и Дальнего Востока, состоявшегося с 30 сентября  
по 2 октября 2018 года в г. Биробиджане ЕАО

Кимкано- Сутарский горно- обогатительный комбинат – один из крупнейших  
налогоплательщиков на территории Еврейской автономной области
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ческих узлов на приграничных территориях ДФО. Согласно заявлению заме-
стителя Председателя Правительства Российской Федерации, полномочного 
представителя Президента России в ДФО Юрия Трутнева, в 2021 году объект 
будет сдан в  эксплуатацию. Планируется, что на  первом этапе оборот грузов 
по  мосту составит более пяти миллионов тонн в  год, а  после реконструкции 
железной дороги на участке Биробиджан – Нижнеленинское вырастет до два-
дцати млн тонн в год.

Также в  ближайшее время, кроме успешно работающих Кимкано- 
Сутарского ГОКа, Кульдурского бруситового рудника и  Теплоозерского це-
ментного завода, промышленный комплекс ЕАО пополнят не менее перспек-
тивные частные предприятия по добыче и переработке графита и марганца.

Трудно переоценить вклад государства и  в  развитие бюджетной и  соци-
альной сфер Еврейской автономии в рамках реализации приоритетных нацио-
нальных проектов. Область участвует сегодня в 10 из 12 нацпроектов. Только 
в 2019 году федеральный центр выделил на их выполнение почти три с полови-
ной миллиарда руб лей, что составило более семнадцати процентов от доходной 
части бюджета ЕАО этого же года. Всего же в период с 2019 по 2022 годы в рам-
ках проектов область должна получить 6,5 млрд руб лей.

У меня, как человека, много лет отработавшего в советской и российской 
медицине, большой интерес вызывает реализация в ЕАО национального про-
екта «Здравоохранение». Безусловно, это одна важнейших сфер жизни именно 
в Еврейской автономной области, где, например, в 1990 году показатель смерт-
ности населения был ниже, чем республиканский, а сегодня превышает обще-
российский. Где на каждые десять тысяч жителей имеются всего 37 врачей (при 
среднем по ДФО – 53,8), износ медицинских учреждений больше 50 процентов 
и три четверти оборудования нуждается в замене.

В  рамках приоритетного национального проекта область должна полу-
чить 740 млн руб лей, что позволит в ближайшие три года построить здесь бо-
лее шестидесяти новых фельдшерско- акушерских пунктов (ФАП). Это одно 
из важнейших решений. Кроме того, будут капитально отремонтированы две 
районные больницы и  областная поликлиника в  Биробиджане, будет закуп-

Встреча с избирателями Смидовичского района Еврейской АО  
в рамках «региональной недели» (август 2017 г.)
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лено современное оборудование для 
онкологов, компьютерная техника 
в медучреждения.

Органы государственной вла-
сти ЕАО также вносят свою лепту 
в  работу по  модернизации системы 
здравоохранения, в том числе в зако-
нотворческой сфере. Отдельно нуж-
но отметить закон, разработанный 
Законодательным собранием и  пра-
вительством ЕАО и  направленный 
на  привлечение, а  также закрепле-
ние в  области медицинских работ-
ников. В  первоначальном варианте 
предусматриваемые им меры госу-
дарственной поддержки распростра-
нялись только на  врачей, но  затем 
на  них получили право и  специали-
сты сельских ФАПов. Сейчас врачи, 
приезжающие в ЕАО, получают разо-
вое пособие от 132 до 500 тысяч руб-
лей, служебное жильё, которое через 
10  лет работы они могут бесплатно 
получить в собственность, 300 тысяч 

руб лей на погашение долга по ипотеке. Фельдшеры также имеют право на подъ-
ёмное пособие до 250 тысяч руб лей, выплаты на санаторно- курортное лечение, 
им предоставляется служебное жильё, есть и некоторые другие льготы. Таким 
образом, в  область было привлечено более 70 врачей. Последние изменения 
в закон парламент автономии внёс в самом конце 2020 года. Депутаты расши-
рили перечень специалистов, имеющих право на получение служебного жилья.

Реализация приоритетных национальных проектов позволит значительно 
улучшить ситуацию и в других важнейших сферах жизни ЕАО. Так, в 2019 году 
на оснащение так называемых «точек роста» в школах федеральный центр вы-
делил около 20 млн руб лей. На эти средства были закуплены ноутбуки и шлемы 
виртуальной реальности, 3D-принтеры, квадрокоптеры, фототехника, мебель.

В результате двадцать школ, в том числе в самых удалённых районах авто-
номии, смогут внедрить новые формы обучения.

Также в рамках приоритетных национальных проектов удалось даже в са-
мые отдалённые населённые пункты ЕАО подвести линии оптико- волоконной 
связи, что позволит обеспечить высокоскоростным и  надёжным доступом 
в сеть «Интернет» более семидесяти важнейших объектов: школ, фельдшерско- 
акушерских пунктов, пожарных частей и др.

Большие государственные средства вкладываются в  строительство и  ре-
монт дорог, социальных объектов, общественных пространств. Два театра  – 
профессиональный и народный – получили мощную финансовую поддержку. 
Были введены в  строй два современных спортивных комплекса, в  том числе 
построенный по  прямому поручению Президента России закрытый хоккей-
ный каток для игр и тренировок биробиджанской команды по русскому хоккею 
«Надежда».

Всё это в итоге позволяет говорить о наметившемся развитии области, 
возможности вновь стать привлекательным для проживания регионом, при 
условии, что получится оперативно справиться с  главными внутренними 

Встреча с заместителем министра  
культуры Российской Федерации  

А. В. Журавским в рамках Дней  
Дальнего Востока по вопросу  
сохранения Памятника-музея,  

сооруженного в честь Волочаевских боев 
в Смидовичском районе ЕАО  

(Москва, декабрь 2017 г.)
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проблемами, одной из которых является несбалансированность областного 
бюджета. В  2019  году этот дисбаланс составлял порядка двух миллиардов 
руб лей. Прежде всего, он складывается из суммы не заложенных в бюджет 
социально значимых расходов. Проблема эта многолетняя. Но в 2020 году 
новое руководство области, эффективно работая с  федеральными Прави-
тельством и  министерствами, смогло подтвердить потребность в  дополни-

Участие в голосовании по выборам Президента России  
(март 2018 г., с. Доброе Октябрьского района ЕАО)

Председатель Государственной Думы В. В. Володин вручает депутату  
Государственной Думы от Еврейской автономной области А. Ф. Тихомирову  

Почетную грамоту Государственной Думы за «большой вклад в законотворческую 
деятельность и развитие парламентаризма в Российской Федерации»  

(декабрь 2019 г.)



тельных средствах и вовремя получить их. Таким образом, удалось не только 
снять напряжённость в социальной и бюджетной сферах, но и практически 
свести к  нулю кредиторскую задолженность, копившуюся на  протяжении 
долгого времени.

Вместе с дисбалансом областного бюджета скорейшего решения требуют 
такие проблемы, как кадровый дефицит в важнейших отраслях (здравоохране-
ние, образование, государственная служба), развитие малого и среднего бизне-
са, а также аграрного сектора, в последние годы явно излишне ориентирован-
ного на  растениеводство, в  частности, выращивание сои, которая пользуется 
устойчивым спросом на рынках Восточной Азии. Увлёкшись этой популярной 
культурой, мы рискуем потерять животноводство, овощеводство, картофеле-
водство, которые всегда были основой производства продукции в  аграрном 
секторе ЕАО.

Большие надежды в решении важнейших задач развития области связы-
ваются с приходом в 2020 году в ЕАО нового губернатора, новой управленче-
ской команды. Ситуация во многих сферах уже меняется. Я это вижу. И если 
планы, в том числе инвестиционные, которые формирует сегодня руководство 
автономии, будут реализованы в ближайшие два-три года, то люди поверят, по-
чувствуют, что здесь можно комфортно жить, работать, строить своё будущее 
и будущее своих детей.
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РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА 
депутатов – членов Комитета Государственной Думы 

по региональной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока 
с руководством Министерства Российской Федерации по развитию 

Дальнего Востока и Арктики в рамках подготовки ежегодного 
отчета Правительства Российской Федерации о результатах 

его деятельности за 2020 год
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СТЕНОГРАММА
рабочей встречи депутатов – членов Комитета Государственной 

Думы по региональной политике и проблемам Севера  
и Дальнего Востока с руководством Министерства Российской 
Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики в рамках 

подготовки ежегодного отчёта Правительства Российской 
Федерации о результатах его деятельности за 2020 год

Здание Государственной Думы. Зал 830.
17 марта 2021 года. 10 часов.

Председательствует  
председатель Комитета Государственной Думы по региональной 

политике и проблемам Севера и Дальнего Востока  
Н. М. Харитонов

Председательствующий. Доброе утро, дорогие участники рабочей встречи!
В  рамках отчёта Правительства Российской Федерации, членов нашего 

Комитета по региональной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока 
с руководством Министерства Российской Федерации по развитию Дальнего 
Востока и Арктики впервые за все созывы мы проводим встречу в таком соста-
ве. Ну, наверное, я думаю, запись в Конституцию России нас всех подтолкнула 
идти друг другу навстречу, потому что сегодня, наверное, меньше будет вза-
имной критики, потому что мы в ответе – и Государственная Дума, и Комитет, 
и министерство – за все свои законы, решения и выполненные работы.

Кстати, для присутствующих скажу, что именно с  подачи нашего Коми-
тета было в Администрацию Президента России написано письмо: разговари-
вая о развитии Дальнего Востока – как же обойтись без молодёжи? Нам за это 
предложение благодарность пришла. И надо сказать, на дальневосточных фо-
румах молодёжь уже активная, это подтвердят наши товарищи. Новиков знает, 
он с Дальнего Востока, из Владивостока. Молодёжь очень активна.

Давайте перейдём к  работе. По  регламенту  – до  10 минут. Я  думаю, что 
разговор пойдёт откровенный, открытый. Тем более позавчера Михаил Влади-
мирович Мишустин очень серьёзную, большую и  объёмную провёл рабочую 
встречу. Все губернаторы присутствовали. Кожемяко даже прилетал в Москву. 
Алексей Олегович расскажет, он по  некоторым вопросам держал ответ. Хотя 
Михаил Владимирович в конце сказал, что поручение было дано после поездки 
и после заседания в Благовещенске 17 августа, было 74 поручения, выполнено 
46. Материалы, кстати, у депутатов на руках, всё роздано.

Уважаемые коллеги, Министерство Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока сформировано в  структуре федеральных органов власти 
21 мая 2012 года, а с 26 февраля 2019 года оно переименовано, расширены его 
полномочия в целях повышения эффективности государственного управления 
в сфере развития Арктики. За два созыва, шестой и седьмой, Комитет Государ-
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ственной Думы по  региональной политике, 
проблемам Севера и Дальнего Востока и Ми-
нистерство Российской Федерации по  разви-
тию Дальнего Востока и Арктики выработали 
достаточно тесные формы сотрудничества. 
Представители министерства активно участ-
вовали в  мероприятиях Комитета, «круглых 
столах», парламентских слушаниях, заседа-
ниях Комитета, в том числе выездных. За про-
шедшие годы для развития Дальнего Востока 
сделано немало. Хвалиться не будем, по ходу 
разговора, я думаю, что дойдём до обсуждения 
этой темы.

Реализуя комплекс мер по  ускорению 
экономики, созданы территории опережающе-
го развития, заработал свободный порт Влади-
восток и  программа «Дальневосточный гектар», которая получает продолже-
ние и в Арктике. Пользуется спросом льготная ипотека для дальневосточников 
и  субсидированные авиаперевозки. По  авиаперевозкам члены Комитета без 
конца поднимали этот вопрос. И даже тогда, когда принимали бюджет, ещё раз 
от имени Комитета я подходил к Силуанову по авиаперевозкам. Он поклялся, 
что обязательно, если будет большой спрос, ещё добавят. И практически боль-
шая сумма добавлена, вы наверняка слышали. Хотя вопросы ещё есть, напри-
мер, кому надо иметь возможность покупать льготные билеты.

Не отрицая положительных моментов, сегодня необходимо отметить, что 
главная задача по развитию дальневосточных регионов далека от решения. Мы 
за почти 9 лет не смогли остановить отток населения с Дальнего Востока и Арк-
тики. Нам не удалось добиться опережающего социального развития Дальне-
го Востока и  его опережающего финансирования. 10 из  11 дальневосточных 
регионов имеют уровень бюджетной обеспеченности ниже среднероссийской 
даже с учётом всех дотаций. Нам совместными усилиями предстоит найти ре-
шение проблем развития Дальнего Востока и Арктики.

10  марта текущего года Президент России отметил, что не  надо строить 
планов громадьё, не понимая, что происходит в реальной жизни. А в жизни мы 
видим рост цен на сельскохозяйственную продукцию, продукты питания за по-
следний год подорожали. Выросла и стоимость жилья. Дальневосточники и се-
веряне не удовлетворены качеством здравоохранения, образования.

10 марта текущего года Президентом России было дано поручение по за-
вершению в месячный срок подготовки и утверждению единого плана разви-
тия Арктики. Совместно нам предстоит, уважаемые товарищи, решать задачи 
по развитию дальневосточных и арктических регионов, вернуть людям комсо-
мольский задор и не только остановить отток населения, но и привлечь трудо-
способных граждан России на Дальний Восток и в Арктику. 

Напомню, что первым министром по развитию Дальнего Востока был Вик-
тор Иванович Ишаев. Он работал с 21 мая 2012 года по 31 августа 2013 года. 
Министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока, полномочный 
представитель Президента Российской Федерации в  Дальневосточном феде-
ральном округе – совмещённая должность с 2012-го по 2013 год.

Александр Сергеевич Галушка. Первая наша встреча состоялась в  «Ме-
трополе». Он возглавлял Министерство Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока с 11 сентября 2013 года по 17 мая 2018 года, это  всё-таки пять 
лет. Им немало было сделано, так что надо отдать должное. 
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Александр Александрович Козлов с  18  мая 2018  года указом Президен-
та Российской Федерации был назначен министром Российской Федерации 
по  развитию Дальнего Востока. С  26  февраля 2019  года Министерство Рос-
сийской Федерации по  развитию Дальнего Востока расширило полномочия 
на Арктическую зону Российской Федерации. Козлов сохранил пост министра 
Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики. Вы помни-
те, когда было заседание Государственной Думы по  назначению министров, 
он поблагодарил наш Комитет за активную совместную работу. Ну, были все 
в зале, слышали и видели.

Алексей Олегович Чекунков 10 ноября 2020 года указом Президента Рос-
сийской Федерации назначен министром Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики. Ну, мы от Комитета пожелаем ему пару пятиле-
ток поработать, минимум пару пятилеток…

Дорогие друзья, давайте начнём работу.
Алексею Олеговичу – первое слово. 
Чекунков А. О. Уважаемый Николай Михайлович, уважаемые депутаты 

Государственной Думы!
В  первую очередь, я  хочу выразить вам 

благодарность за доверие, которое четыре меся-
ца назад вы оказали и мне, и всей новой коман-
де, которую сегодня мы здесь представляем.

За  эти четыре месяца кое-что уже уда-
лось, и удалось по тому плану, который я до-
кладывал на  заседании Комитета и  представ-
лял Госу дарственной Думе.

В первую очередь, в самом конце декабря 
2020 года Правительство Российской Федера-
ции утвердило план реализации Национальной 
программы социально- экономического разви-
тия Дальнего Востока до 2024 года и в перспек-
тиве до 2035 года. Это самый важный для нас 
документ. Это 804 конкретных мероприятия 
всех органов исполнительной власти, органов 
региональной власти, институтов развития, ко-

торые составляют (ну, я это называл бизнес- планом) всё то, что нужно сделать, 
чтобы Дальний Восток достиг целей, установленных указом Президента России 
от июля 2020 года. Из 804 мероприятий 600 – социальные, касаются повышения 
уровня жизни людей, повышения качества жизни.

Вчера мною подписан и внесён в Правительство Российской Федерации 
план мероприятий по реализации Стратегии развития Арктической зоны Рос-
сийской Федерации – ещё один важнейший документ. Владимир Владимиро-
вич Путин 10 марта на совещании с членами Правительства Российской Феде-
рации давал нам месяц на принятие данного документа. Вчера мы внесли его 
в Правительство.

Одиннадцатью главами субъектов Дальневосточного федерального окру-
га подписано соглашение о создании единой дальневосточной авиакомпании. 
Корпоративные процедуры сейчас проводятся. Сахалинская область консоли-
дировала 100 процентов акций авиакомпании «Аврора».

И ещё раз повторяю, что все главы, все высшие должностные лица субъ-
ектов в интересах жителей регионов подписали «дорожную карту» о том, как 
единая авиакомпания будет работать, как она будет синхронизировать марш-
руты, как она будет заказывать российские суда, российские воздушные суда. 
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Подписан Министерством промыш-
ленности и  торговли Российской 
Федерации, авиакомпанией «Авро-
ра» и Государственной транспортной 
лизинговой компанией план закупки 
российских воздушных судов.

Позавчера в  рамках совеща-
ния Председателя Правительства 
Российской Федерации с  членами 
правительственной Комиссии по со-
циально- экономическому развитию 
Дальнего Востока министр транспор-
та Российской Федерации доложил 
о  готовности выделить уже в  этом 
году 3,5 миллиарда руб лей на  суб-
сидирование внутрирегиональных 
и  межрегиональных перевозок. Это то, ради чего авиакомпания создавалась, 
для того чтобы внутри Дальнего Востока летать было быстрее и дешевле.

Министерством по результатам большой работы, в том числе с обеими па-
латами Федерального Собрания, с общественностью, принят важный и беспре-
цедентный документ  – стандарт ответственности перед коренными малочис-
ленными народами Севера. Через два месяца Российская Федерация вступает 
в права председателя Арктического совета. Большую работу мы ведём совмест-
но с Министерством иностранных дел Российской Федерации по поручению 
Правительства России для того, чтобы обеспечить эффективную работу, чтобы 
эти два года председательства послужили интересам Российской Федерации, 
укреплению безопасности, экономики, экологии и повышению качества жизни 
людей в Арктике.

Не  только плановые мероприятия, не  только исполнение тех обещаний, 
которые я давал в Государственной Думе, стали итогами этих четырёх месяцев. 
Вы все были свидетелями, как спустя неделю после назначения природа по-
слала «горячий» привет. Мы боролись с последствиями феноменального, тоже 
беспрецедентного природного явления – ледяного дождя в Приморском крае, 
и  это был такой важнейший сигнал о  том, как хрупка наша инфраструктура 
и какие резкие движения может делать природа. По поручению Михаила Вла-
димировича я руководил рабочей группой по ликвидации последствий, нами 
проводится большая работа по повышению устойчивости энергосетевых ком-
плексов на всём Дальнем Востоке, вместе с Николаем Григорьевичем Шульги-
новым мы этой работой занимаемся.

Мы перезапустили институты развития, слили три организации в  одну, 
сейчас фактически то, что называлось Фондом развития Дальнего Востока, 
вошло в периметр группы ВЭБ-РФ, и хочу сказать, что уже это значительно 
усилило работу, поскольку ВЭБ – это у нас национальный опорный институт 
развития, большая организация с сильным балансом, с большими финансовы-
ми ресурсами. И новый руководитель сейчас на территории. Я хочу передать 
вам привет из Хабаровского края, из Амурской области, где сейчас работают 
те заместители министра и руководители институтов развития, которые присо-
единились к нашей команде с ноября прошлого года, но вот сегодня не смогли 
прийти вместе с нами в Государственную Думу, поскольку должны заниматься 
работой на территории.

Про команду хочу сказать. Может быть, это нескромно, но у меня чувство 
гордости за тех людей, которые выбрали эту стезю, за тот обновлённый состав, 
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которым мы собрались выполнять поручение Президента России, выпол-
нять те решения, которые принимает Правительство Российской Федерации, 
те  феде ральные законы, которые разрабатываются и  принимаются Государ-
ственной Думой. Это действительно очень профессиональные и светлые люди 
с  большим опытом. Вот у  нас даже такая кросс- региональная фертилизация 
происходит. Магомед Гаджибуттаевич, имея огромный опыт… 18  лет в  Мин-
фине... почти 20  лет отработав в  Министерстве финансов Российской Феде-
рации, Магомед Гаджибуттаевич потом успел первым заместителем руководи-
теля Республики Дагестан поработать. И конечно, его огромный опыт работы 
и  в  федеральных органах исполнительной власти, и  в  региональных, он уже 
существенно сказывается на качестве нашей работы.

Марат Маратович Шамьюнов также 18  лет проработал в  Министерстве 
Российской Федерации по развитию Дальнего Востока, и без преувеличения 
его можно называть таким суперминистром финансов всея Дальнего Востока. 
Как я вам и обещал, он уже на еженедельной основе работает с регионами Даль-
него Востока, чтобы повысить качество их финансового управления и решить 
вот эту корневую проблему с бюджетной обеспеченностью, потому что, конеч-
но, практически ежедневно мы сталкиваемся с тем, насколько тяжело испол-
нять бюджетные обязательства в регионах размером с полтора Евросоюза.

Я  обещал запустить систему государственного планирования. Михаил 
Евгеньевич Кузнецов, который здесь присутствует, перезапускает Восточный 
центр государственного планирования, «Востокгосплан», и то, о чём я говорил 
с трибуны Государственной Думы, – цифровой Госплан ХХI века. Сейчас фак-
тически это работа, которая происходит.

Что касается тех приоритетных направлений работы, которыми мы зани-
маемся. Да,  действительно, Николай Михайлович справедливо отметил, что 
за  прошедшие пять лет реализации политики опережающего развития в  эко-
номике Дальнего Востока произошёл существенный сдвиг. Дальневосточный 
федеральный округ с 2014 года рос в два раза быстрее в части промышленного 
производства, чем Российская Федерация, – 24 процента против 12 процентов. 
Вступило в строй большое количество новых предприятий, привлечены боль-
шие инвестиции.

На чём мы фокусируем наше внимание? Мы понимаем, что конвертация 
этого экономического рывка в  повышение социального благополучия ещё 
не произошла. Правительством принимаются большие амбициозные програм-
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мы – по льготной ипотеке, по выдаче бесплатных участков земли, по льготи-
рованию, субсидированию авиаперевозок. Но, тем не менее, полностью пере-
ломить тенденции, которые накапливались за десятилетия вахтового освоения 
территорий, пока не удалось. Продолжается отток населения. Он существенно 
ниже, он в четыре раза ниже был за 2019 год, чем шестью годами раньше, но тем 
не менее отток всё ещё фиксируется.

Тем не  менее есть очень позитивная тенденция, как Николай Михайло-
вич отметил, в отношении молодых в одной демографической группе. Но это 
для нас очень важно, поскольку демографическая группа  – категория от  20 
до  24  лет. Устойчивый приток населения идёт все пять лет. То  есть молодых 
специалистов, выпускников вузов на  Дальний Восток больше приехало, чем 
уехало за последние пять лет. Так что можно сказать, что Дальний Восток вос-
станавливает репутацию территории комсомольской мечты и прирастает энер-
гией молодых.

Мы работаем по  пяти приоритетам. Я  очень кратко их сейчас обозначу, 
и потом перейдём к такому живому обсуждению, причём с вашего разрешения 
я буду давать возможность своим коллегам, заместителям, которые курируют 
соответствующие направления, высказаться.

Первый главный приоритет для нас – это повышение качества жизни лю-
дей. Вся работа, которую мы делаем, должна максимально быстро и значимо 
сказываться на том, как воспринимает качество своей жизни простой дальне-
восточник, простой северянин, житель Арктической зоны Российской Федера-
ции. В этом отношении мы понимаем, что приоритет в строительстве жилья, 
что приоритет в повышении качества социальных услуг, образования, медици-
ны, о чём говорил Президент России, и реализация национальной программы 
«Реализация стратегии развития Арктической зоны Российской Федерации» 
для нас являются главными инструментами.

Мы продолжаем толкать вперёд экономику, и  в  понедельник на  совеща-
нии у Михаила Владимировича Мишустина с членами Правительственной ко-
миссии по развитию Дальнего Востока было принято важное решение. Сейчас 
мы ожидаем выхода поручений по инфраструктурному рывку. Был согласован 
механизм и  с  Министерством финансов Российской Федерации, и  с  Мини-
стерством экономического развития Российской Федерации по  запуску ме-
ханизма дальневосточной концессии. Таким образом мы сможем эффективно 
воспользоваться теми ограниченными средствами нашей госпрограммы, кото-
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рая сегодня заложена уже строкой 
в федеральном бюджете. Вот сколько 
есть денег, мы сможем растягивать 
их на  20  лет, и  таким образом по-
строим в  20 раз больше уже за  бли-
жайшие три года. То  есть это такая 
инфраструктурная ипотека, которая 
сегодня позволит нам задействовать 
средства следующих 20  лет. В  этой 
связи мы собрали лучших специали-
стов рынка вместе с группой веберов, 
планируем совершить такой инфра-
структурный рывок и  произвести 
не менее 500 миллиардов руб лей но-
вой инфраструктуры за  следующие 
три года.

Мы серьёзное внимание уделили технологическому развитию. Постанов-
лением Правительства Российской Федерации на  острове Русский запущен 
инновационный научно- технический центр. У себя в министерстве мы это на-
зываем Новым Академгородком, да простят нас коллеги из Новосибирска. Это, 
может быть, пока звучит немножко шапкозакидательски. Но  тот коллектив, 
который собрался, люди, которые занимаются НТЦ, внимание, которое Прези-
дент России и Правительство Российской Федерации ему уделяют, наполняют 
нас верой в то, что будет достигнута наша цель – привлечь до конца 2024 года 
100 резидентов, которые станут заниматься исследованиями по трём ключевым 
направлениям  – Мировой океан, биотехнологии, информационные техноло-
гии. Это позволит создать в России второй новый центр науки, Академгородок, 
сопоставимый с тем, что  когда-то был создан в Новосибирске и дал такой мощ-
ный импульс советской науке.

Всё то, чем мы занимаемся, должно сформировать у  людей в  их вос-
приятии мира концентрированное понятие «дальневосточная мечта». Пото-
му что для людей «дальневосточная мечта» – это три вещи, которые мы так  
по-современному внутри себя называем 3 «Д»: дом, достоинство и достаток. 
У всех дальневосточников, всех людей, которые сегодня едут работать на этих 
новых предприятиях, есть эмоциональный подъём. Когда разговариваешь 
с людьми, которые строят новые танкеры на «Звезде», которые строят самые 
лучшие в  мире вертолёты в  Арсеньеве, которые строят самые современные 
предприятия в  Амурской области, перерабатывающие газ, видишь  – у  них 
глаза горят, как у героев плакатов тридцатых годов, людей, которые строили 
Дальний Восток в советское время. У них есть такое серьёзное достоинство, 
которое на самом деле вызывает огромное уважение и вдохновляет на работу. 
Мы обязательно хотим, чтобы это означало не только такой эмоциональный 
порыв, но  и  возможность обзавестись жильём, возможность молодой семье 
получить собственное жильё быстрее, чем в других регионах Российской Фе-
дерации, и иметь достаток, который выражается в высоких заработках, иметь 
высокопроизводительные рабочие места. Это как раз те  триллионы руб лей 
инвестиций, которые наши резиденты производят.

И последний элемент, на котором мы фокусируемся, это, собственно, си-
стема управления развитием Дальнего Востока и  Арктики, это мы сами, это 
наши институты развития. Если не  быть формалистом, а  по  аналогии рассу-
дить, мы хотели бы собрать в себе лучший геном из лучших министерств мира. 
Так, например, нам кажется, в Сингапуре сегодня действует очень эффективно 



103

настроенная система государственного управления. Если мы будем работать 
так  же хорошо, как Минфин Сингапура, Дальнему Востоку и  Арктике будет 
хорошо. И в части того, что мы основываем свои государственные решения или 
предложения на реальных данных, на глубоком анализе, на современных тех-
нология и лучших мировых инженерных компаниях, мы двигаемся по чётко за-
ранее прописанному плану. Вот у нас есть национальная программа на четыре 
года. Там каждое действие имеет график – кто должен сделать, когда должен 
сделать, кто несёт ответственность, чтобы мы заранее видели, где что ускальзы-
вает, и могли обеспечить реализацию всех 804 её пунктов.

Вот, извините, если получилось немножко длинно. Николай Михайлович, 
я на этом завершаю. 

Председательствующий. Спасибо, Алексей Олегович.
Ну и для сведения депутатов. Когда я выступал в Благовещенске 17 авгу-

ста, это оказалось чётко прописано: ежеквартально проводить заседание пра-
вительственной комиссии по  развитию социально- экономического развития 
Дальнего Востока. Михаил Владимирович подтвердил это. А  по поводу еже-
квартального проведения я настаивал, чтобы конкретно было сделано и доло-
жено.

Когда я был кандидатом в Президенты России в 2004 году, то письма по-
лучал мешками. Пять человек их читали, анализировали, что беспокоит людей. 
В то время людей беспокоило 3 «Б» – бедность, безопасность и безработица.

Ну, а теперь вопросы. У нас час работы, друзья. Так, Валентина Николаев-
на Пивненко. Пожалуйста, вам слово.

Пивненко В. Н. Спасибо большое.
Я хочу, во-первых, поблагодарить коман-

ду министра за то, что практически в полном 
составе общается с нами. И у меня не вопро-
сы. Я  получила ответы на  вопросы, которые 
задавала. Не  очень они меня, честно говоря, 
устроили. Так что у меня несколько предложе-
ний, не вопросы.

Во-первых, я  хотела  бы попросить вас 
обратить внимание на те наработки Комите-
та, которые были сделаны давно, в  прежние 
годы, при участии специалистов и  анали-
тиков Госу дарственной Думы и  40 научных 
учреждений Российской Федерации феде-
рального и  регионального значения по  рай-
онированию и  методике районирования 
Севера Российской Федерации. Они основаны на  трёх позициях, которые 
связаны с природно- климатическими, социально- экономическими и медико- 
биологическими условиями. Они, по сути дела, позволяют обеспечить града-
цию Севера от Арктики до Крайнего и до приравненных к нему территорий, 
поскольку это может быть основой, как мы полагали, для того чтобы выраба-
тывать меры поддержки, особенно в социальном плане.

Они актуальны и  сейчас. Может быть,  как-то социально- экономически 
изменились, учитывая большой интерес и  вложения, которые сейчас дела-
ются в Дальний Восток, и то, что сегодня запущены арктические программы. 
Но я полагаю, что эта работа, она может быть востребована и современна.

Второй момент, связанный с досрочным завозом грузов на труднодоступ-
ные территории. Я понимаю, что эта работа очень непростая, но очень важная 
и нужная, мы об этом говорили не раз. Но мне хотелось бы, чтобы в этой ра-
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боте использовали тот опыт, который имеют наши регионы и который имеют 
специалисты компаний, работающих в  Арктике (это и  «ЛУКОЙЛ», и  «Но-
рильский Никель», и «Роснефть»), а также опыт тех специалистов, которые 
занимаются обеспечением этих решений. Не только транспортные компании. 
Они, безусловно, должны присутствовать, потому что там и складирование, 
и пункты перевалки комплексные и межрегиональные могут быть. 

К огда-то мы эту тему обсуждали. Она была интересна, она была, в  общем-то, 
достаточно востребована. Но  потом, учитывая, что это всё было перекинуто 
на  уровень регионов… Они ведь не  очень могут без федеральной поддержки 
в полном объёме обеспечивать вот эти вот моменты, поэтому хотелось бы…

Третье – это вопросы стимулирования сохранения занятости и прожива-
ния в условиях Арктики и Крайнего Севера, для того чтобы  всё-таки была мо-
тивация у людей здесь работать, поскольку Арктика и дальневосточный регион 
являются геостратегическим ресурсом государства. И  это связано не  только 
с развитием, но и с обеспечением безопасности России.

Поэтому мне бы хотелось, чтобы министерство  всё-таки внимательно по-
смотрело ситуацию с преференциями по досрочному выходу на пенсию для лю-
дей, которые там работают и проживают.

То, что мы приняли пенсионную реформу – да, это была необходимость. 
Но наш Комитет и депутаты в течение двух лет проводили мониторинг, выяс-
няя последствия этого решения и что потеряло (или приобрело) государство 
и население в данной ситуации.

И эти наши исследования, которые мы проводили в течение двух лет ре-
формы, показали, что она затронула только 20 процентов населения. Но нега-
тив, который есть сегодня от принятых решений, он перекрывает все (как бы 
сказать?), даже, может быть, и обоснованные правовые решения.

Мы сохранили льготы выхода на пенсию женщинам. Мы сохранили льго-
ты для списков 1 и 2 (вредные условия труда), для коренных малочисленных 
народов, сохранили льготы для женщин, имеющих двоих и более детей.

Есть значительное число людей пенсионного возраста, которых не косну-
лось это. То есть для бюджета Российской Федерации это не ущербно.

Правильное решение именно для Арктики в этом вопросе может быть сти-
мулом, для того чтобы люди знали, что они, приезжая на Север, будут иметь бо-
лее высокий уровень заработной платы и  надбавки, районные коэффициенты, 
которые есть, дополнительный отпуск, который есть. И они будут иметь право 
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по сравнению с другими, в благоприятных условиях проживающими и работаю-
щими людьми,  всё-таки вот эту преференцию досрочного выхода на пенсию.

И последний вопрос – международная деятельность. Действительно, очень 
ответственно для России два года работать в Арктическом совете. А в условиях 
текущей международной ситуации по отношению к России это наиболее, на-
верное, весомая работа. И она, мне кажется, должна учитывать не только воз-
можности Правительства Российской Федерации, но  и  возможности депута-
тов, поскольку депутаты нашего Комитета работают очень активно в Северном 
совете, в Арктическом комитете парламентском.

Мы работаем в  ПКБМ «Балтийское», я  как  раз возглавляю постоянную 
делегацию парламента России в работе со входящими в неё 11 странами, поло-
вина которых практически арктические. Поэтому я полагаю, что нам было бы 
полезно координировать вот эту работу вместе с  депутатами. Мы работаем 
очень тесно и активно с МИДом России. У нас согласовываются все наиболее 
важные вопросы, но мы понимаем, что наши партнёры работают под диктовку 
Европарламента и, естественно, Евросоюза в этом направлении. Поэтому вот 
мои предложения по этим вопросам, которые, я полагаю, вы могли бы в рабо-
чем порядке рассмотреть и обсудить.

Спасибо.
Чекунков А. О. Валентина Николаевна, спасибо вам большое за советы.
Во-первых, абсолютно согласен со  всеми приоритетами. Мы работаем 

и по северному завозу, по районированию Севера. Один из моих заместителей 
Анатолий Юрьевич Бобраков родом из посёлка Зырянка на Колыме. Он про 
Север знает всё. Рассказывал мне, как он в детстве видел на банке со сгущёнкой 
три цены, и он понимал, что по самой высокой должен покупать, потому что 
живёт на Севере. Мы сейчас похожую работу, в том числе, кстати, с коллегами 
из Государственной Думы, с Галиной Иннокентьевной Данчиковой проводим. 
Будем обязательно с Комитетом советоваться по конкретным предложениям.

И по Арктическому совету я ещё хотел бы отдельно выделить очень важ-
ную свою коллегу.

Ольга Олеговна Смирнова, которая хотя в  погонах советника, на  самом 
деле для меня самый важный первый замминистра. Она полностью унаследо-
вала повестку Александра Викторовича Крутикова. Она отвечала за Арктику 
в  ранге директора департамента Министерства регионального развития Рос-
сийской Федерации. Она  когда-то писала положение о Министерстве по раз-
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витию Дальнего Востока Российской Федерации. Так что она, можно сказать, 
наша крёстная мама. И  далее в  Совете безопасности доктор экономических 
наук Смирнова занималась вопросами Севера. И я думаю, она, как никто дру-
гой, знает всю повестку. Поэтому рекомендую депутатам: вот ваш лучший парт-
нёр в нашей команде, который очень хорошо знает Север.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, давайте дорожить временем будем. Хотелось бы, чтобы все депу-

таты и желающие высказались и ответили.
Для участников нашего совещания  – все депутаты избраны от  Севера, 

от Дальнего Востока. Практически все в теме. Поэтому всё то, о чём министр 
говорил, и прежние министры, они реально видят, приезжая домой, сразу пони-
мают настроение людей.

Так, вопрос. Пушкарёв Владимир Александрович хотел бы задать вопрос 
по организации вахтовых посёлков. Владимир Александрович, пожалуйста.

Пушкарёв В. А. Добрый день, уважаемые коллеги.
Да, мы имели возможность письменно уже задать вопросы, и были отве-

ты. Хотел поблагодарить за те ответы, которые, в  общем-то, были положитель-
ными. Но часть вопросов, на мой взгляд, не были даже до конца проработаны. 
И  всё-таки вопросы остались по-прежнему.

Хотел обозначить именно проблему 
по орга низации деятельности вахтовых посёл-
ков. Ежегодно в Ямало- Ненецком автономном 
округе по  вахтовому методу работает более 
100 тысяч человек. Это 25 % от общего числа 
занятых в  региональной экономике. В  феде-
ральном законодательстве упоминание вахто-
вого метода организации труда имеется лишь 
в  Трудовом кодексе Российской Федерации, 
где частично урегулированы отношения с вах-
товыми работниками в  части продолжитель-
ности вахты, графика работы, системы оплаты 
труда и надбавок. При этом не урегулированы 
вопросы их транспортировки к месту работы, 
стандарты медобслуживания, санитарии, пи-
тания и проживания.
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Итак, вопрос – это отсутствие понятия закрепления статуса вахтового по-
сёлка. Не организован учёт вахтовых посёлков, их численного состава. Не ре-
гламентированы условия проживания вахтового персонала в вахтовых посёл-
ках, социальные аспекты вахтового метода и трудовые отношения. Вахтенный 
персонал создаёт дополнительную нагрузку на местные медицинские учрежде-
ния, которые из-за отсутствия информации не учитывают население вахтовых 
посёлков при организации работы.

И потом вопрос НДФЛ по месту нахождения вахтового посёлка. Эта упла-
та осуществляется по месту регистрации организации и, соответственно, также 
по месту регистрации обособленных подразделений организаций. Но так как 
организация выполняет работы порой даже не один год таким методом, НДФЛ, 
соответственно, не поступает в региональный бюджет.

Вот хотел обратить внимание на этот вопрос. Спасибо.
Чекунков А. О. Спасибо.
Я думаю, здесь у нас сейчас готового решения нет. Мы будем работать над 

этим вопросом, поскольку даже в  своём выступлении я  оговорился, что вах-
товым методом Дальний Восток и Север осваивались на протяжении всей ис-
тории, и сейчас действительно есть перекосы, у нас на крупнейших стройках 
работают по несколько тысяч человек.

Я  сегодня в  Мурманскую область лечу, будем смотреть новый проект 
«НОВАТЭКа», там работает четыре тысячи человек. И мы понимаем, что на-
станет момент, когда всё это будет достроено, и строители, как океанский от-
лив, могут схлынуть и за собой много чего утащить.

С другой стороны, вот такой позитивный момент хотел отметить, который 
очень важен, губернатор за него очень держится. Мы в рамках заключения со-
глашений с компаниями, ведущими здесь строительство, которых принимают 
в соответствии с федеральным законом в резиденты территорий опережающе-
го развития, настаиваем, чтобы все подрядные организации регистрировались 
в том регионе, где стройка идёт. 

Таким образом эти регионы получают НДФЛ от тех тысяч людей на про-
тяжении процесса строительства. Это для Амурской области, для Мурманской 
области, кстати, и для Ямало-Ненецкого автономного округа весьма приличная 
статья дохода.

Поэтому вот локальные решения  – чтобы НДФЛ платили по  месту 
стройки.

Председательствующий. Спасибо.
Каргинов Сергей Генрихович, пожалуй-

ста, первый зампредседателя.
Каргинов  С.  Г. Алексей Олегович, я  хо-

тел  бы, в  первую очередь, наверное, поблаго-
дарить и вас, и всех работников министерства 
за хорошую и быструю, и качественную, в пер-
вую очередь, реакцию на запросы. Меня пол-
ностью удовлетворили все ответы на те вопро-
сы, которые были поставлены. И вы правильно 
сказали, что нам сегодня для развития терри-
торий необходим инфраструктурный рывок, 
потому что сегодня противостояние России 
и  западных стран, оно, конечно  же, усугуби-
лось, увеличилось, и, наверное, опять пришёл 
тот виток холодной вой ны – к тому, что у нас 
раньше была гонка вооружений, добавилась 
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ещё технологическая гонка. То есть в этом плане лидером будет та страна, кото-
рая применяет самые современные технологии.

И то, что вы привлекаете наших российских технологических гигантов для по-
строения инфраструктуры, для внедрения управленческих решений, – это, конеч-
но, хорошо и прекрасно, это здорово, но давайте немного вспомним историю. Как 
Советский Союз выиграл гонку с Соединёнными Штатами по производству водо-
родной бомбы, то есть кто дал идею? Простой сержант Лаврентьев Олег Алексан-
дрович. Сержантом служил, на Сахалине причём, на Сахалине. И написал письмо 
в правительство. Хорошо, что письмо легло на стол Берии, то есть вот система такая 
была. Поддержали, и в итоге через  какой-то промежуток времени наша бомба имела 
вес три тонны, а американская – 54. То есть мы победили, мы вырвались вперёд.

У меня даже не вопрос  какой-то, а именно предложение небольшое. Наша 
земля богата талантами  – изобретатели, рационализаторы. Вот, может быть, 
под эгидой министерства  всё-таки создать  какое-то структурное подразделе-
ние, группу рабочую, которая  бы собрала вот этих всех талантливых людей, 
изу чила их идеи, помогла им реализовать их.

Я хочу вам передать проект уникального инновационного ледокола. Раз-
ница в  чём? В  носовой части. Сейчас у  нас ледоколы рубят лёд, и  сзади вы-
летать могут глыбы 200–300 килограммов, а это замедляет движение, корабли 
портятся, мы вынуждены их ремонтировать постоянно. Из-за этого скорость 
транспортировки по Северному морскому пути очень маленькая, очень низкая. 
Мы её можем увеличить в несколько раз вот благодаря этим инновациям.

Плюс мы сейчас производим ледоколы с использованием нескольких ино-
странных патентов. Но мы же все прекрасно видим ситуацию с «Северным по-
током – 2», что с ним случилось. Закрутили гайки, и всё – мы не в состоянии 
дальше двигаться. Так что давайте использовать свой потенциал, наших, рус-
ских людей. И в этом плане в моём предложении всё основывается на техноло-
гиях, защищённых патентами Российской Федерации. И даже было проведено 
исследование на макете с привлечением 19 ведомств и министерств России, ко-
торые дали положительное заключение.

Но дальше вот чиновники на  каком-то уровне всё это тормозят. Я, конечно, 
не желаю вам судьбы Берии, но вот тот подход, который у него был... Всё-таки, 
может быть, вы возьмёте на вооружение и наших людей талантливых поддер-
жите. И тогда наш северный край просто расцветёт, а мы сэкономим миллиарды 
руб лей и получим колоссальный и быстрый эффект. Спасибо.
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Чекунков А. О. Спасибо большое за вопрос.
Но вы, знаете, попали тоже в точку. У нас же в рамках оптимизации струк-

туры государственного аппарата несколько сократилось количество департа-
ментов в министерстве в декабре прошлого года. Но даже при сокращении де-
партаментов я настоял, и один департамент целый, его представлял Николай 
Михайлович, мой коллега, был оставлен. Это департамент технологического 
развития. Для нас технологии – это всё. 

И, кстати, Лаврентьев не единственный знаменитый сержант, ещё был сер-
жант Калашников, который тоже нас прославил. Поэтому сейчас у нас целый 
департамент, там 40 человек, занимается технологиями. В докладе Владимиру 
Владимировичу Путину один из ключевых тезисов был такой – наша поддерж-
ка Инновационного научно-технологического центра на острове Русский. Это 
целая экосистема, это же академгородок при университете, это молодёжь, это 
действительно международное сотрудничество, рационализаторы. Поэтому вы 
совершенно правы, для нас это ключевой приоритет.

В части вашего обращения: то, что вы рассказали о ледоколе, страшно ин-
тересно. Я говорил, что как раз сегодня лечу в Мурманск, послезавтра мы бу-
дем с командующим Северным флотом поздравлять подводников с профессио-
нальным праздником, но я думаю, они не обидятся, если мы и ледокольщиков 
в  Мурманске потеребим немножечко, потор-
мошим и попросим очень- очень внимательно 
на это посмотреть. 

Спасибо вам.
Председательствующий. Спасибо.
Татьяна Степановна Гоголева: коренные на-

роды, Арктика, бизнес и так далее…
Гоголева Т. С. Я родом из Ханты- Мансий-

ского округа. И вот этот район – Березовский. 
А по эту сторону Оби – Белоярский район.

В этих двух районах Ханты- Мансийского 
округа нет нефтегазового освоения, только 
оленеводство, эти районы являются как раз 
колыбелью северного оленеводства. Значит, 
основной хозяйственный тип, который нас 
объединяет, это оленеводство.
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Вопросы, на  которые мне отве-
тила Ольга Олеговна Смирнова, они 
меня, конечно, как и  моих коллег, 
не в полной мере устроили, но я счи-
таю, что это начало нашей совместной 
работы по ключевым проблемам, ко-
торые обозначил наш Комитет.

Сейчас апрель, а в апреле совпа-
дают два больших мероприятия. Мы 
начинаем председательство в  Арк-
тическом совете, и  в  апреле пройдёт 
IХ  съезд коренных народов. Нужны 
конкретные решения, а  не  просто 
стратегии, не  просто недодуманные 
стандарты.

Вот смотрите, самые признанные 
лучшие стандарты соблюдения экологической, социальной ответственности – 
это Российский союз промышленников и  предпринимателей и  Фонд дикой 
природы.

Почему? Потому что там есть очень чётко определённая роль, есть все эти 
методики, которых не хватает в том стандарте, который принят через Агентство 
по развитию человеческого капитала.

Поэтому моя просьба о том, чтобы всё же программа, которая готовится 
по коренным народам, была не пустая, чтобы там были не только мониторинги 
и аналитика, чтобы там было три копейки для человека, который живёт в Арк-
тике. Спасибо.

Ч то-то есть ответить?
Чекунков А. О. Абсолютно справедливо, это первый шаг.
Действительно, сегодня в программе не заложено существенных финансо-

вых ресурсов, но она направлена на то, чтобы на пилотных проектах показать, 
что работает.

И мы, кстати, в части оленеводства уже большую работу проводим. Ваши 
коллеги из Совета Федерации… Там сенатор от Магаданской области активней-
шим образом эту работу продвигает. В министерстве создали рабочую группу. 
Обнаружили, что Россия уступает Новой Зеландии по экспорту оленины. Надо  
Министерству Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арк-

тики эту ситуацию переломить и сделать рос-
сийское оленеводство ведущим в мире.

Председательствующий. Правильно.
Новиков Владимир Михайлович, депутат 

Государственной Думы от Владивостока.
Новиков В. М. Спасибо, Николай Михай-

лович.
Уважаемые коллеги, добрый день!
Алексей Олегович, во-первых, хочу по-

благодарить за то, что держите своё слово. Мы, 
когда перед вашим утверждением встречались, 
договаривались, что один раз в квартал обяза-
тельно вот таким расширенным составом бу-
дем встречаться. Считаю, что это очень важно.

Спасибо за то, что вы ответили на все по-
ставленные мною вопросы. Вот я  их собирал 
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со  всех своих территорий, посколь-
ку являюсь председателем Ассоциа-
ции муниципальных образований. 
Конечно, мог  бы задать их и  боль-
ше, но  сконцентрировал, чтобы они 
были общие. Понятно, что  что-то 
устроило, а  что-то – нет.

Алексей Олегович, одна из моих 
первых просьб к  вам была о  том, 
чтобы составить единый план меро-
приятий, которые проводятся у  нас 
по регионам, по всем министерствам, 
с тем чтобы у нас в одном министер-
стве этот план был, и мы в одном ме-
сте могли  бы контролировать. Знаю, 
что эта работа очень непростая, но её 
очень нужно вести. Объясню, почему. 
И хочу, чтобы это на особую заметку взяли.

У  меня на  территории, в  городе Фокино, уже 16  лет строится больница. 
Она строилась, останавливалось строительство, потом опять принималось ре-
шение… 95 процентов – степень готовности была три года назад, сегодня – уже 
гораздо меньше.

Я прошу министерство включиться в решение этого вопроса, чтобы в этом 
году обязательно больницу сдать в эксплуатацию. Причём там есть и инфек-
ционный корпус. Если вы чуть-чуть вникнете в  этот вопрос, я  готов вам всё 
предоставить, всё показать, рассказать. Но  считаю этот недострой абсолютно 
неверным решением вопроса государственной важности. Это первое. То  есть 
почти построенное сооружение уже начало разваливаться.

И ещё у меня есть предложение к вам и просьба также. Один раз в год 
обязательно, вне зависимости от партийной принадлежности депутата нашего 
Комитета, пусть министерство помогает депутату в решении одного вопроса, 
общего по территории. Всего одного. Итого за пять лет получится 70 добрых 
дел. В Комитете нас всего 14. Больше не прошу. Это было бы для нас очень 
важным.

При обсуждении мы ушли от  того, чтобы депутатам давали денег, воз-
можность финансирования депутатского наказа. Нет. Мы считаем, это дей-
ствительно вопросы исполнительной власти. Но видим, что  где-то и испол-
нительная власть не может решить этот вопрос ввиду  каких-то нестыковок. 
Помогите. Если договоримся – по одному доброму делу на год депутату, это 
будет замечательно.

И  завершающий вопрос и  предложение. Наверное, он больше адресован 
или первому заместителю, или Марату Маратовичу.

Я посмотрел отчёты по резидентам ТОРов и свободного порта за 2020 год. 
Смотрите, что получилось. 244 работающих предприятия  – это уже неплохо 
из 2 тысяч задекларированных.

Но я посчитал, что официально всего 11 900 рублей средняя заработная 
плата получается. Учитывая те  налоги, которые вы в  отчёте показали. Либо 
у нас  что-то со статистикой неправильно, либо нам нужно серьёзнее под кон-
троль с самого начала ставить работу этих предприятий, которым мы помога-
ем как за счёт всех других предприятий регионов, так и бюджета Российской 
Феде рации.

Спасибо, коллеги.
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Чекунков А. О. Спасибо.
Больницу возьмём на контроль. В недельный срок вернёмся к этому во-

просу. Марата Маратовича попрошу. Похожая ситуация, вы знаете, на  Кам-
чатке развивалась. И  только благодаря визиту Михаила Владимировича 
Мишустина удалось эту проблему преодолеть. Они зачастую имеют такие 
глубокие корни, эти долгострои. Но возьмём на контроль. В течение недели 
вернёмся к вопросу.

По  доброму делу в  год депутату  – отличная идея. Я  бы одним делом 
не ограничивался. Мы в вашем распоряжении 365 дней в году. И конечно, обя-
заны и будем реагировать на каждое обращение и замечание.

В том, что касается зарплат на территориях опережающего развития, в сво-
бодном порту, то это, конечно, не 11 тысяч руб лей. У нас есть налоговая стати-
стика общая. Доходы, которые во все уровни налоговой системы заплачены рези-
дентами, составили 94 миллиарда руб лей. Расходы государства, прямые расходы 
на инфраструктуру и предоставленные льготы – 75 миллиардов. То есть, СПВ 
и  ТОР выгодны для государства. Обращаю внимание, нужно смотреть, вклю-
чён туда НДФЛ или нет, потому что НДФЛ существенный платится и на этапе 
строительства этих предприятий. Мы вам тогда предоставим детальную стати-
стику. Это, наверное, Магомед Гаджибутаевич и корпорация поднимут. Но мы 
детальнейшим образом с экспертным управлением Администрации Президента 
Российской Федерации это проверяли. Они подтвердили. Налоги и пошлины, 
всё, что заплачено резидентами, уже больше того, что было потрачено.

Председательствующий. Спасибо.
Алексей Олегович, не торопитесь брать на себя обязательства. Сейчас мод-

ные направления Дальний Восток и Арктика. Депутатов в следующем созыве 
может оказаться 50. Выборы 19 сентября.

Оксана Андреевна Бондарь, депутат Государственной Думы от Магадана. 
Пожалуйста.

Бондарь О. А. Добрый день, коллеги.
Алексей Олегович, у меня такой вопрос. Когда мы с вами первый раз встре-

чались, я его уже задавала и получила ответ, что вы возьмёте его в работу. Вы се-
годня говорили о «дальневосточной мечте», о трёх составляющих, и вот по ним 
пройдусь.

Двухпроцентная ипотека для дальневосточников есть для Магадана, 
Чукотки, распространили её и на вторичное жильё. Замечательно. Но вот су-
пругам исполнилось 35 лет. «Дом для молодой семьи» не реализуется. Даль-
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невосточная ипотека не  реализуется. У  нас 
в  Магадане таких семей 170. Из  них 83  уже 
заявились на пятипроцентную ипотеку в дру-
гие субъекты, потому что там есть первичное 
жильё, где можно реализовать пятипроцент-
ную ипотеку. У нас же такой возможности нет. 
И они получаются в таком правовом пробеле. 
Нет мер поддержки для таких семей. Поэтому 
было предложение распространить двухпро-
центную ипотеку на те семьи, которые по воз-
расту уже не попадают под  программу «Мо-
лодая семья», а не попали туда из-за долгого 
ожидания. 

В вашем ответе сказано – дополнительная 
проработка нужна. Ну  дайте поручение, про-
работайте. Такая проблема.

Субсидированные авиаперевозки. Мои избиратели просят, чтобы вернули 
возможность приобретения субсидированных авиабилетов для льготных кате-
горий.

Ну и ещё целевое обучение. Хотела бы обратить внимание, вы сказали, что 
молодёжь едет к нам на Дальний Восток. Но вот тот анализ, который предста-
вило Минвостокразвития России по целевому обучению, с 2016 по 2020 год – 
7592 человека обучились, из них 2046 расторгли договор о целевом обучении, 
это 15 процентов. Есть программа, которую реализует Минтруда России, про-
грамма повышения трудовой мобильности, согласно которой тем, кто приез-
жает в субъект из других регионов, выделяется немалая сумма, в частности 
в Магаданской области. Я попросила Минтруда распространить эту програм-
му и для целевиков, которые имеют прописку на Дальнем Востоке, чтобы они 
имели такую же меру поддержки для возможности приобретения жилья.

Но Минтруд России  почему-то считает, что им не надо приобретать жи-
льё, что они имеют прописку, живут с родителями и больше ничего не нуж-
но, что для дальневосточников такая мера недейственна. Минвостокразвития 
России должно работать над тем, как поддержать молодёжь, которая будет 
возвращаться в  свои дальневосточные субъекты Федерации после целевого 
обучения.
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Вот три таких аспекта, хочу обратить на них внимание. Если есть возмож-
ность, прокомментируйте сейчас, или возьмём в совместную работу.

Шамьюнов  М.  М. Добрый день, Николай Михайлович! Добрый день, 
уважаемые коллеги!

Оксана Андреевна, мне кажется, почти 
каждый мой день начинается с  вашего обра-
щения и заканчивается им. Вы один из самых 
сильнейших бойцов за  социальные гарантии 
дальневосточников, по  моему личному впе-
чатлению. Хочу отметить, что не  бесспорно, 
конечно, это предложение. У  него есть, как 
у  многих предложений социального характе-
ра, свои преимущества и недостатки.

По  поводу 35  лет. Знаете, есть один ню-
анс  – в  принципе там нет возрастного ценза: 
если ты берёшь гектар, ты можешь взять даль-
невосточную ипотеку независимо от  своего 
возраста. 

Но, правда,  всё-таки есть специфика – кто 
готов сам строиться или там жить в отдельном 
доме. В сё-таки многоквартирный дом  – это 

не  совсем то  же самое. Мы действительно этот вопрос проработаем. И  хотел 
ещё немножко забежать вперёд. 

Сейчас на  самом деле в  Правительстве Российской Федерации прора-
батывается фронтальная стратегия. Здесь вообще думают над таким ком-
плексным меню ипотечным, и, возможно, там будут  какие-то преимущества 
и  преференции, под которые будут подпадать эти новые категории. Но  мы 
чувствуем вот это напряжение и обязательно вот этот вопрос отработаем, по-
думаем, как сбалансировать это предложение. Потому что мы видим риски, 
видим, что не все молодые семьи, которым не исполнилось 35 лет и для кото-
рых нам прежде всего очень важно создать преимущества, уже воспользова-
лись этим правом. Программа действует всего один год, и мы хотели бы дать 
им возможность реализовать это право с учётом того, что вообще предложе-
ние очень ограничено. 

Здесь на  самом деле очень важно не  забывать проблему удорожания 
стоимости жилья. Мы о  ней помним, и  хотел  бы сразу анонсировать, что 
одними из  наших приоритетных проектов являются проекты «дальнево-
сточный квартал» и «арктический квартал», которые направлены как раз 
на такое активное решение вопроса о реализации вот этого предложения. 
Мы будем надеяться, что вот этим комплексом мер, конечно, прежде всего, 
с вашим непосредственным участием, мы сможем решить жилищную про-
блему в том числе для семей, в которых супругам уже исполнилось больше 
35 лет.

По  поводу трудовой мобильности тоже могу сказать, что среди наших 
приоритетных задач – обеспечение вот этого трудового баланса, поиск мак-
симально оптимального уровня. Мы совместно с Минтрудом России активно 
прорабатываем вот этот сюжет. Но, безусловно, ваши предложения заслужи-
вают самого внимательного изучения, и мы их учтём во всех наших стратеги-
ческих документах, в том числе при корректировке, возможно, национальной 
программы и в тех заявках, которые мы сейчас направляем в Минобрнауки 
России для того, чтобы они проводили активные действия, чтобы люди, кото-
рые заключают соглашения о целевом наборе, оставались на местах. Но, без-
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условно, это зависит от многих факторов, в том числе от качества жизни, удо-
влетворённости жизнью на местах. 

Спасибо большое. Будем работать.
Председательствующий. Спасибо. Кармазина Раиса Васильевна.
Кармазина  Р.  В. Спасибо большое. Вы 

знаете, очень приятно, что вы сохранили де-
партамент по  новым технологиям, и  у  меня 
к  вам будут предложения. Есть наши отече-
ственные разработчики из  Пермского края, 
которые выпускают базальтовые трубы. Они 
как раз нам нужны в Арктике. 

У  меня вопрос по  реновации именно 
в  Арктике. Хорошо, что у  нас в  Норильске 
есть социально ответственная компания, 
которая на  себя это всё берёт. Я  думаю, что 
если бы они не поддерживали нашу жилищно- 
коммунальную сферу, дома  бы уже давно все 
порушились.

Но  какой сейчас возникает вопрос? Аб-
солютно отсутствуют строители, специалисты 
для работы в Арктике. Я вас очень прошу, по-
жалуйста, донесите это до  Минстроя России, нам сейчас необходимо это де-
лать. Это не только Норильска касается, это касается и всего Дальнего Востока, 
и всей Арктики.

Ну и спасибо вам за ваш доклад.
Чекунков  А.  О. Да,  мы этим вопросом сейчас как раз занимаемся. Есть 

несколько предложений, сейчас не буду их озвучивать, с вами по этому вопросу 
тоже посоветуемся, мы вас не один год знаем. Если же найдём поддержку депу-
татов, то мы эти инициативы предложим, спасибо большое.

Председательствующий. Спасибо. Кузьмин Андрей Альбертович, депутат 
Государственной Думы от Амурской области.

Кузьмин А. А. Добрый день, уважаемые коллеги!
Алексей Олегович, конечно, ваше видение перспективы развития Дальне-

го Востока, вызывает чувство гордости.
Но  вы говорили о  цифровизации, о  новейших технологиях, применяе-

мых на территории, но я вам хочу сказать: может быть, вы в курсе, может быть, 
не знаете, но, наверное, шестая- седьмая часть 
поселений даже мобильной связи не  имеют, 
не  говоря уже о  сети «Интернет». И  узнают 
о таких секторах развития цифровой экономи-
ки, как «Яндекс», к примеру, только побывав 
либо в районном центре, либо в региональном. 
И если мы хотим быть в тренде, в современном 
мире существовать (под «мы» я  имею в  виду 
Дальний Восток), то на этот очень серьёзный 
аспект следует обратить внимание.

Но  я  хотел  бы точечно ещё несколько 
проблем осветить. Один вопрос, на  который 
я никак не могу получить ответ, – СПВ, Сво-
бодный порт Владивосток. Он  всё-таки рабо-
тает, не  работает? Экономически обоснован 
или не обоснован? Если это обосновано, поче-
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му с 2017 года тянется вопрос включения муниципального образования город 
Благовещенск в реестр участников этого проекта?

У нас сегодня заканчивается строительство трансграничного моста, мы вы-
ходим в Китай. Китайцы строят уже скоростную железную дорогу, по которой 
поезда будут двигаться со скоростью 350 километров в час до Харбина. А мы 
стоим на месте, у нас нет движения вперёд. Тогда как они из Хэйхэ до Харбина 
сейчас будут добираться вместо 12 часов за 3–3,5 часа. Это вот первый момент. 
Всё-таки когда мы подключим, может быть, и вот эту территорию – муници-
пальное образование город Благовещенск? Введём её в реестр? У предприни-
мателей есть интерес в развитии этой территории. 

Второй момент  – запретительная пошлина на  экспорт продовольствен-
ных товаров. Как говорят, благими намерениями выстлана дорога в ад. Здесь 
тоже говорят: мы будем корректировать таким образом цены на  внутреннем 
рынке. Вы, как экономист, человек, знающий эту отрасль, должны понимать 
перспективу развития событий. Никто не  спорит, и  производители сельхоз-
продукции говорят: да,  надо вводить пошлину, но  давайте вводить пошлину 
не драконовскую, не 30 процентов, как вот ввели на сою, а на пшеницу увели-
чили с 7 до 17 процентов. Севооборот, допустим, для сельхозпроизводителей 
Амурской области – это очень важно. Сою на одном месте выращивать нельзя, 
на одной земле, нужен севооборот. Меняют сою на пшеницу, пшеница никому 
не нужна, запретительная пошлина на вывоз её просто уничтожает.

Понимаете, это всё ведёт к  тому, что посевные площади забрасываются, 
перспективы развития сельского хозяйства на  территории Дальнего Востока 
практически отсутствуют, переработки нет. Это как с вопросом газификации – 
газ есть, и газа нет, он проходит мимо нас.

Ну и третий вопрос, на который я хотел бы обратить внимание, с 1967 года 
тянется – это ошибка Совета министров Советского Союза.

Но  давайте мы решим этот вопрос и  возьмём на  себя ответственность, 
коль мы являемся правопреемниками Советского Союза. У нас есть часть тер-
риторий в  Российской Федерации или часть муниципальных образований, 
в  которых не  урегулирован вопрос Крайнего Севера, территорий Крайнего 
Севера и приравненных к ним. При передаче из района в район муниципаль-
ные образования потеряли свою принадлежность к этой территории. Вот есть 
посёлок Муртыгит, одновременно станция Муртыгит на  Байкало- Амурской 
магистрали, малый БАМ. При переходе ещё с 1967 года тянется вся эта кани-
тель, и  до  сих она не  решена. В  Минэкономразвития России я  писал, с  вами 
вот сейчас этот вопрос обсуждаю, а  люди, 340 человек составляет население 
посёлка, проживая на  территории, приравненной к  району Крайнего Севера, 
никакими льготами воспользоваться не могут. То есть имеют все те же самые 
климатические проблемы, все те же самые продовольственные проблемы, про-
блемы ценообразования, но не имеют льгот, положенных жителям территорий, 
приравненных к районам Крайнего Севера. Я думаю, что нужно решить этот 
вопрос. Не так это затратно, не так это много, но, скажем, тот негатив, который 
население испытывает в этом вопросе, он будет нивелирован. Спасибо.

Чекунков А. О. Спасибо за вопросы.
Вы затронули один из особенно важных вопросов, который с Президентом 

России рассматривался ровно неделю назад.
Но  начнём с  первого вопроса. Плотность расселения, концентрация лю-

дей Дальнего Востока и  Арктики в  России  – это самая большая экономико- 
социальная задачка. У нас 1265 поселений и населённых пунктов, я про Даль-
невосточный федеральный округ говорю, не  имеют круглогодичной связи 
с дорогами общего пользования. То есть, представляете, здесь, честно говоря, 
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надежда только на  какие-то новейшие 
технологии, поскольку магистраль-
ную, даже телекоммуникационную 
инфраструктуру тянуть туда никако-
го бюджета не хватит. Но появляются 
беспроводные технологии, спутнико-
вые технологии. И вот эта программа 
устранения цифрового неравенства, 
она дотягивается постепенно до каж-
дого отдельного посёлка. 

Теперь про сою. Не скрою, у нас 
напряжённейшая работа на эту тему 
велась в преддверии доклада Прези-
денту России. Я  с  Дмитрием Нико-
лаевичем Патрушевым прошёл путь, 
скажем так, от неполного понимания 
до полной поддержки. Он поддержал предложение (я цитирую свой доклад 
Президенту России) на десять лет ввести мораторий либо компенсационный 
механизм на  любые пошлины на  масличность с  территории Дальневосточ-
ного федерального округа. Мораторий на  пошлины вводить нельзя, потому 
что существует ВТО, но есть механизмы у Минэкономразвития России, когда 
возможна компенсация, то есть это фактически то же самое. Почему? У нас 
нет внутреннего рынка, на месте один потребитель, и вы его прекрасно знаете. 
Александру Владимировичу кредитовал ещё Фонд Развития Дальнего Восто-
ка, мы с ним прекрасно работаем, вот наполовину на деньги фонда построен 
этот завод замечательный. Но у него та же ситуация: если все вокруг погибнут 
из-за этих пошлин, то и ему неоткуда сою будет брать. Один год ему все сдали 
по низкой цене, потому что им вывезти нельзя, а проблема незаконного экс-
порта в  Китай по  заниженным ценам решается через биржевые механизмы. 
Проводится обязательная регистрация на бирже сделок, есть конкретная тех-
нология – Санкт- Петербургская товарно- сырьевая биржа, прекрасно всё это 
обкатано, то  есть этот вопрос решается. Выйдет в  ближайшие дни перечень 
поручений Президента России по итогам доклада от 10 марта, мы с Патруше-
вым и с Абрамченко, и с Решетниковым эту ситуацию отработали. В специ-
альный экономический пояс выводим сельское хозяйство Дальнего Востока. 
Поэтому считайте, что это решено

Вопрос по льготам для жителей поселения изучим, тогда вернёмся к вам. 
В двухнедельный срок, с вашего позволения. 

Спасибо.
Председательствующий. По сое мы проводили заседание Комитета, были 

и руководители, и председатели акционерных обществ. Выход один – не надо 
её, сою, увозить, её надо перерабатывать, то есть возможность переработки надо 
дать дальневосточникам, кто выращивает эту сою. Сегодня без малого 500 ты-
сяч тонн вырастили, но  уже уступаем даже центральным регионам. Я,  когда 
выступал в  Благовещенске, сказал, что Амурская область при хорошем, нор-
мальном отношении к земле может стать дальневосточной Кубанью по урожай-
ности, поэтому сегодня, помимо подъёма урожайности, соблюдения севообо-
рота, обязательно надо подтянуть перерабатывающие возможности. Испокон 
веков Дальний Восток продавал сою в Китай. Но давайте мы будем её перера-
батывать. Почему мы сегодня говорим, что лес не надо вывозить? Давайте его 
будем перерабатывать, но лес уже вытащили почти весь. Так давайте хоть сою 
будем дома перерабатывать. Вот по этому пути надо пойти – перерабатывать, 
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добавочный продукт иметь, добавочную стоимость иметь, а уж потом смотреть, 
как, что и почему.

По сельскому хозяйству скажу пару слов. Значит, коллега Веллер Алексей 
Борисович хотел бы задать вопрос. Коллеги, чуть потише. Нам осталось рабо-
тать 20 минут. Ещё есть желающие и выступить, и вопрос задать?

Веллер  А.  Б. Добрый день, уважаемые 
коллеги!

Во-первых, Николай Михайлович, боль-
шое спасибо за то, что позволили участвовать 
в  сегодняшнем разговоре и  задать вопрос. 
Я представляю Мурманскую область, а также 
Комитет Государственной Думы по  экономи-
ческой политике, промышленности, иннова-
ционному развитию и предпринимательству, 
но  ещё представляю Союз городов Заполя-
рья и  Крайнего Севера, которым руковожу. 
Это одна из  старейших межмуниципальных 
ассоциаций, куда входит 50 городов Заполя-
рья. Поэтому понятно, что о  муниципальных 
проблемах можно говорить много, собственно 
говоря. Алексей Олегович обозначил первый, 
да,  основной тезис  – это повышение уровня 

качества жизни. А жизнь у нас где? В городах, населённых пунктах и так да-
лее. Но понятно, что у нас формат очень сжатый по времени. И я поддерживаю 
те вопросы, которые коллеги очень профессионально уже сформулировали.

Но  вот отталкиваясь  всё-таки от  ипостаси руководителя Союза городов 
Заполярья и Крайнего Севера, хочу ещё раз акцентировать внимание букваль-
но на двух вопросах. Владимир Александрович Пушкарёв уже поднял вопрос 
о вахтовых посёлках. Я хочу проинформировать, чтобы у нас было единое по-
нимание, что как раз по инициативе Союза городов этот вопрос мы уже подни-
мали в последний год. И с помощью нашей уважаемой Общественной палаты 
вопрос был доложен на  Совете по  правам человека, и  Президент России дал 
поручение заняться разработкой законодательного обеспечения проблематики 
вахтовых посёлков. Почему? У нас сегодня вообще нет законодательного регу-
лирования этой истории. Есть единственный документ советского периода. Это 
ведь тянет за собой огромное количество проблем как социального, так и эко-
номического характера, которые очень серьёзно обострились во время ковид-
ной пандемии. Вы упоминали сегодня один из вахтовых посёлков в достаточно 
благополучной для арктической зоны Мурманской области, и мы знаем, какие 
там были проблемы с  тем самым вахтовым посёлком Белокаменка во  время 
ковидной истории. Так вот Президент России дал соответствующее поручение 
в рамках Госсовета. И сегодня, скажем так, началась работа над решением этого 
вопроса, пока к этому приступили коллеги из Новгородской области. Я очень 
надеюсь, что Министерство Российской Федерации по развитию Дальнего Во-
стока и  Арктики также подключится. Надеюсь, что вы владеете этой инфор-
мацией. И  с  Новгородской областью давайте совместно  как-то отрабатывать 
вопросы, связанные вообще с подходами к законодательному регулированию 
жизни вахтовых посёлков.

Это тянет за собой огромное количество проблем, в том числе и пробле-
му взаимоотношения вахтовиков и местного населения. Они далеки от идеала. 
И одной регистрации подрядных организаций на территории... Кстати, мы за-
конодательно это прописать не  можем. Мы  же понимаем, единое экономиче-
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ское пространство. Да, в рамках соглашений между крупными резидентами они 
могут в свою очередь становиться одним из критериев конкурсной документа-
ции. Ну мы понимаем, о чём говорим. Но даже это решение, оно не урегулирует 
отношения между вахтовиками и  местным населением. Почему? Потому что 
местное население тоже весьма квалифицировано. Но  оно не  получает рабо-
ту там, куда приезжают тысячи вахтовиков, которые подсаживаются на суще-
ствующую инфраструктуру. А потом, как вы справедливо заметили, сваливают, 
оставляя после себя выжженное поле. 

Извините, есть колоссальные вопросы по экологии. Вот вы будете завтра 
в Мурманской области, так задайте вопрос, куда вывозятся банально нечисто-
ты. Вам могут много чего рассказать, но  если вы отъедете на  15 километров 
от стройки, вы увидите, что они сливаются в муниципальную, маленького му-
ниципалитета канализационную сеть, которая не  обеспечивает ничего. Рас-
сказывать вам будут много чего – например, как там дополнительные насосы 
поставили. Но там нет очистки. И жители этого маленького муниципалитета 
возмущены страшно. Я думаю, никому не надо пояснять почему. Все всё пре-
красно понимают.

Поэтому вот это – первый момент, который я бы хотел обозначить. И наде-
юсь, что мы все вместе сможем поработать над его решением.

И второй момент. Как положительный опыт сотрудничества, в данном слу-
чае – Комитета Государственной Думы по экономике и уважаемого министер-
ства.

Мы в  прошлом году очень активно работали над законом о  поддержке 
предпринимательства. Это, безусловно, положительный опыт. Был прекрас-
ный контакт, и  очень много нам всем в  диалоге (вот Валентина Николаевна 
в нём активно участвовала и другие коллеги) удалось, в том числе и в защиту 
малого предпринимательства. Удалось  всё-таки найти консолидированные по-
зиции и прописать это.

Но тут у меня уже, скорее, вопрос. Вы упомянули о том, что министерством 
разработан план мероприятий по реализации стратегии развития Арктической 
зоны и направлен в Правительство Российской Федерации.

Во-первых, конечно, очень бы хотелось посмотреть эти наработки, ну, для 
обмена мнениями. 

Во-вторых, у меня вопрос. Планируется ли в этот план сейчас или в бу-
дущем включение вопросов по  дальнейшему совершенствованию поддержки 
предпринимательства, бизнеса и  вообще жителей Арктической зоны Россий-
ской Федерации? Вот на это хотелось бы услышать ответ.

Спасибо большое за внимание. Больше не буду злоупотреблять временем.
Чекунков А. О. Спасибо.
Во-первых, очень важно то, что вы задали вопрос. Точнее, не вопрос даже, 

а проинформировали по вахтовым посёлкам. В преддверии командировки это 
очень полезно, я обращу на это внимание.

В части предпринимательства. Я хочу открыто здесь сказать, что так же, 
как и на Дальнем Востоке, запущенный первый шар больше касался крупных 
проектов. Почему? Потому что они более подготовлены. Это закон физики 
даже, а не экономики – гравитация больших тел, она просто больше. Поэтому 
у нас в Арктической зоне был запущен за первые полгода 61 проект. Они боль-
шие все. И, в общем, я считаю, это неплохо.

В части малого и среднего предпринимательства (МСП) Арктика супер-
активна. Мы, когда программу «Антиковид» делали с присутствующими здесь 
коллегами, ещё от Фонда развития Дальнего Востока с компанией «Mail.ru»,  
сделали online- программу, чтобы помогать переходить из  offline в  online. 



120

Тем, кого пандемия заперла, чтобы они в сети и «ВКонтакте» могли работать… 
Так у нас больше половины было арктических резидентов. Там лидером номер 
один  какое-то архангельское пиво было. Я как сейчас помню, живое пиво. Они 
такой online- магазин сделали… Я думаю, он лучший в мире был.

Поэтому мы точно знаем – потенциал МСП арктический очень серьёзный. 
Мурманская область вообще, я считаю, в этом смысле продвинутая, это такая 
маленькая Исландия. Надо подтягиваться всем к её уровню.

И комплекс мер, который направлен на поддержку МСП… МСП что нуж-
но? Чтобы предпринимателей не трогали и дешёвые деньги давали в принципе. 
Значит, что касается дешёвых денег, здесь есть последовательная позиция Пра-
вительства Российской Федерации, и  нас Михаил Владимирович Мишустин 
поддерживает в том, что два процента годовых должно быть. И мы с ВЭБ РФ 
работаем, со всеми механизмами поддержки МСП, чтобы такие деньги доходи-
ли в том числе до небольших предприятий.

Снижаются планки минимального размера проекта: было 250 миллионов 
руб лей, стало – 50 миллионов руб лей. Это всё равно ещё много, но тем не менее.

Я могу вам дать обещание, что внимание к такой занятости малых и сред-
них индивидуальных предпринимателей будет усиливаться.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо.
Рудченко Валентина Васильевна, депутат Государственной Думы от  Чу-

котки.
Рудченко В. В. Уважаемые коллеги, я по-

лучила ответы на  свои вопросы, частично, 
конечно, они меня устраивают, частично  – 
не устраивают.

То,  что касается экологической эксперти-
зы. В принципе ответ действительно хороший, 
но, получается, в соответствии с этим ответом…

У  нас энергоцентр в  Билибино. Будут 
затянуты сроки по  строительству этого энер-
гоцентра. Мы и так уже опоздали со сроками 
введения в эксплуатацию этого центра, а они 
ещё удлиняются в связи с тем, что нам необ-
ходимо провести экологическую экспертизу 
проектной документации, так как это объект 
в Арктической зоне.

Мы хотели, чтобы  всё-таки та  проект-
ная документация, которая разрабатывалась 

до вступления в силу федерального закона о предпринимательской деятельно-
сти в Арктической зоне и в связи с внесением изменений в ряд других феде-
ральных законов… Хотели, чтобы всё, что было ранее, не  применялось после 
вступления в силу этого закона. А нам ответили, что  всё-таки нужно проводить 
экологическую экспертизу этого проекта. Ну, ладно. Будем решать этот вопрос 
с энергоцентром в Билибино.

Но  сейчас внесён в  Государственную Думу проект закона о  внесении 
изменений в  закон «Об  экологической экспертизе» как раз по  проведению 
экспертизы по  всем проектно- сметным документациям по  строительству 
в  Арктической зоне. Судя по  тому, что на  один проект было отрицательное 
заключение Правительства Российской Федерации, другой теперь внесён, 
придётся, я думаю, долго ждать. А это уже касается и строительства объектов 
социальных.
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У нас, как вы понимаете, очень ограничены сроки навигации. И если мы 
сейчас не решим вопросы по завозу строительных материалов, мы в принципе 
в этом году не сможем приступить к строительству даже жилых домов. Но так 
как ещё этот закон не принят, мы не можем двигаться дальше.

Я знаю, что Юрий Петрович Трутнев активно занимался этим вопросом, 
давал поручения, но тем не менее Правительство Российской Федерации дало 
отрицательное заключение на внесённый проект закона.

Поэтому такая просьба. Мы  всё-таки просмотрели этот вопрос, когда при-
нимали и базовый закон, и внесение изменений в другие федеральные законы, 
касающиеся экологической экспертизы строительства объектов в Арктической 
зоне. Теперь мы по любому объекту, который в Арктике строится, должны про-
водить экологическую экспертизу. Будь то туалет или сарай, мы должны про-
водить экспертизу. 

Что касается стоимости квадратного метра жилья. У нас на Чукотке стои-
мость квадратного метра жилья как минимум в два раза выше, чем установле-
но приказом Минстроя России. Ответ очень хороший, но хотелось бы, чтобы 
не просто ответ был, а чтобы мы дальше продолжали эту работу.

А эта работа у нас может сдвинуться с мёртвой точки, только если будут 
подключены наши вице-премьеры – и Хуснуллин, и Юрий Петрович Трутнев, 
потому что с Минстроем России мы исчерпали все возможности. Я в течение 
вот всего срока своих полномочий занималась этим вопросом, немного увели-
чена стоимость квадратного метра жилья, но это не в той мере, в которой она 
должна устраивать Чукотский автономный округ.

Ну и то, что касается жилищных субсидий для выезжающих из районов 
Крайнего Севера. У нас, вы знаете, есть деньги, выделены, заложены, есть про-
грамма, есть методика Минстроя России, в течение всего срока полномочий мы 
занимались этими вопросами. Но, к сожалению, вопрос с мёртвой точки тоже 
у  нас никак не  сдвигается, сложилась такая ситуация, что для выезжающих 
из приравненных к районам Крайнего Севера местностей выделяется средств 
больше, чем для выезжающих из Арктики. Вот на Чукотку в этом году выделе-
но всего три жилищных сертификата. Так что нужно ждать более 100 лет, чтобы 
вывезти безработных, неработающих пенсионеров, инвалидов, уже не говорю 
про тех, у кого стаж работы подходит для выезда.

Поэтому у  меня было много предложений о  том, чтобы вообще убрать 
приравненные к  районам Крайнего Севера местности из  этой программы. 
Всё-таки в Приморском крае, Иркутской области, на том же Сахалине, в рай-
онах Камчатки более благоприятные климатические условия, нежели в Арк-
тике. У нас получается, что на Арктику меньше всего выделяется средств, по-
тому что в Арктике живёт меньше людей, а методика вот такая, в   общем-то, 
заложена.

Поэтому я бы хотела заручиться поддержкой вашего министерства, чтобы 
этот вопрос мы начали прорабатывать вместе. Как я сказала, с Минстроем Рос-
сии мы исчерпали все возможности по решению этого вопроса.

Ну  и  последнее. У  меня такая просьба. У  нас на  следующей неделе бу-
дет проходить Съезд коренных малочисленных народов Чукотки. И если есть 
такая возможность, хорошо  бы направить  кого-то из  министерства на  этот 
съезд, мы были  бы вам за  это очень благодарны, потому как у  нас  всё-таки 
есть конфликт интересов, связанный с  привлечением инвестиций для  со-
здания территорий опережающего развития, и вообще для развития добычи 
на Чукотке и коренным населением. Так как все другие министерства полу-
чили наши приглашения, но отказались, может быть, ваше министерство  всё-
таки, родное министерство, смогло бы принять участие и глубоко вникнуть 
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в те проблемы, которые у нас возникают с развитием предпринимательской 
деятельности коренными жителями.

Чекунков А. О. Спасибо большое, Валентина Васильевна. Мы обязатель-
но определим нашего коллегу, который прилетит к вам на солнечную Чукотку.

По первому вопросу. Это очень болезненный вопрос, там, по-моему, пять 
губернаторов подписывали письмо Юрию Петровичу. Мы очень, скажем, глу-
боко вовлечены в эту историю. Я,  наверное, сейчас не  вправе о  деталях рас-
сказывать, но  вы не  упомянули ещё один действующий орган  – это Главное 
правовое управление. Я не знаю, Павел Михайлович, вы хотите надежду дать 
по вопросу экологической экспертизы?

Волков  П.  М. Алексей Олегович, наде-
жду мы обязаны давать.

Я считаю, была бы наша воля, всё бы уже 
случилось, и мы бы поправили ошибку, кото-
рая возникла.

Я знаю, что в Правительстве Российской 
Федерации уже выйдет в  ближайшее время 
отзыв для заключения. Я  знаю позицию фе-
деральных органов исполнительной власти, 
знаю, что они согласны с той редакцией, кото-
рая была внесена и  разработана на  площадке 
Государственной Думы и  Совета Федерации. 
В  этой связи я  надеюсь, что мы в  ближай-
шее время дадим уже положительный отзыв 
на  этот законопроект, и  то  же самое сделает 
и Государственно- правовое управление, и экс-
пертное управление, надеюсь, что у  нас Госу-

дарственная Дума успеет принять этот законопроект в ближайшее время.
Председательствующий. И  заключительный вопрос. Анатолий Фёдоро-

вич Тихомиров, Биробиджан.
Тихомиров А. Ф. Уважаемый Алексей Олегович, уважаемые коллеги, бук-

вально полторы-две минуты.
Во-первых, вопрос, который я задавал на встрече с министром, он касался 

задач, озвученных Президентом России, о том, что к 2024 году качество жизни 
дальневосточников должно превышать среднероссийский уровень. Ответ я по-
лучил от Марата Маратовича, когда мы работали в режиме видеоконференций. 

Он сказал: Анатолий Фёдорович, не  пережи-
вайте, к  2024  году задача, поставленная Пре-
зидентом России, будет выполнена. Однако 
сегодня по  многим и  направлениям социаль-
но- экономического развития, и в первую оче-
редь по качеству жизни, будь то здравоохране-
ние, культура, образование, дальневосточники, 
конечно,  отстают от среднероссийского уров-
ня. Это вызывает много вопросов, в том числе 
происходит и  то, о  чём вы сказали, Алексей 
Олегович, – идёт отток населения с Дальнего 
Востока.

Вы третий министр за  четыре года моей 
работы в  Государственной Думе. Я  помню 
нашу первую встречу с  Александром Сергее-
вичем Галушко, когда он спорил со мной и го-
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ворил, что через год, в 2017 году, мы остановим отток населения, а в 2018 году 
начнётся прирост. Не получается. Но я очень надеюсь, что сейчас получится. 
Раз Марат Маратович сказал, я ему верю.

Хотел бы озвучить такую тему. Говоря об общем оттоке населения с Даль-
него Востока, мы  как-то забываем миграционные потоки населения в субъектах 
Федерации, и в первую очередь тех, которые являются пограничными с Кита-
ем. На  сегодняшний день Еврейская автономная область, в  частности, имеет 
550 километров государственной границы, по другую сторону которой живёт 
примерно 120 миллионов человек, тогда как у нас сегодня сотни тысяч прожи-
вает. Отток за  последние 5–7  лет из  сёл, которые расположены вдоль грани-
цы, составил до  30–35 процентов населения. Причины  – крупномасштабное 
наводнение, уровень жизни, её качество. Но  пустоты в  этом мире не  бывает, 
и мы реально видим, что пустота заполняется, приходят китайские арендаторы 
земли. Сейчас из-за пандемии мы столкнулись с тем, что многие наши районы 
остались без больших доходов в связи с тем, что китайцы перестали работать 
на земле, арендную плату не перечисляют, а российские сельхозтоваропроизво-
дители не могут забрать все эти земли, потому что не хватает силёнок, просто 
нет людей для их обработки.

Я  как-то на встрече с Президентом России поднимал вопрос о том, чтобы 
 всё-таки была разработана  какая-то федеральная государственная программа 
по  поддержке тех, кто живёт сегодня на  границе. Чтобы эти люди не  просто 
не уезжали, чтобы они заинтересованы были там жить, чтобы сюда даже, может 
быть, приезжали.

Я иногда в шутку говорю: может быть, надо доплачивать людям за то, что 
они там живут, чтобы они продолжали жить, потому что если они уйдут, то бу-
дет очень тяжко, это  всё-таки геополитические интересы страны. 

Спасибо большое.
Председательствующий. Министр сказал: полностью поддерживает.
Пожалуйста, вопрос.
Коткин С. Н. Я думаю, что это та встреча, 

где нам  всё-таки надо высказаться обязатель-
но. Если мы не скажем здесь, то нам завтра жи-
тели северов об этом скажут.

Поэтому я  хочу, во-первых, попросить 
уважаемых коллег, чтобы мы  как-то более 
внимательно относились друг к  другу. Чтобы 
мы не получали отписок. Иногда читаешь до-
кумент и диву даёшься: как можно было такое 
наваять в документе.

И  ведь важно не  только поручение Пре-
зидента России, хочется, чтобы была инициа-
тива и  от  профильного министерства, и  эта 
была инициатива  каким-то образом привязана 
к реалиям, к земным реалиям, к специфике ре-
гионов. 

Почему я об этом говорю? Вот в прошлом году Министерство природных 
ресурсов Российской Федерации подписывает приказ с ошибкой. Просто «не» 
они добавили, и получилось, что лишили жителей охоты внутри 15-километро-
вой зоны.

Я уже полтора года переписываюсь по этому поводу, полтора года! И вчера 
опять получил ответ, что готов очередной приказ. Что люди скажут, если мы 
не будем устранять вот эти недостатки?
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Или когда мы лишили, по сути дела, все коренные народы на островах 
Колгуев, Вайгач права здесь охотиться на гусей, то мы просто лишили их 
пищи. Почему? Потому что там нет магазинов. Вот иногда приходится объ-
яснять профильному министерству, звонить вашим коллегам, дескать, ува-
жаемые, нет дорог в Арктике, нет там магазинов на сотни километров. А этот 
приказ о запрете охоты – он есть, и коренные народы нам задают вопросы: 
а как нам жить? Почему мы не можем добыть гуся, летящего гуся, не того, 
который сидит на  гнезде, они никогда на  гнезде не  возьмут гуся, им даже 
объяснять это не нужно. А тем не менее приказ такой есть, и мы изменить 
его никак не можем.

Или вот в прошлом году опять же наше уважаемое Министерство транс-
порта Российской Федерации подготовило четыре постановления, один при-
каз. У нас в советское время было 1400 аэродромов, площадок взлётных, сейчас 
осталось 400. Так вот, эти четыре постановления, они что требуют? Чтобы мы 
установили интроскопы в населённых пунктах до 100 человек, чтобы оттуда эта 
информация передавалась в  Федеральную службу безопасности Российской 
Федерации, чтобы у нас там была охрана, чтобы мы сделали ограждение, чтобы 
мы там несли службу. Слушайте, мы вот этим постановлением окончательно 
добьём всю малую авиацию в Российской Федерации. Кто их пишет, эти поста-
новления?

Спасибо, от Комитета мы подготовили письмо Мишустину, сейчас при-
шёл ответ от  Трутнева, что да,  уже пришли запросы в  субъекты Федерации 
о том, что надо подготовить эти предложения. Мы понимаем, что допущена 
ошибка, но люди нам задают вопросы, как на них нам отвечать? Я могу долго 
перечислять сейчас подобные решения, совершенно непонятно, откуда они 
берутся.

По «Почте России». С 2016 года мы прекратили субсидирование «Почты 
России» по северам. Каким образом выживать на Севере? Опять нужно прово-
дить совещание, разбираться с «Почтой России». На снегоходах мы не можем 
передвигаться по  тундре, потому что Водный кодекс Российской Федерации 
запрещает это делать. И так далее, и так далее. Вот когда перестают гореть глаза 
у жителей северов.

Считаю нужным сказать об этом, чтобы мы с вами над этим работали. Мне 
очень понравилась работа с Александром Крутиковым, жалко, что он уходит, 
к сожалению, но я надеюсь, что с теми, кто его заменил,  всё-таки мы будем рабо-
тать в таком же русле. Надо, чтобы мы слышали друг друга и понимали, а не по-
лучали ответ абсолютно ни о чём. 

Спасибо. Вот то, что я хотел сказать.
Председательствующий. Спасибо.
Я думаю, что министр ответит.
Чекунков А. О. Да, спасибо.
Безусловно, проблем много, здесь спорить невозможно. По авиационной 

доступности был доклад Президенту России, вышло поручение по результа-
там работы Совета безопасности, и  мы понимаем, что здесь подход должен 
быть диверсифицированный. 

Мы и программу по развитию малой авиации, малых аэродромов в рам-
ках КПМИ и  по  развитию малых самолётов разузнаем, самолёт «Байкал», 
в частности, в Улан- Удэ должен производиться. Это всё часть работы, первым 
шагом которой стала единая авиакомпания.

По  коренным малочисленным народам и  традиционным видам их  дея-
тельности. Это действительно факт, что мы председательствуем в  Арктиче-
ском совете. Это даёт нам дополнительные возможности, потому что пробле-
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мы, к которым раньше сложнее было привлечь внимание, скажем так, которые 
не  были в  приоритете у  многих органов исполнительной власти, сейчас их 
можно эскалировать, поэтому… Буду вам благодарен за то, что все эти вопро-
сы вы ставите нам как «единому окну», поскольку мы  всё-таки министерство 
регионального фокуса, и проблемы с Минтрансом России, проблемы с Мин-
природы России, с любыми другими ведомствами мы будем маршрутизиро-
вать. У нас для этого есть инструмент, есть профильный вице-премьер. Будем 
вашими союзниками в том, чтобы такие ошибки поправлялись максимально 
быстро. Спасибо вам.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, это не первая и не послед-
няя встреча. Мы исчерпали своё время. Я  бы единственное хотел добавить 
к тому, о чём Анатолий Федорович говорил. Об этом мало говорили мы. Там, 
где люди живут и работают на земле, это сохранение и укрепление территорий. 
Тогда, когда люди исходят с земли, практически территория…

Вот когда мы ехали на выездное заседание Комитета в Биробиджане, еха-
ли из Хабаровска до Биробиджана, я обратил внимание, а потом и Анатолий 
Фёдорович спрашивал: кто эти люди с узкими глазами, которые фотографиро-
вали практически всё. Два-три человека с рюкзаками фотографируют улицы, 
дороги. Потом мне сказали, это наши люди с той стороны с Амура. Поэтому 
я думаю, Алексей Олегович, надо на себя взять инициативу. То, что после по-
ездки Мишустин в Благовещенске озвучил: к 2022 году необходимо заняться 
тепличным хозяйством. Да, на самом деле огурцы, помидоры и все остальные 
овощи там в три, четыре, пять раз дороже. Но сам по себе разговор о развитии 
агропромышленного комплекса... Сегодня его валовое производство состав-
ляет в  масштабах России один процент. Дальний Восток себя практически 
не кормит. Молоко, мясо, мясные продукции. В советское время через Вла-
дивосток проходило 30 миллионов тонн фуражного зерна. Почему? Свино-
комплексы, птицекомплексы работали. А это налогооблагаемая база. Вот мы 
в Магадане были, там и   кораблей-то сегодня рыболовецких очень мало. Кто 
на них работает? Люди из Киргизии, из Казахстана и так далее, а свой народ 
уезжает.

Неделю назад аграрный комитет проводил «круглый стол». Практи-
чески были все дальневосточные регионы. Я  удивился: ответственный ра-
ботник с  Камчатки, женщина, говорит: привоз только одного килограмма 
продовольствия  – и  сразу наценка 800  руб лей. За  100 километров продо-
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производить всё это будем дома.

Поэтому я думаю, Алексей Олегович, чуть попозже, после отчёта Пра-
вительства Российской Федерации перед Государственной Думой, давайте 
мы соберёмся и обсудим развитие агропромышленного комплекса – как раз 
тот ключик к  решению проблемы. Может быть, если будет выгодно жить 
и работать на селе, произойдёт закрепление людей, укрепление территорий. 
В противном случае разбегутся люди. На земле работать никто не будет. Мы 
и так 40 миллионов сегодня потеряли. Поэтому эти вопросы надо будет нам 
решать.

Алексей Олегович, уважаемые коллеги из  министерства, коллеги- 
депутаты, разговор идёт уже больше полутора часов. Я думаю, что сама по себе 
тема не исчерпана. Ответы вы дали великолепные. Может быть, мои коллеги 
не хотели вас обидеть, сказав, что это отписка. Я понимаю, сегодня пишете все 
ваши возможности. Нет опережающего финансирования. Все проблемы оттуда 
и растут.

Губернатор Камчатки заикнулся, что надо бы немножко деньжат добавить, 
260 тысяч квадратных метров мы жилья будем строить.

Тут же Силуанов включается: мы подумаем, мы посмотрим. А как мы раз-
вивать будем Дальний Восток, за счёт кого? За счёт инвесторов? Не всегда они 
идут на это.

Поэтому, Алексей Олегович, за  разговор от  имени нашего Комитета мы 
благодарим. Разговор деловой, конкретный. Я думаю, что не последний. 19 сен-
тября выборы. Уверен, что придут люди, и Комитет этот будет сохранён. Люди 
придут активные, тем более Президент России сказал пять лет назад: «Развитие 
Дальнего Востока – приоритет на весь ХХI век». Мы ведь на самом деле можем 
его потерять.

Поэтому спасибо за сегодняшнюю встречу. Кто не смог, не сумел задать во-
просы, ответить, я думаю, что время будет у нас.

Всё великолепно, Алексей Олегович, большое спасибо.
Чекунков А. О. Спасибо, Николай Михайлович, огромное. Спасибо, кол-

леги.



127

РЕКОМЕНДАЦИИ ПАРЛАМЕНТСКИХ СЛУШАНИЙ 
на тему «О законодательном обеспечении опережающего  

социально- экономического развития Дальнего Востока и Арктики»  
(14 ноября 2019 года) и информация о рассмотрении  

указанных рекомендаций федеральными органами  
исполнительной власти
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Законодательную базу для формирования предпосылок опережающего со-
циально- экономического развития Дальнего Востока составили федеральные 
законы «О  территориях опережающего социально- экономического развития 
в  Российской Федерации», «О  свободном порте Владивосток», о  «дальнево-
сточном гектаре», о снижении энерготарифов на Дальнем Востоке, ряд льгот 
и преференций в бюджетном и налоговом законодательстве и т. д.

По  данным Министерства Российской Федерации по  развитию Дальне-
го Востока и Арктики, в рамках новых механизмов развития на Дальнем Во-
стоке к  настоящему времени фактически осуществлено частных инвестиций 
на 694,7 млрд руб лей, введено более 240 предприятий, создано 40,5 тысяч ра-
бочих мест.

По данным Федеральной службы государственной статистики, за I полу-
годие 2019 года на Дальнем Востоке зарегистрировалось 7 тысяч организаций. 
Удельный вес прибыльных организаций в общем числе организаций составляет 
более 60 %.

В 2014–2018 годы на территорию Дальнего Востока поступило 32,2 млрд 
долларов США прямых иностранных инвестиций, что составляет 32 % от об-
щего объёма прямых иностранных инвестиций, поступивших в экономику Рос-
сийской Федерации. В 2013 году этот показатель для Дальнего Востока состав-
лял всего 2 %.

За короткий период реализации масштабной программы «Дальневосточ-
ный гектар» (с 2016 года по настоящее время) более 73 тысяч граждан получи-
ли в  безвозмездное пользование земельные участки (общая площадь  – более 
52 тысяч гектар).

Проведённый Комитетом Государственной Думы по региональной политике 
и проблемам Севера и Дальнего Востока совместно с Научно- исследовательским 
финансовым институтом Минфина России обобщённый анализ, а также опрос 
резидентов территорий опережающего социально- экономического развития 
в  Российской Федерации (далее  – ТОР) и  территорий с  режимом свободного 
порта Владивосток (далее  – СПВ) подтвердил появившиеся признаки эффек-
тивности новых механизмов развития на Дальнем Востоке.

В  настоящее время на  территории Дальнего Востока функционируют 
20 ТОР, а режим свободного порта Владивосток применяется в 5 субъектах ма-
крорегиона.

Доходы резидентов ТОР с 2016 года по 2018 год выросли с 15,5 млрд руб лей 
до 70 млрд руб лей, резидентов СПВ – с 2 млрд руб лей до 24,6 млрд руб лей.

В  большинстве ТОР и  свободных портов ожидается увеличение общего 
объёма налоговых и неналоговых поступлений в бюджет.

По данным 2018 года, увеличилась производительность труда по сравне-
нию с  предыдущим годом (наиболее высокие показатели у  следующих ТОР: 
«Приамурская», «Большой Камень», «Чукотка», «Южная», «Михайловский»).

Эти данные свидетельствуют о реальной заинтересованности инвесторов 
к предложенным инструментам и обязывают органы законодательной и испол-
нительной власти с  особым вниманием относиться к  правоприменительной 
практике и чутко реагировать на возникающие запросы, новые вызовы и риски.

Главным вызовом и риском для дальнейшего социально- экономического 
развития Дальнего Востока, по  общему мнению участников парламентских 
слушаний, является продолжающийся отток населения с Дальнего Востока.

За  27  лет численность населения Дальнего Востока сократилась 
в  1,3  раза  – с  10,5  млн человек в  1991  году до  8,2  млн человек в  2019  году 
(с учётом населения Республики Бурятии и Забайкальского края в современ-
ных границах). В настоящее время в результате миграционного оттока населе-
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ния число жителей Дальневосточного федерального округа ежегодно умень-
шается на 0,3–0,5 %. За I полугодие 2019 года естественная убыль населения 
составила 6,8 тысяч человек.

Проведённый Всероссийским центром изучения общественного мнения 
(далее – ВЦИОМ) социологический опрос показал, что основными фактора-
ми, формирующими негативные миграционные настроения жителей Дальнего 
Востока, являются дороговизна жизни (30 %), низкий уровень развития инфра-
структуры (28  %), уровень доходов (23  %), неблагоприятный климат (23  %), 
некомфортность среды (19  %), недостаточные возможности для образования 
детей (18 %), отсутствие возможностей для самореализации (17 %) и приобре-
тения жилья (13 %).

По большинству показателей качества жизни Дальний Восток имеет суще-
ственное отставание от среднероссийского уровня.

Регионы Дальнего Востока отличаются более высокой долей населения 
с доходами ниже прожиточного минимума. Удельный вес ветхого и аварийного 
жилья достигает 6 %, что в 2,5 раза превышает средний показатель по России.

По  уровню благоустройства жилищного фонда Дальний Восток отстаёт 
от среднероссийского уровня по всем основным показателям (обеспеченности 
водопроводом, канализацией, газом, горячим водоснабжением). Коммунальная 
инфраструктура Дальнего Востока характеризуется большим износом сетей 
и сооружений.

Плотность автомобильных дорог общего пользования с  твёрдым покры-
тием в 5,2 раза ниже среднероссийского уровня. Количество аэродромов и по-
садочных площадок к 2019 году сократилось более чем в 3 раза по сравнению 
с  1990  годом. Существенное отставание наблюдается также по  ряду других 
ключевых показателей.

Указанные факты подтверждают необходимость обеспечения роста показа-
телей социального развития субъектов Дальневосточного федерального округа 
до уровня выше средних значений по Российской Федерации к 2025 году (под-
пункт «к» пункта 1 поручения Президента Российской Федерации от 27 сен-
тября 2017  года №  Пр-1968, пункт  3 Постановления Государственной Думы 
от 25 января 2017 года № 837–2).

Важнейшим направлением повышения эффективности государственной 
политики является обеспечение соответствия целям опережающего развития 
разделов государственных программ Российской Федерации, формируемых 
в  соответствии с  Постановлением Правительства Российской Федерации 
от  7  ноября 2016  года №  1137 и  распоряжением Правительства Российской 
Феде рации от 25 ноября 2017 года № 2620-р. Постановлением Государственной 
Думы от 25 января 2017 года № 832–7 Правительству Российской Федерации 
рекомендовано обратить особое внимание на формирование разделов, преду-
сматривающих мероприятия по  опережающему развитию Дальнего Востока, 
в государственных программах Российской Федерации.

Начиная с  2015  года, с  учётом внедрения новой модели опережающего 
социально- экономического развития регионов Дальнего Востока, распро-
странения преференциальных режимов, мер и  механизмов стимулирования 
социально- экономического развития реализация Стратегии социально- 
экономического развития Дальнего Востока и Байкальского региона на пери-
од до 2025 года (далее – Стратегия), а также Плана мероприятий по реализа-
ции Стратегии стала неактуальна.

Указанная модель развития Дальнего Востока нашла своё отражение в Госу-
дарственной программе Российской Федерации «Социально- экономическое 
развитие Дальневосточного федерального округа».
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В соответствии с пунктом 1 поручения Правительства Российской Феде-
рации от 3 июля 2019 года № ВМ-П16–5580 Минвостокразвития России со-
вместно с заинтересованными федеральными органами власти и органами вла-
сти субъектов Российской Федерации, входящих в  состав Дальневосточного 
федерального округа, проводится работа по корректировке действующей Стра-
тегии социально- экономического развития Дальнего Востока и Байкальского 
региона до 2025 года с учётом решения задач, определённых в Стратегии про-
странственного развития Российской Федерации на период до 2025 года, в том 
числе по  обеспечению опережающего социально- экономического развития 
субъектов Российской Федерации, расположенных на  территории Дальнего 
Востока.

Скорректированная Стратегия, а также План мероприятий по её реализа-
ции должны обеспечить системную взаимоувязку процессов стратегического 
планирования на территории Дальневосточного федерального округа.

В результате внесения изменений в Стратегию и корректировки плана ме-
роприятий по её реализации Национальная программа развития Дальнего Во-
стока до 2025 года и на перспективу до 2035 года как инструмент, в том числе 
нацеленный на опережающее развитие Дальневосточного федерального окру-
га, станет составной частью этого плана.

По  мнению участников парламентских слушаний, соответствие цели опе-
режающего развития достигается только в  случае наличия в  государственных 
программах целевых показателей, значения которых выше среднероссийского 
уровня, а также необходимого финансирования для их достижения. Вместе с тем, 
к настоящему времени данная задача в большинстве государственных программ 
не  решена. Так, например, в  10 из  30 государственных программ Российской 
Феде рации доля финансирования Дальнего Востока составляет менее 1 %.

Повышение качества жизни на  Дальнем Востоке и  достижение каждым 
субъектом Российской Федерации, входящим в состав Дальневосточного фе-
дерального округа, национальных целей и  стратегических задач, предусмо-
тренных в Указе Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 года № 204 
«О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Феде-
рации на  период до  2024  года», должны стать, по  мнению участников парла-
ментских слушаний, основной целью разрабатываемой Правительством Рос-
сийской Феде рации Национальной программы развития Дальнего Востока 
до 2025 года и на перспективу до 2035 года. Указанная программа должна до-
полнить меры, которые уже заложены в реализуемых национальных проектах 
в части развития Дальнего Востока.

Участники парламентских слушаний убеждены, что обеспечение высокого 
уровня жизни и рост благосостояния населения должны выступить также в ка-
честве первоочередной задачи при разработке и реализации новых документов 
стратегического планирования в  части развития Арктической зоны Россий-
ской Федерации.

Указом Президента Российской Федерации от  2  мая 2014  года №  296 
«О  сухопутных территориях Арктической зоны Российской Федерации» 
в  целях реализации Основ государственной политики Российской Федера-
ции в Арктике на период до 2020 года и дальнейшую перспективу определены 
арктические территории. В состав Арктической зоны Российской Федерации 
входит территория 4 субъектов Российской Федерации и 27 муниципальных 
образований с численностью населения 2,5 млн человек.

Арктическая зона вносит существенный вклад в развитие экономики Рос-
сийской Федерации (11 % ВВП, 20 % объёма экспорта, 10 % инвестиций в ос-
новной капитал, 10 % российской нефти и 80 % российского газа).
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В  то  же время отставание в  показателях качества жизни в  Арктической 
зоне от  среднероссийского уровня происходит по  большинству территорий. 
Из 436 показателей, характеризующих качество жизни в 31 территории Арктиче-
ской зоны, 60 % показателей хуже средних значений по Российской Федерации.

Это касается и  ожидаемой продолжительности жизни, обеспечения до-
ступности медицинской помощи, качества дошкольного, школьного обра-
зования, профессионального образования, жилищного обеспечения, услуг 
культуры, физической культуры, спорта с  учётом транспортной удалённости 
населённых пунктов.

В  этой связи участники парламентских слушаний обращают внимание 
на затянувшуюся работу по комплексному законодательному обеспечению со-
циально- экономического развития Арктической зоны в  Российской Федера-
ции и  крайне низкий уровень эффективности действующей государственной 
программы по итогам 2018 года – 9,2 %. При этом в 2019 году бюджетные ин-
вестиции в развитие социальной инфраструктуры Арктической зоны в Россий-
ской Федерации составляют 0,68 % от объёма социальной части Федеральной 
адресной инвестиционной программы.

В настоящее время в соответствии с поручениями Президента Российской 
Федерации В. В. Путина реализуется подход по разработке новой сбалансиро-
ванной системы стратегического планирования развития Арктической зоны 
Российской Федерации. В  числе разрабатываемых документов проект Указа 
Президента Российской Федерации об  Основах государственной политики 
Российской Федерации в Арктике на период до 2035 года, Стратегия развития 
Арктической зоны России до  2035  года и  новая государственная программа 
«Социально- экономическое развитие Арктической зоны».

Основы государственной политики Российской Федерации в  Арктике 
на  период до  2035  года должны определить национальные интересы России 
в Арктике и основные направления их реализации. В их числе комплекс мер 
в  сфере социального развития, обеспечивающий доведение соответствующих 
показателей до средних значений по Российской Федерации.

Стратегия развития Арктической зоны России до 2035 года определит цели, 
задачи, механизмы и этапы развития Арктической зоны России до 2035 года.

Новая редакция государственной программы будет содержать специаль-
ные механизмы развития Арктической зоны и их финансовое обеспечение. В их 
числе меры поддержки, аналогичные применяемым на территории Дальнево-
сточного федерального округа: инфраструктурная поддержка инвестиционных 
проектов, субсидирование процентных ставок по  инвестиционным кредитам 
для реализации инвестиционных проектов, докапитализация акционерного 
общества «Фонд развития Дальнего Востока и  Байкальского региона» в  це-
лях льготного кредитования субъектов малого и  среднего предприниматель-
ства и иных инвестиционных проектов, предоставление субъектам Российской 
Феде рации, входящим в  состав Арктической зоны Российской Федерации, 
иных межбюджетных трансфертов на социальное развитие центров экономи-
ческого роста, расширение функций институтов развития Дальнего Востока 
на Арктическую зону Российской Федерации.

Участники парламентских слушаний считают, что в  новой госпрограмме 
должно найти отражение формирование эффективной системы её реализации, 
в том числе в части обеспечения координации мероприятий, реализуемых все-
ми участниками, а также заинтересованными хозяйствующими субъектами.

В госпрограмме также должны найти отражение мероприятия по монито-
рингу и  анализу реализации разделов по  опережающему развитию Арктиче-
ской зоны в отраслевых госпрограммах, федеральных проектов комплексного 



134

плана модернизации и  расширения магистральной инфраструктуры на  пе-
риод до  2024  года, комплексного проекта развития Северного морского пути 
до 2030 года.

Данный подход позволит обеспечить проведение интегральной оценки 
результативности мер, направленных на развитие Арктической зоны, а также 
обоснованности и достаточности привлекаемых ресурсов.

В  целях формирования законодательной базы для внедрения новых ме-
ханизмов развития Минвостокразвития России подготовлен пакет законо-
проектов об  особом экономическом режиме Арктической зоны Российской 
Федерации. В их числе: «О государственной поддержке предпринимательской 
деятельности в  Арктической зоне Российской Федерации», «О  внесении из-
менений в  отдельные законодательные акты Российской Федерации в  связи 
с  принятием Федерального закона «О  государственной поддержке предпри-
нимательской деятельности в  Арктической зоне Российской Федерации», 
«О внесении изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Россий-
ской Федерации в связи с принятием Федерального закона «О государствен-
ной поддержке предпринимательской деятельности в  Арктической зоне Рос-
сийской Федерации», «О внесении изменения в Трудовой кодекс Российской 
Федерации в  части установления особенностей трудовой деятельности лиц, 
работающих у резидентов Арктической зоны Российской Федерации», «О вне-
сении изменений в статью 5 части первой и часть вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации в связи с принятием Федерального закона «О государ-
ственной поддержке предпринимательской деятельности в Арктической зоне 
Российской Федерации» (в части стимулирования поисков, оценки, разведки 
и добычи углеводородного сырья на отдельных территориях Арктической зоны 
Российской Федерации)».

Поддерживая вышеперечисленные меры, участники парламентских слу-
шаний считают необходимым дополнительно обсудить вопрос комплексного 
законодательного обеспечения новой системы стратегических документов раз-
вития Арктической зоны Российской Федерации, включая вопросы законода-
тельного регулирования социального развития, экологии, поддержки малого 
и  среднего предпринимательства, транспортной доступности и  другие меры 
на территории Арктики.

При подготовке законодательных предложений по  обеспечению опере-
жающего развития Дальнего Востока и Арктики необходимо обратить особое 
внимание на вопросы в сфере экономического и социального развития корен-
ных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока, сохранения 
и  защиты исконной среды их обитания, традиционного образа жизни. Пред-
ставляется важным обеспечить доступность социальных услуг, создать необ-
ходимые стимулы для экономической деятельности коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Востока, а также развитие механизма их 
участия в принятии решений по осуществлению экономической и промышлен-
ной деятельности на территории их традиционного проживания, в том числе 
через правовое оформление института этнологической экспертизы.

Учитывая вышеизложенное, участники парламентских слушаний реко-
мендуют:

Федеральному Собранию Российской Федерации:
1. Принять во  внимание результаты состоявшихся парламентских слуша-

ний при подготовке материалов к «правительственному часу» в Государственной 
Думе с участием министра Российской Федерации по развитию Дальнего Восто-
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ка и Арктики А. А. Козлова в период весенней сессии 2020 года, а также при под-
готовке соответствующего проекта постановления Государственной Думы.

2. При осуществлении парламентского контроля в  сфере бюджет-
ных правоотношений на  основании статьи  11 Федерального закона от  7  мая 
2013 года № 77-ФЗ «О парламентском контроле» исходить из необходимости:

– соответствия формируемых на  основании Постановления Правитель-
ства Российской Федерации от 7 ноября 2016 года № 1137 и распоряжения Пра-
вительства Российской Федерации от 25 ноября 2017 года № 2620-р в соста-
ве государственных программ Российской Федерации разделов, содержащих 
информацию о мероприятиях, реализуемых на территории Дальневосточного 
феде рального округа и Арктической зоны Российской Федерации, требовани-
ям опережающего развития;

– соответствия формируемых и  реализуемых государственными про-
граммами мероприятий цели опережающего развития только в случае наличия 
в них показателей, значения которых выше среднероссийского уровня, а также 
необходимого финансирования для их достижения;

– согласования формируемых программных документов и  мероприятий 
задачам и целям новой системы стратегического планирования развития Арк-
тической зоны Российской Федерации.

3. Совместно с Правительством Российской Федерации провести анализ 
правоприменительной практики Федерального закона «О  территориях опе-
режающего социально- экономического развития в  Российской Федерации» 
и Федерального закона «О свободном порте Владивосток» и рассмотреть во-
прос о  внесении изменений в  указанные федеральные законы с  целью повы-
шения эффективности новых механизмов социально- экономического развития 
Дальнего Востока, в  том числе с  учётом результатов исследования Научно- 
исследовательского финансового института Минфина России и  «дорожной 
карты» по совершенствованию законодательства (прилагается).

4. Совместно с  Правительством Российской Федерации рассмотреть во-
прос о подготовке новых законодательных инициатив, направленных на изме-
нение правового регулирования освоения и развития Арктической зоны Россий-
ской Федерации, в том числе с учётом результатов экспертно- аналитического 
исследования ФГНИУ «Институт законодательства и сравнительного право-
ведения при Правительстве Российской Федерации» по  основным направле-
ниям совершенствования правового регулирования освоения и развития Арк-
тической зоны Российской Федерации.

5. С учётом поступивших предложений совместно с Правительством Рос-
сийской Федерации и  заинтересованными органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации разработать меры по  совершенствованию 
законодательства о  государственных гарантиях и  компенсациях для лиц, ра-
ботающих и проживающих в районах Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях, в Арктической зоне и на Дальнем Востоке.

Правительству Российской Федерации:
6. Ускорить разработку и  принятие Национальной программы развития 

Дальнего Востока до 2025 года и на перспективу до 2035 года в соответствии 
с потребностями, заявленными регионами Дальнего Востока.

7. Обеспечить взаимоувязку и  согласованность по  целям, задачам, сро-
кам реализации мероприятий в  разрабатываемых проекте Указа Президента 
России об Основах государственной политики Российской Федерации в Арк-
тике на  период до  2035  года, Стратегии развития Арктической зоны России 
до 2035 года и в новой государственной программе «Социально- экономическое 
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развитие Арктической зоны» в соответствии с требованиями Федерального за-
кона «О стратегическом планировании в Российской Федерации», в том числе 
с учётом необходимости финансового обеспечения указанных мероприятий.

8. Ускорить подготовку и  внесение в  установленном порядке в  Государ-
ственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации проектов фе-
деральных законов:

8.1. «О  государственной поддержке предпринимательской деятельности 
в Арктической зоне Российской Федерации», «О внесении изменений в части 
первую и  вторую Налогового кодекса Российской Федерации», «О  внесении 
изменения в  Трудовой кодекс Российской Федерации в  части установления 
особенностей трудовой деятельности лиц, работающих у резидентов Арктиче-
ской зоны Российской Федерации», «О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации в связи с принятием Федерального 
закона «О  государственной поддержке предпринимательской деятельности 
в Арктической зоне Российской Федерации», предусматривающие механизмы 
государственной поддержки предпринимательской деятельности, а  также со-
здающие условия для успешной реализации социально-экономического разви-
тия Арктической зоны Российской Федерации»;

8.2. «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации», предусматривающий внесение следующих изменений в  Феде-
ральный закон от 29 декабря 2014 года № 473 «О территориях опережающего 
социально- экономического развития в Российской Федерации» (далее – Феде-
ральный закон №  473), Федеральный закон от  13  июля 2015  года №  212-ФЗ 
«О свободном порте Владивосток» (далее – Федеральный закон № 212) в целях 
совершенствования управления территориями опережающего социально-эконо-
мического развития, входящими в состав Дальневосточного федерального окру-
га, и свободным портом Владивосток, а также повышения эффективности инве-
стиционной деятельности на территории Дальнего Востока:

– исключение из  действующей редакции Федерального закона №  473 
полномочий Минвостокразвития России по осуществлению государственного 
строительного надзора и  передача их осуществления на  территориях опере-
жающего социально- экономического развития органам исполнительной вла-
сти, уполномоченным на осуществление данного надзора в соответствии с Гра-
достроительным кодексом Российской Федерации;

– внесение изменений в  статью  8 Федерального закона №  473 в  части 
конкретизации функций АО  «Корпорация по  развитию Дальнего Востока» 
и устранения существующего пробела правового регулирования по осуществ-
лению управляющей компанией функции по привлечению резидентов и разра-
ботке планов перспективного развития, которые законодательно за ней не за-
креплены;

– возможность объединения по  решению Правительства Российской 
Феде рации территорий опережающего социально-экономического развития, 
расположенных в одном субъекте Российской Федерации;

– предоставление земельных участков исключительно управляющей ком-
пании, резидентам, а также лицам, осуществляющим строительство объектов 
инфраструктуры;

– полномочия управляющей компании по осуществлению контроля за ис-
полнением соглашения об осуществлении деятельности, а также обязанность 
резидента предоставлять информацию о  ходе реализации инвестиционного 
проекта;

– уточнение перечня оснований, в соответствии с которыми внеплановые 
проверки резидентов территорий опережающего социально- экономического 
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развития, осуществляющих деятельность детских лагерей на  время каникул, 
не подлежат согласованию с Минвостокразвития России;

– установление обязанности лица, обратившегося с  заявлением об  уста-
новлении публичного сервитута, обеспечивать выполнение всех мероприятий, 
необходимых для его установления;

– унификация полномочий управляющей компании, предусмотренных 
Федеральным законом № 212 (в частности по выдаче свидетельства, удостове-
ряющего регистрацию в качестве резидента, направлению необходимых сведе-
ний в заинтересованные федеральные органы государственной власти и т. п.), 
с закреплёнными Федеральным законом № 473, путём их изъятия у уполномо-
ченного федерального органа и передачи управляющей компании.

8.3. «О государственном регулировании завоза грузов (продукции) в райо-
ны Крайнего Севера и приравненные к ним местности с ограниченными срока-
ми завозов грузов (продукции)», предусматривающий осуществление «север-
ного завоза» как действенного комплекса мер по поддержке труднодоступных, 
удалённых и малонаселённых пунктов, а также определяющий права субъектов 
Российской Федерации в отношении сроков исполнения и оплаты контрактов, 
предметом которых является поставка товаров, выполнение работ, оказание 
услуг в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях с ограни-
ченными сроками завоза грузов (продукции) на срок, не превышающий срок 
действия лимитов бюджетных обязательств.

9. При подготовке предложений о  внесении изменений в  федеральный 
бюджет на 2020 год и на плановый период 2021 и 2022 годов предусмотреть фи-
нансовое обеспечение мероприятий новой государственной программы «Соци-
ально- экономическое развитие Арктической зоны», Национальной программы 
развития Дальнего Востока до 2025 года и на перспективу до 2035 года и меха-
низмов, предусмотренных пунктом 8.1 настоящих рекомендаций.

10. Рассмотреть вопрос разработки и  внесения в  Государственную Думу 
проекта федерального закона «О  развитии Арктической зоны Российской 
Феде рации», предусматривающего:

– механизм комплексного развития Арктической зоны Российской Феде-
рации в соответствии со сбалансированной системой стратегического планиро-
вания развития макрорегиона;

– критерии отнесения территорий к Арктической зоне Российской Феде-
рации, особенности проведения в  ней экономической, социальной, природо-
охранной инвестиционной, демографической, миграционной, жилищной поли-
тики;

– нормативно- правовые условия для развития Северного морского транс-
портного коридора (от Мурманска до Камчатки), а также организации внутри-
регионального и межрегионального транспортного сообщения;

– положения, устанавливающие порядок гарантий и  компенсаций для 
лиц, проживающих на данной территории, а также законодательно закрепляю-
щие развитие системы государственной поддержки молодых специалистов, ра-
ботающих в Арктической зоне;

– организационно- правовой механизм ликвидации накопленного эколо-
гического ущерба экосистемам Арктики;

– порядок взаимодействия с Федеральным Собранием Российской Феде-
рации, в  том числе предоставление отчётности Правительством Российской 
Федерации по развитию Арктической зоны Российской Федерации.

11. Рассмотреть вопрос разработки и  внесения в  Государственную Думу 
проекта федерального закона об  ускоренном социально- экономическом раз-
витии Дальнего Востока, предусматривающего создание системы управления 
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опережающим развитием Дальнего Востока, систематизацию действующих 
правовых особенностей государственного регулирования, мер государственной 
поддержки опережающего развития Дальнего Востока, а также определяющего 
меры бюджетной, инвестиционной и налоговой политики в целях достижения 
лучших условий для ведения предпринимательской деятельности и осуществ-
ления инвестиций.

12. С учётом предложений органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации рассмотреть возможность внесения следующих изме-
нений в нормативные правовые акты Российской Федерации о режиме СПВ, 
ТОР и особых экономических зон:

– распространить режим СПВ на территорию муниципального образова-
ния города Благовещенска;

– закрепить упрощённую процедуру получения электронно- цифровой 
подписи для субъектов малого и среднего предпринимательства Дальневосточ-
ного федерального округа, в том числе предусмотреть возможность бесплатной 
выдачи на имя учредителя, директора юридического лица или индивидуально-
го предпринимателя одного экземпляра ЭЦП, дающей возможность соверше-
ния юридически значимых действий от имени субъекта предпринимательства 
по регистрации бизнеса, открытию расчётного счета в банке, подписанию нало-
говой и бухгалтерской отчётности, а также отчётности во внебюджетные фонды 
и органы статистики, участию в закупках естественных монополий и крупных 
заказчиков – резидентов ТОР и (или) СПВ. Проработать вопрос о наделении 
офисов уполномоченных банков и  (или) отделений «Почты России», распо-
ложенных на территории муниципальных образований, включённых в состав 
ТОР и (или) СПВ, функциями представительств аккредитованных удостове-
ряющих центров;

– сократить сроки оформления и передачи земельных участков резиден-
там ТОР, в  том числе сократить срок согласования и  количество рассматри-
вающих отраслевых органов, когда изменения, вносимые в генеральные планы, 
касаются земельных участков, предоставляемых резидентам ТОР;

– упростить порядок перевода земельных участков из  одной категории 
в другую для реализации инвестиционных проектов в режиме ТОР, а также со-
здать регламент предоставления земельных участков для реализации инвести-
ционных проектов;

– отрегулировать порядок вырубки лесных насаждений на  земельных 
участках, которые были переведены из  земель лесного фонда в  земли особо 
охраняемых территорий;

– определить порядок осуществления контроля за выполнением резиден-
тами ТОР соглашений об осуществлении деятельности;

– дополнить статью  4 Федерального закона №  473-ФЗ пунктом, преду-
сматривающим передачу на безвозмездной основе исполнительными органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, органами местного 
самоуправления, иными органами и  учреждениями проектно- сметной доку-
ментации, результатов экспертиз, инженерно- геологических, геодезических 
изысканий и прочих документов, необходимых для создания инфраструктуры 
в рамках территории ТОР, исполнителям работ;

– предусмотреть для существующих ТОР единый чёткий механизм фи-
нансирования работ по технологическому присоединению потребителей к объ-
ектам инженерной инфраструктуры;

– урегулировать процедуру подачи заявки на  технологическое при-
соединение объектов резидентов территорий опережающего социально- 
экономического развития, когда застройщиком объектов инфраструктуры вы-
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ступает управляющая компания АО «Корпорация развития Дальнего Востока», 
при этом резидент является законным правообладателем земельных участков, 
расположенных на них объектов;

– внести изменения в  статью  10.1 Федерального закона от  03.08.2018 
№ 300-ФЗ «О внесении изменений в статью 5 части первой и статьи 422 и 427 
части второй Налогового кодекса Российской Федерации» в отношении базы 
для исчисления страховых взносов, определённой в  отношении физических 
лиц, занятых на новых рабочих местах, для резидентов территорий опережаю-
щего социально- экономического развития и  свободного порта Владивосток 
в части исключения её возможного неоднозначного толкования;

– установить возможность осуществления государственной экспертизы 
проектно- сметной документации и подтверждения сметной стоимости объек-
тов резидентов и инфраструктуры ТОР управляющей компанией ТОР, за ис-
ключением особо опасных объектов;

– признать инвестициями в том числе и понесённые участниками ОЭЗ рас-
ходы на обучение кадров и затраты на осуществление научной деятельности;

– установить критерий о подтверждении 20–25 % объёма частных инве-
стиций от капитальных затрат инвестиционного проекта ТОР, данное условие 
также является одним из требований при кредитовании предприятий кредит-
ными организациями на инвестиционные цели;

– обязать АО «Корпорация развития Дальнего Востока» при присвоении 
статуса резидента ТОР и СПВ учитывать позицию субъекта Российской Феде-
рации;

– предусмотреть условие по расторжению соглашения с резидентом ТОР 
в случае неосуществления деятельности, направленной на реализацию проекта, 
в течение 12 месяцев и отсутствия действий со стороны резидента по заключе-
нию дополнительного соглашения по необоснованным причинам;

– предусмотреть при необходимости заключение соглашения с  резиден-
том ТОР по  созданию отдельных объектов инфраструктуры под реализацию 
проекта, с целью недопущения функционирования на территории ТОР объек-
тов инфраструктуры с избыточными и невостребованными мощностями;

– в целях унификации процедуры заключения соглашения в СПВ, исклю-
чения разногласий между резидентами СПВ и управляющей компанией на эта-
пе заключения соглашения утвердить на федеральном уровне типовую форму 
соглашения по аналогии с ТОР;

– предусмотреть субсидирование процентной ставки инвестиционных 
проектов резидентов ТОР в размере ключевой ставки Банка России;

– в период до 2025 года (включительно) результаты оценки совокупного 
бюджетного эффекта (самоокупаемости) в отношении стимулирующих льгот, 
принятых в рамках ускоренного развития Дальнего Востока, не учитывать при 
распределении дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности субъек-
тов Российской Федерации и  в  результатах оценки эффективности соответ-
ствующей категории налоговых льгот;

– создать на  базе управляющей компании АО  «Корпорация развития 
Дальнего Востока» единый информационный портал (АИС), объединяющий 
сведения в отношении резидентов, реализации ими соглашений об осуществ-
лении деятельности и инвестиционных проектах в рамках ТОР и СПВ, пока-
зателях эффективности ТОР и СПВ, развитии инфраструктуры, реализуемых 
мерах поддержки, перспективных планах развития ТОР, деятельности наблю-
дательных советов, организовав доступ в открытой части портала, содержащей 
публичную информацию о деятельности резидентов, развитии ТОР и СПВ, – 
для неограниченного круга лиц, в  закрытой части портала, содержащей ин-
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формацию с ограниченным доступом, в том числе относящуюся к конфиден-
циальной, для уполномоченных органов власти и  местного самоуправления, 
контрольно- надзорных органов;

– в целях поддержки вновь образуемых субъектов малого и  среднего 
предпринимательства, являющихся резидентами ТОР и  СПВ, доработать 
программы кредитования АО МСП БАНК и программу льготной лизинговой 
поддержки, реализуемую региональными лизинговыми компаниями, в  части 
упрощения установленных финансовых требований к заёмщику, а также требо-
ваний к минимальному сроку регистрации субъекта МСП;

– внести изменения в Федеральный закон «О внесении изменений в часть 
вторую Налогового кодекса Российской Федерации» в  части освобождения 
Акционерного общества «Корпорация развития Дальнего Востока» от налога 
на имущество и земельного налога;

– внести изменения в статью 284.4 Налогового кодекса Российской Феде-
рации в  части уточнения условий применения льготных ставок по  налогу 
на прибыль для резидентов СПВ и ТОР (предусмотреть возможность приме-
нения льготных налоговых ставок к части налоговой базы налогоплательщика, 
сформированной исключительно от осуществления деятельности в рамках со-
глашения ТОР/СПВ);

– внести изменения в Земельный кодекс Российской Федерации в части 
исключения возможности получения земельных участков в СПВ без торгов;

– учитывать сроки, установленные проектами организации строительства 
при формировании планов- графиков создания инфраструктуры ТОР и заклю-
чении договоров технологического присоединения;

– внести изменения, предусматривающие продление сроков осуществле-
ния резидентами деятельности и инвестиций, в случаях, когда условия соглаше-
ния не исполнены резидентами по объективным, независящим от них причинам;

– продлить действие налогового режима ЕНВД до 2024 года для субъек-
тов малого и  среднего предпринимательства, хозяйствующих на  территории 
Дальневосточного федерального округа и  Арктики, включающее поэтапную 
отмену данного режима в зависимости от численности населения, проживаю-
щего на территории муниципального образования (среднегодовая численность 
городского округа, муниципального района в году ранее года, предшествующе-
го году отмены режима ЕНВД):

– до 300 тыс. человек – до 01.01.2022;
– до 150 тыс. человек – до 01.01.2023;
– до 10 тыс. человек – до 01.01.2024.
13. Проработать вопрос о дополнительных мерах по повышению привле-

кательности территорий Дальнего Востока и  Арктики для проживания насе-
ления, в  том числе путём снижения возраста назначения страховой пенсии 
по старости, а также увеличения фиксированной выплаты к страховой пенсии 
по старости и к страховой пенсии по инвалидности лицам, проживающим и ра-
ботающим на указанных территориях.

14. Обеспечить соответствие запланированных мероприятий цели опере-
жающего социально- экономического развития в документах стратегического пла-
нирования развития Дальнего Востока и  Арктической зоны Российской Феде-
рации, предусмотрев значения целевых показателей выше среднероссийского 
уровня, а также необходимое финансовое обеспечение для их достижения.

15. Утвердить Правила предоставления межбюджетных трансфертов 
из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на фи-
нансовое обеспечение доступности местных воздушных перевозок населению 
и расширение маршрутной сети местных воздушных перевозок.
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16. Разработать и  утвердить механизм «обнуления» аэропортовых ста-
вок и сборов федеральных казённых предприятий аэропортов, расположенных 
на Дальнем Востоке.

17. Разработать механизм компенсации стоимости авиатоплива до  сред-
нероссийского уровня или компенсации доставки авиатоплива в  аэропортах 
труднодоступных районов.

18. Обеспечить выполнение пункта  6 Постановления Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации от 21 ноября 2018 года 
№  5262-7 ГД «О  Федеральном законе «О  федеральном бюджете на  2019  год 
и  на  плановый период 2020 и  2021  годов» в  части подготовки предложений 
о  комплексном решении, в  том числе с  применением критериев адресности 
и  нуждаемости, вопроса обеспечения жилыми помещениями граждан, выез-
жающих из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей.

19. В целях обновления парка воздушных судов, эксплуатируемых 
на  местных воздушных линиях в  арктических и  дальневосточных субъектах 
Российской Федерации:

19.1. Принять меры по  серийному производству самолётов Ил-114-300 
с 2022 года, ТВС-2ДТС «Байкал» с 2021 года, модернизированного вертолёта 
«АНСАТ» с 2020 года;

19.2. Внести изменения в  техническое задание по  проекту регионально-
го пассажирского самолёта Ил-114–300 для обеспечения его эксплуатации 
на грунтовых взлетно- посадочных полосах с низкой плотностью грунта с про-
хождением сертификационных испытаний на грунтовых взлётно-посадочных 
полосах аэропортов в  арктических и  дальневосточных субъектах Российской 
Федерации.

19.3. Внести изменения в постановление Правительства Российской Феде-
рации от 30 декабря 2011 года № 1212 в части:

– установления повышающего поправочного коэффициента 1,5–2 к раз-
меру субсидии, предоставляемой из федерального бюджета российским авиа-
компаниям, осуществляющим внутренние региональные и местные воздушные 
перевозки на  территории Арктической зоны Российской Федерации и  Даль-
невосточного федерального округа, на  финансовое обеспечение части затрат 
на уплату лизинговых платежей за воздушные суда, получаемые указанными 
организациями по договорам лизинга;

– распространения Правил предоставления субсидий из  федерального 
бюджета российским авиакомпаниям на финансовое обеспечение части затрат 
на уплату лизинговых платежей за воздушные суда, получаемые указанными 
организациями по договорам лизинга или аренды для осуществления внутрен-
них региональных и местных воздушных перевозок, на вертолёты, приобретае-
мые региональными авиакомпаниями для выполнения внутренних местных 
пассажирских перевозок в районах Арктической зоны Российской Федерации 
и  Дальнего Востока, где отсутствует альтернативное круглогодичное транс-
портное сообщение.

19.4. Принять меры по созданию в арктических и дальневосточных субъ-
ектах Российской Федерации учебных центров по подготовке, обучению и пе-
реподготовке авиационных специалистов (пилотов, штурманов, авиационных 
техников и др).

19.5. Принять меры по созданию в арктических и дальневосточных субъ-
ектах Российской Федерации центров сервиса воздушных судов (поддержа-
ние лётной годности, ремонт воздушных судов, капитальный ремонт воздуш-
ных судов) на  удалении не  более 1500  км от  мест базирования воздушных 
судов.
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19.6. Рассмотреть вопрос о внесении изменений в Налоговый кодекс Рос-
сийской Федерации в части установления нулевой ставки налога на добавлен-
ную стоимость на реализуемые отечественные самолёты.

20.  Рассмотреть вопрос о  распространении действия Федерального за-
кона от 27 ноября 2018 года № 422-ФЗ «О проведении эксперимента по уста-
новлению специального налогового режима «Налог на профессиональный до-
ход» с 1 января 2020 года на территорию Республики Бурятии, Забайкальского 
края, Камчатского края, Приморского края, Амурской области, Магаданской 
области, Еврейской автономной области, Чукотского автономного округа, 
а с 1 июля 2020 года – на все субъекты Дальневосточного федерального округа 
и Арктической зоны Российской Федерации.

21. Рассмотреть вопрос внесения следующих изменений в Федеральный 
закон от 1 мая 2016 года № 119-ФЗ «Об особенностях предоставления гражда-
нам земельных участков, находящихся в государственной или муниципальной 
собственности и расположенных на территориях субъектов Российской Феде-
рации, входящих в состав Дальневосточного федерального округа, и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации»:

– в статье 5 Федерального закона № 119-ФЗ установить, что в случае на-
рушения заявителем срока, предусмотренного частью 10 статьи 5 Федерально-
го закона № 119-ФЗ, проект договора безвозмездного пользования земельным 
участком считается отозванным, что влечёт принятие уполномоченным орга-
ном решения об отказе в предоставлении гражданину земельного участка в без-
возмездное пользование. Перечень оснований для отказа в  предоставлении 
гражданину земельного участка в безвозмездное пользование, установленный 
статьёй 7 Федерального закона № 119-ФЗ, также необходимо дополнить соот-
ветствующим основанием;

– в целях реализации необходимых мероприятий по строительству объек-
тов коммунальной и транспортной инфраструктур наделить уполномоченные 
органы правом корректировки границ и (или) места расположения испраши-
ваемых заявителями земельных участков с  целью обеспечения возможности 
проведения к земельным участкам объектов инженерной и транспортной ин-
фраструктур.

22. При доработке проекта постановления Правительства Российской 
Феде рации «Об утверждении Правил предоставления субсидий из федераль-
ного бюджета российским организациям на возмещение части затрат на приоб-
ретение строительство судов рыбопромыслового флота» учесть распростране-
ние мер государственной поддержки на следующие типы судов:

– суда для аквакультуры длиной от 15 до 24 метров, предельная стоимость 
при строительстве на  территории Дальневосточного федерального округа, 
г.  Севастополя и  Республики Крым 65  млн руб., при строительстве в  других 
субъектах Российской Федерации – 60 млн руб.;

– транспортные рефрижераторы, дейдвейт 2500 тонны, предельная стои-
мость при строительстве на территории Дальневосточного федерального окру-
га, г. Севастополя и Республики Крым 1 100 млн руб., при строительстве в дру-
гих субъектах Российской Федерации – 850 млн руб.;

– транспортные рефрижераторы, дейдвейт 5000 тонны, предельная стои-
мость при строительстве на территории Дальневосточного федерального окру-
га, г. Севастополя и Республики Крым 1 500 млн руб., при строительстве в дру-
гих субъектах Российской Федерации – 1150 млн руб.

23. Принять меры по расширению участия субъектов Российской Федера-
ции, входящих в состав Дальневосточного федерального округа и Арктической 
зоны Российской Федерации, в  реализации мероприятий государственных 
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программ Российской Федерации с учётом необходимости обеспечения опере-
жающего развития указанных территорий.

24. Рассмотреть вопрос предоставления финансовой помощи отдельным 
субъектам Российской Федерации, входящим в состав Дальневосточного феде-
рального округа и Арктической зоны Российской Федерации, в целях частич-
ной компенсации расходов на разработку проектно- сметной документации.

25. Рассмотреть вопрос разработки и принятия:
– Концепции государственной молодёжной политики в субъектах Россий-

ской Федерации, входящих в состав Дальневосточного федерального округа;
– Концепции развития системы образования, науки и высоких техноло-

гий на Дальнем Востоке.
26. Продлить действие механизма выравнивания цен на  электрическую 

энергию для потребителей Дальневосточного федерального округа, включая 
сохранение субсидирования цен на  электрическую энергию для бюджетных 
потребителей и  крупной промышленности Дальневосточного федерального 
округа.

27. Рассмотреть вопрос распространения действия льготной ипотеки под 
2 % годовых на всю территорию Арктической зоны Российской Федерации.

28. Рассмотреть возможность расширения категории граждан, которым 
будет предоставлена льготная ипотека под 2 % годовых, включив в неё моло-
дых квалифицированных специалистов, привлекаемых для трудоустройства 
в субъекты Дальневосточного федерального округа из других регионов Россий-
ской Федерации.

29. В целях предоставления семьям с детьми, проживающим на террито-
рии Дальневосточного федерального округа, дополнительных возможностей 
в улучшении жилищных условий с помощью жилищного (ипотечного) кредита 
(займа) рассмотреть вопрос внесения изменения в постановление Правитель-
ства Российской Федерации от 30 декабря 2017 года № 1711 «Об утверждении 
Положения предоставления субсидий из  федерального бюджета российским 
кредитным организациям и акционерному обществу «ДОМ.РФ» на возмеще-
ние недополученных доходов по выданным (приобретённым) жилищным (ипо-
течным) кредитам (займам), предоставленным гражданам Российской Федера-
ции, имеющим детей», установив ставку по ипотечному кредиту в размере 2 % 
годовых для семей с двумя и более детьми, рождёнными с 1 января 2020 года, 
без учёта возраста родителей.

30. Внести изменения в постановление Правительства Российской Феде-
рации от 6 апреля 2019 года № 406, предусматривающие:

– снятие временных ограничений (с  1  февраля по  31  августа) на  вывоз 
зерна из  субъектов Сибирского, Уральского и  Приволжского федеральных 
округов, предусмотренных в настоящее время постановлением Правительства 
Российской Федерации от 6 апреля 2019 года № 406, в направлении субъектов 
Дальневосточного федерального округа;

– субсидирование затрат на перевозку сои и соевого шрота из субъектов 
Дальневосточного федерального округа, занимающихся производством сои, 
в период с 1 ноября 2019 года по 31 декабря 2021 года;

– субсидирование затрат на  перевозку сельскохозяйственной техники 
и минеральных удобрений в регионы Дальневосточного федерального округа, 
занимающиеся производством сои, в период с 1 ноября 2019 года по 31 декабря 
2021 года.

31. Рассмотреть вопрос расширения перечня мер государственной под-
держки посредством внесения изменений в  постановление Правительства 
Российской Федерации от  14  июля 2012  года №  717 «О  Государственной 
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программе развития сельского хозяйства и  регулирования рынков сельско-
хозяйственной продукции, сырья и  продовольствия» в  части приобретения 
сельскохозяйственной техники, минеральных удобрений и  средств защиты 
растений в  размере 50  %, а  также вопрос возобновления поддержки строи-
тельства тепличных комплексов посредством возмещения части прямых по-
несённых затрат на создание тепличных комплексов для производства овощей 
в защищённом грунте в субъектах Российской Федерации, входящих в состав 
Дальневосточного федерального округа, в рамках постановления Правитель-
ства Российской Федерации от 24 ноября 2018 года № 1413 в первоначально 
заявляемых объёмах.

32. Рассмотреть вопрос внесения изменений в  Федеральный закон 
от  27  июля 2010  года №  210-ФЗ «Об  организации предоставления государ-
ственных и  муниципальных услуг», а  также Постановление Правительства 
Российской Федерации от  22  декабря 2012  года №  1376 «Об  утверждении 
Правил организации деятельности многофункциональных центров предостав-
ления государственных и муниципальных услуг» в части закрепления статуса 
мобильных служб для обеспечения доступа к государственным и муниципаль-
ным услугам жителям труднодоступных населённых пунктов с низкой числен-
ностью, не  охваченных сетью МФЦ, предусмотрев в  том числе объективные 
сроки оказания соответствующих услуг.

33. Рассмотреть вопрос о  возможности внесения изменений в  бюджет-
ное законодательство с  целью установления зачисления по  нормативу 100  % 
в  консолидированный бюджет Магаданской области НДПИ, поступающего 
от  участников Особой экономической зоны Магаданской области, добываю-
щих полезные ископаемые на территории региона и применяющих льготу, либо 
проработать вопрос о дополнительной компенсации бюджету Магаданской об-
ласти соответствующих выпадающих доходов.

34.  Принять меры правового регулирования вопросов организации работ 
по ликвидации в Арктике и на Дальнем Востоке объектов накопленного вреда 
окружающей среде, расположенных на территории (акватории) континенталь-
ного шельфа Российской Федерации, внутренних морских вод, территориаль-
ного моря или прилежащей зоны Российской Федерации, а также на земель-
ных участках, находящихся в собственности Российской Федерации, которые 
в  силу Федеральных законов от  6  октября 1999  года №  184-ФЗ «Об  общих 
принципах организации законодательных (представительных) и  исполни-
тельных органов государственной власти субъектов Российской Федерации» 
и от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местно-
го самоуправления в Российской Федерации» не отнесены к полномочиям ор-
ганов государственной власти субъектов Российской Федерации или органов 
местного самоуправления.

35. Рассмотреть вопрос о  внесении изменений в  Правила предоставле-
ния субсидий из федерального бюджета российским кредитным организациям 
на  возмещение недополученных ими доходов по  кредитам, выданным субъ-
ектам МСП по  льготной ставке (постановление Правительства Российской 
Федерации от 30 декабря 2018 года № 1764) в части распространения возмож-
ности льготного кредитования субъектов малого и среднего предприниматель-
ства, ведущих деятельность во всех районах Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностях и занимающихся розничной торговлей.

36. Рассмотреть целесообразность дополнения Федерального закона 
от 5 апреля 2013 года № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок то-
варов, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» 
главой «Особенности осуществления закупок субъектами, входящими в состав 
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Крайнего Севера (местностей, приравненных к  районам Крайнего Севера), 
Арктической зоны Российской Федерации».

37. Разработать предложения по  совершенствованию законодательства, 
регулирующего отношения в области аквакультуры (рыбоводства), в том чис-
ле в части использования рыбопромысловых участков для осуществления ак-
вакультуры (рыбоводства). Проработать в том числе вопрос о внесении изме-
нений в Лесной кодекс Российской Федерации в части установления нормы, 
регламентирующей использование лесных участков для целей размещения 
объектов рыболовства.

38. Принять меры по поддержке внедрения на Дальнем Востоке и в Арк-
тике новых инструментов финансирования строительства транспортной ин-
фраструктуры, включая инфраструктурную ипотеку.

39. Обеспечить возможность покупки субсидированных авиабилетов 
с  Дальнего Востока в  центральные районы страны и  обратно не  позднее чем 
за 30 дней до наступления очередного календарного года.

40. Разработать нормативно- правовые условия для развития и  государ-
ственной поддержки морского зверобойного промысла коренных малочис-
ленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации, 
в том числе путём предоставления субсидий из федерального бюджета в рамках 
Государственной программы развития сельского хозяйства и  регулирования 
рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия.

41. Исходить из  необходимости определения особенностей недрополь-
зования в местах традиционного проживания и традиционной хозяйственной 
деятельности коренных малочисленных народов Севера, Сибири и  Дальнего 
Востока, предусмотрев введение обязательной оценки воздействия на  тради-
ционный образ жизни и  современное социально- экономическое положение 
коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока (этно-
логической экспертизы).

42. Рассмотреть вопрос о  разработке Концепции (Стратегии) развития 
здравоохранения в условиях Арктики.

43. Совместно с органами государственной власти субъектов Российской 
Федерации продолжить работу по повышению эффективности мер пожарной 
безопасности в лесах, в том числе предупреждения лесных пожаров, включая 
вопросы финансового обеспечения собственных и  делегированных полномо-
чий органов государственной власти субъектов Российской Федерации в ука-
занной сфере.

Органам государственной власти субъектов Российской Федерации 
и местного самоуправления территорий, входящих в Дальневосточный феде-
ральный округ и Арктическую зону Российской Федерации:

44. Обеспечивать эффективность расходования средств софинансирования 
из  федерального бюджета при реализации государственных программ Россий-
ской Федерации, региональных проектов, направленных на реализацию нацио-
нальных проектов, а  также межбюджетных трансфертов, выделяемых в  целях 
реализации Планов социального развития центров экономического роста.

45. Активизировать работу по участию в отборах на предоставление суб-
сидий из федерального бюджета в целях софинансирования расходов, возни-
кающих при реализации мероприятий государственных программ Российской 
Федерации, региональных проектов, направленных на реализацию националь-
ных проектов и входящих в их состав федеральных проектов.

46. Оказывать организационное и методическое содействие юридическим 
лицам по участию в конкурсных отборах на предоставление грантов из феде-



рального бюджета в форме субсидий для реализации отдельных мероприятий 
государственных программ Российской Федерации, региональных проектов, 
направленных на реализацию национальных проектов и входящих в их состав 
федеральных проектов.

47. Принимать меры по привлечению средств консолидированных бюдже-
тов субъектов Российской Федерации и внебюджетных источников для реали-
зации соответствующих мероприятий государственных программ Российской 
Федерации, региональных проектов, направленных на реализацию националь-
ных проектов и входящих в их состав федеральных проектов.

48. В целях обеспечения сбалансированности региональных бюджетов 
принять меры по повышению качества прогнозирования налоговых и ненало-
говых доходов, подлежащих зачислению в бюджеты субъектов Российской Фе-
дерации, и бюджетного планирования.

49.  Предпринимать меры по  увеличению собственной доходной базы 
бюджетов субъектов Российской Федерации.

50. Совместно с АО «Корпорация развития Дальнего Востока» провести 
анализ эффективности использования земельных участков, предоставленных 
резидентам ТОР и СПВ для реализации проектов.

51. Принять меры по повышению доходной базы местных бюджетов пу-
тём отмены неэффективных льгот и изъятий из объекта налогообложения зе-
мельного налога, предоставляемых юридическим лицам.

52. Принять меры по обеспечению эффективного взаимодействия органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации и органов местного 
самоуправления при администрировании налогов и других платежей.

53. Принять меры по  укреплению института уполномоченного предста-
вителя по правам коренных малочисленных народов Севера в субъектах Рос-
сийской Федерации в целях содействия реализации гарантий государственной 
защиты прав коренных малочисленных народов Севера, Сибири и  Дальнего 
Востока.

54. Рассмотреть возможность включения в  государственные программы 
субъектов Российской Федерации в  качестве самостоятельного направления 
перечня мероприятий, направленных на  осуществление поддержки общин 
коренных малочисленных народов Севера, Сибири и  Дальнего Востока, осу-
ществляющих традиционную хозяйственную деятельность, в  целях создания 
условий для саморазвития и самообеспечения в местах компактного прожива-
ния коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока.

55. Активизировать работу по повышению эффективности межрегиональ-
ного взаимодействия.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ПОРУЧЕНИЕ

от 31 августа 2020 года

О РЕШЕНИЯХ ПО ИТОГАМ РАБОЧЕЙ ПОЕЗДКИ
В ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

13–18 августа 2020 года

Михаил Мишустин подписал перечень поручений по итогам рабочей по-
ездки в  Дальневосточный федеральный округ, состоявшейся 13–18  августа 
2020 года:

1. О развитии здравоохранения на Дальнем Востоке
1.1. Минздраву России (М. А. Мурашко), Минфину России (А. Г. Силуано-

ву) совместно с Правительством Чукотского автономного округа в рамках фор-
мирования программы «Модернизация первичного звена здравоохранения» 
учесть потребность в  финансировании приобретения медицинского оборудо-
вания, необходимого для оснащения Чукотской окружной больницы, в объёме 
до 272 млн руб лей в соответствии с порядками оказания медицинской помощи.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 февраля 2021 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Т. А. Голиковой

1.2. Минфину России (А.  Г.  Силуанову), Минздраву России (М.  А.  Му-
рашко), Минвостокразвития России (А. А. Козлову) совместно с Правитель-
ством Камчатского края обеспечить определение источников финансирования 
строительства Камчатской краевой больницы (1 этап) в объёме 8,4 млрд руб-
лей, в  том числе за  счёт бюджетных ассигнований, предусмотренных Мин-
здраву России в объёме 1 млрд руб лей, Минвостокразвития России – 1,5 млрд 
руб лей, прочих источников средств федерального бюджета – 4,4 млрд руб лей 
и бюджета Камчатского края – 1,5 млрд руб лей, исходя из необходимости за-
вершения её строительства в 2023 году, с указанием источников финансирова-
ния (по годам реализации).

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 сентября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Т. А. Голиковой

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-
номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

1.3. Минстрою России (В.  В.  Якушеву) обеспечить контроль за  ходом 
строительства Камчатской краевой больницы, о  результатах докладывать 
в Правительство Российской Федерации ежеквартально, начиная с 1 декабря 
2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину
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1.4. Федеральному фонду обязательного медицинского страхования 
(Е. Е. Черняковой) обеспечить контроль за своевременным финансированием 
Камчатской краевой больницы в рамках обязательного медицинского страхо-
вания.

Правительству Камчатского края в пределах установленных полномочий 
обеспечить бесперебойное текущее финансирование Камчатской краевой боль-
ницы в  целях её полноценного функционирования до  ввода в  эксплуатацию 
нового корпуса больницы.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 15 января 2021 года, далее – ежегодно.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Т. А. Голиковой

1.5. Минздраву России (М. А. Мурашко) совместно с Минфином России 
обеспечить перераспределение бюджетных средств в  рамках федерального 
проекта «Борьба с  онкологическими заболеваниями» национального проекта 
«Здравоохранение», предусмотрев распределение финансирования в  разме-
ре 598,6 млн руб лей в 2020 году и 307,7 млн руб лей в 2021 году, для заверше-
ния реконструкции Магаданского областного онкологического диспансера 
в 2021 году.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 декабря 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Т. А. Голиковой

1.6. Губернатору Магаданской области С. К. Носову обеспечить заверше-
ние реконструкции Магаданского областного онкологического диспансера 
в 2021 году.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 января 2021 года, далее – ежеквартально.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Т. А. Голиковой

1.7. Минкомсвязи России (М. И. Шадаеву), Минфину России (А. Г. Си-
луанову) совместно с  Правительством Чукотского автономного округа 
дополнительно проработать вопросы создания телекоммуникационной 
инфраструктуры магистральных каналов связи на  территории Чукотско-
го автономного округа с  выходом в  единую сеть электросвязи Российской 
Федерации и  обеспечения функционирования указанных каналов связи 
в  рамках мероприятий федерального проекта «Информационная инфра-
структура» национальной программы «Цифровая экономика Российской 
Федерации», в  том числе для дистанционного взаимодействия между ме-
дицинскими организациями Чукотского автономного округа при оказании 
медицинской помощи.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации с необ-
ходимыми материалами для проведения совещания.

Срок – до 30 сентября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

Д. Н. Чернышенко

2. О поддержке сельского хозяйства на Дальнем Востоке
2.1. Минсельхозу России (Д. Н. Патрушеву) совместно с Минвостокраз-

вития России, Минфином России разработать механизм государственной 
поддержки проектов по строительству и (или) модернизации тепличных ком-
плексов в Дальневосточном федеральном округе с 2021 года, включающий воз-
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мещение части прямых понесённых затрат на их строительство и (или) модер-
низацию.

Проект соответствующего акта внести в Правительство Российской Феде-
рации в установленном порядке.

Срок – до 6 октября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В. В. Абрамченко
Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-

номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

2.2. Минсельхозу России (Д. Н. Патрушеву) совместно с Минвостокраз-
вития России и органами исполнительной власти субъектов Российской Феде-
рации, входящих в состав Дальневосточного федерального округа, представить 
в Правительство Российской Федерации предложения по достижению данны-
ми субъектами Российской Федерации среднероссийского уровня самообеспе-
ченности овощной продукцией к 2024 году.

Срок – до 5 октября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В. В. Абрамченко
Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-

номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

3. Об обеспечении крупных инвестиционных проектов Дальнего Восто-
ка инфраструктурой

3.1. Минэнерго России (А. В. Новаку) совместно с ПАО «РусГидро» обес-
печить завершение реализации проекта «Строительство двух одноцепных ВЛ 
110 кВ Певек – Билибино» (этап строительства № 1) в срок до августа 2023 года.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 ноября 2020 года, далее – на полугодовой основе.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

3.2. Минфину России (А. Г. Силуанову), Минэнерго России (А. В. Нова-
ку), Минвостокразвития России (А. А. Козлову) обеспечить выделение средств 
из федерального бюджета в 2022 году на завершение реализации объекта капи-
тального строительства «Строительство двух одноцепных ВЛ 110 кВ Певек – 
Билибино» (этап строительства № 1), имея в виду субсидирование части поне-
сённых ПАО «РусГидро» затрат в размере до 2,6 млрд руб лей.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 октября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

3.3. Минэнерго России (А. В. Новаку), Минфину России (А. Г. Силуанову), 
Минвостокразвития России (А. А. Козлову) до 14 сентября 2020 года представить 
в Правительство Российской Федерации согласованные предложения по срокам 
и источникам финансирования инвестиционного проекта «Строительство двух 
одноцепных ВЛ 110 кВ Певек – Билибино» (этап строительства № 2).

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

3.4. Минтрансу России (Е.  И.  Дитриху), Росморречфлоту (А.  И.  По-
шиваю), Минфину России (А.  Г.  Силуанову), Минэкономразвития России 
(М.  Г.  Решетникову), ФАС России (И.  Ю.  Артемьеву) обеспечить заключе-
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ние государственного контракта, предусматривающего в  срок до  II квартала 
2022  года выполнение работ по  созданию объектов федеральной собственно-
сти, необходимых для реализации проекта «Морской перегрузочный комплекс 
сжиженного природного газа в Камчатском крае».

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 октября 2020 года, далее – ежеквартально.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину

3.5. Минвостокразвития (А.  А.  Козлову) совместно с  Минэнерго Рос-
сии, Минфином России, Минпромторгом России, Минтрансом России, ПАО 
«РусГидро», Госкорпорацией «Росатом», ПАО «НОВАТЭК», Правитель-
ством Чукотского автономного округа, ООО ГДК «Баимская» до 17 ноября 
2020 года доработать и внести в Правительство Российской Федерации ком-
плексный план реализации инвестиционных проектов по освоению Баимской 
рудной зоны.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4. Об электроэнергетике и газификации Дальнего Востока
4.1. Минэнерго России (А. В. Новаку) до 1 сентября 2020 года представить 

для рассмотрения на заседании Правительства Российской Федерации проект 
федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «Об элек-
троэнергетике» (далее – законопроект), предусматривающего:

а) сохранение сниженных до среднероссийского уровня тарифов на элек-
трическую энергию до 2028 года в отношении потребителей, присоединённых 
к  электрическим сетям на  низком уровне напряжения, предприятий малого 
и среднего бизнеса, присоединённых к электрическим сетям на среднем уров-
не напряжения, потребителей, осуществляющих свою деятельность в  рамках 
территорий опережающего социально- экономического развития и свободного 
порта Владивосток и расположенных в территориально изолированных энер-
госистемах Дальневосточного федерального округа, а также иных энергосисте-
мах Дальневосточного федерального округа, перечень которых утверждается 
Правительством Российской Федерации;

б) поэтапное доведение тарифов на электрическую энергию до экономиче-
ски обоснованного уровня в отношении следующих групп потребителей:

в течение 5 лет в отношении потребителей, финансирование деятельности 
которых осуществляется за  счёт бюджетов бюджетной системы Российской 
Федерации, а также организаций жилищно- коммунального хозяйства;

в течение 3 лет в отношении потребителей, осуществляющих деятельность 
в области топливно- энергетического комплекса и драгоценных камней и метал-
лов;

в) введение механизма возврата инвестиций, направленных на модерниза-
цию и  новое строительство генерирующих объектов, расположенных в  неце-
новых зонах оптового рынка электрической энергии и мощности, в том числе 
на  территории Дальневосточного федерального округа, за  счёт установления 
надбавки к цене на мощность объектов по производству электроэнергии, рас-
положенных в ценовых зонах оптового рынка.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.2. Минэнерго России (А.  В.  Новаку), Минэкономразвития России 
(М.  Г.  Решетникову), Минвостокразвития России (А.  А.  Козлову), Минюсту 
России (К.  А.  Чуйченко), ФАС России (И.  Ю.  Артемьеву) до  13  октября 



202

2020 года внести в установленном порядке в Правительство Российской Феде-
рации проекты нормативных правовых актов, предусматривающих:

предоставление возможности компаниям, функционирующим в  нецено-
вой зоне и реализующим на территории Дальневосточного федерального округа 
крупные инвестиционные проекты с объёмом инвестиций более 300 млрд руб-
лей, потреблением электроэнергии свыше 300 МВт, заключать долгосрочные 
двусторонние договоры купли- продажи электроэнергии и мощности со сроком 
поставки свыше 20 лет с коэффициентом резервирования 1,2;

внесение изменения в постановление Правительства Российской Федера-
ции от 27 декабря 2010 года № 1172 «Об утверждении Правил оптового рынка 
электрической энергии и мощности и о внесении изменений в некоторые акты 
Правительства Российской Федерации по вопросам организации функциони-
рования оптового рынка электрической энергии и мощности» в части установ-
ления условий заключения договоров;

утверждение методических указаний по  расчёту соотношения электро-
энергии и мощности в договорах.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.3. Минэнерго России (А.  В.  Новаку), Минвостокразвития России 
(А. А. Козлову) совместно с Правительством Приморского края, АО «СО ЕЭС», 
ПАО «РусГидро», ПАО «Россети» до 20 октября 2020 года представить в Пра-
вительство Российской Федерации согласованный план мероприятий по обес-
печению надёжного энергоснабжения потребителей Хасанского района При-
морского края.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.4. Минэнерго России (А.  В.  Новаку), Минвостокразвития России 
(А. А. Козлову), Минфину России (А. Г. Силуанову) совместно с Правитель-
ством Сахалинской области подготовить предложения по обеспечению устой-
чивой работы электросетевого комплекса Сахалинской области.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 октября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.5. Минэнерго России (А.  В.  Новаку), ФАС России (И.  Ю.  Артемьеву) 
совместно с  ПАО «РусГидро» до  2  сентября 2020  года представить в  Прави-
тельство Российской Федерации дополнительные обоснования по учёту в дол-
госрочном тарифном регулировании выпадающих доходов, связанных с приоб-
ретением топлива АО «ДГК».

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.6. Минстрою России (В. В. Якушеву), Минэнерго России (А. В. Новаку), 
Минэкономразвития России (М. Г. Решетникову), ФАС России (И. Ю. Артемь-
еву) совместно с Правительством Камчатского края до 25 сентября 2020 года 
представить в Правительство Российской Федерации предложения по частич-
ному субсидированию расходов на приобретение топлива организаций в сфере 
жилищно- коммунального хозяйства и электроэнергетики на территории Кам-
чатского края, учитывая смену видов топлива.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину
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4.7. Минэнерго России (А. В. Новаку) совместно с ПАО «НК «Роснефть» 
проработать вопрос о возобновлении добычи на месторождениях, на которых 
прекратило добычу ООО  «РН-Сахалинморнефтегаз», и  о  результатах доло-
жить в Правительство Российской Федерации в срок до 25 сентября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.8. Минэнерго России (А.  В.  Новаку), Минвостокразвития России 
(А.  А.  Козлову), Минэкономразвития России (М.  Г.  Решетникову), Минпри-
роды России (Д.  Н.  Кобылкину), Минфину России (А.  Г.  Силуанову), Мин-
обороны России (С.  К.  Шойгу) совместно с  Правительством Камчатского 
края, ПАО «НОВАТЭК» и ПАО «Газпром» до 5 октября 2020 года представить 
в  Правительство Российской Федерации согласованный план мероприятий 
по обеспечению газоснабжения Камчатского края, предусматривающий в том 
числе строительство газотранспортной инфраструктуры, источники и объёмы 
финансирования, с учётом строительства морского перегрузочного комплекса 
сжиженного природного газа в Камчатском крае.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.9. Минэнерго России (А. В. Новаку) совместно с Правительством Мага-
данской области, Правительством Республики Саха (Якутия), ПАО «ЯТЭК» 
проработать вопрос о  целесообразности строительства магистрального газо-
провода из Республики Саха (Якутия) в Магаданскую область и о результатах 
доложить в Правительство Российской Федерации до 10 сентября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.10. Минфину России (А. Г. Силуанову), Минэнерго России (А. В. Нова-
ку), Минвостокразвития России (А. А. Козлову) совместно с Правительством 
Республики Саха (Якутия) до 1 октября 2020 года представить в Правитель-
ство Российской Федерации предложения о  финансировании строительства 
магистрального газопровода «Кысыл- Сыр, 84 км».

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.11. Минэнерго России (А. В. Новаку) совместно с Правительством Ха-
баровского края, ПАО «Газпром» и ПАО «НК «Роснефть» обеспечить проведе-
ние необходимых мероприятий по  переподключению потребителей Хабаров-
ского края от  магистрального трубопровода «Оха  – Комсомольск-на- Амуре» 
к магистральному трубопроводу «Сахалин – Хабаровск – Владивосток» с це-
лью гарантированного обеспечения природным газом потребителей Хабаров-
ского края и о результатах доложить в Правительство Российской Федерации 
до 25 ноября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.12. Минэнерго России (А. В. Новаку) совместно с высшими должност-
ными лицами субъектов Российской Федерации, входящих в  состав Дальне-
восточного федерального округа, ПАО «Газпром», ПАО «НОВАТЭК», ПАО 
«НК «Роснефть» и другими заинтересованными организациями до 14 октября 
2020 года представить в Правительство Российской Федерации согласованный 
план-график газификации субъектов Российской Федерации, входящих в со-
став Дальневосточного федерального округа, с учётом её поэтапного заверше-
ния в 2030 году.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову
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4.13. Органам исполнительной власти субъектов Российской Федера-
ции, входящих в  состав Дальневосточного федерального округа, совместно 
с ПАО «Газпром» при методологической поддержке Минэнерго России в срок 
до 14 октября 2020 года актуализировать региональные программы газифика-
ции жилищно- коммунального хозяйства, промышленных и иных организаций, 
разработанные в  соответствии с  постановлением Правительства Российской 
Федерации от 10 сентября 2016 года № 903 «О порядке разработки и реали-
зации межрегиональных и  региональных программ газификации жилищно- 
коммунального хозяйства, промышленных и  иных организаций», с  учётом 
пункта 12 настоящего раздела перечня поручений, а также региональной струк-
туры топливно- энергетического баланса и  продлением срока их реализации 
до 2030 года.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

Ю. И. Борисову
4.14. Минфину России (А. Г. Силуанову), Минэнерго России (А. В. Но-

ваку), Минэкономразвития России (М. Г. Решетникову) проработать вопрос 
о возможности использования субъектами Российской Федерации средств, 
высвобождаемых в результате реструктуризации бюджетных кредитов, для 
финансирования региональных программ газификации и  о  результатах 
доложить в  Правительство Российской Федерации в  срок до  8  сентября 
2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину

4.15. Минэнерго России (А.  В.  Новаку), Минвостокразвития России 
(А. А. Козлову), Минэкономразвития России (М. Г. Решетникову) совмест-
но с  ПАО «Газпром» и  ПАО «НОВАТЭК» разработать долгосрочную про-
грамму развития производства сжиженного природного газа в Российской 
Федерации, в том числе для целей газификации и энергообеспечения субъ-
ектов Российской Федерации, инвестиционных проектов, прочих потреби-
телей.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 ноября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.16. Минэнерго России (А.  В.  Новаку), Минфину России (А.  Г.  Силуа-
нову), ФАС России (И.  Ю.  Артемьеву) совместно с  ПАО «НК  «Роснефть» 
и Правительством Сахалинской области до 10 сентября 2020 года представить 
в Правительство Российской Федерации предложения об использовании при-
родного газа с проекта «Сахалин-1» для газоснабжения потребителей Сахалин-
ской области.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

4.17. Минэнерго России (А. В. Новаку), ФАС России (И. Ю. Артемьеву), 
Минэкономразвития России (М. Г. Решетникову), Минвостокразвития России 
(А. А. Козлову) до 1 ноября 2020 года провести системный анализ ценообра-
зования на электрическую энергию в субъектах Российской Федерации, вхо-
дящих в состав Дальневосточного федерального округа, в том числе с учётом/
без учёта действия механизма выравнивания тарифов (цен) на электрическую 
энергию до среднероссийского уровня, а также иных видов перекрёстного суб-
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сидирования в разрезе субъектов Российской Федерации, входящих в состав 
Дальневосточного федерального округа, и подготовить материалы для рассмо-
трения на очередном заседании Правительственной комиссии по вопросам со-
циально- экономического развития Дальнего Востока.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-
номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

4.18. Минпромторгу России (Д.  В.  Мантурову) совместно с  Минэнерго 
России, Минвостокразвития России, Минфином России и Минэкономразви-
тия России разработать комплекс мер государственной поддержки локализа-
ции производства оборудования для использования сжиженного природного 
газа и о результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 ноября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

5. О  повышении эффективности функционирования портовой и  погра-
ничной инфраструктуры

5.1. Росимуществу (В.  В.  Яковенко), Минфину России (А.  Г.  Силуано-
ву), Минэкономразвития России (М.  Г.  Решетникову), Минсельхозу России 
(Д. Н. Патрушеву) и Росрыболовству (И. В. Шестакову):

а) провести инвентаризацию недвижимого имущества, находящегося в фе-
деральной собственности и  закреплённого на  праве хозяйственного ведения 
за  ФГУП «Нацрыбресурс», в  том числе на  предмет целевого использования 
гидротехнических сооружений, находящихся в морских портах Дальневосточ-
ного бассейна и Восточной Арктики.

Срок – до 1 декабря 2020 года;
б)  по  результатам инвентаризации подготовить и  представить в  уста-

новленном порядке в Правительство Российской Федерации согласованные 
предложения о дальнейшем использовании гидротехнических сооружений, 
находящихся в  морских портах Дальневосточного бассейна и  Восточной 
Арктики.

Срок – до 1 февраля 2021 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В. В. Абрамченко
Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-

номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

5.2. Росимуществу (В. В. Яковенко), Минфину России (А. Г. Силуанову), 
Минсельхозу России (Д. Н. Патрушеву), Росрыболовству (И. В. Шестакову) 
совместно с Правительством Магаданской области проработать вопрос о целе-
сообразности передачи находящихся в  федеральной собственности и  закреп-
лённых на праве хозяйственного ведения за ФГУП «Нацрыбресурс» гидротех-
нических сооружений, расположенных на территории Магаданского морского 
порта, в  пользование Магаданской области с  определением источников фи-
нансирования их реконструкции и  представить в  Правительство Российской 
Феде рации согласованные предложения.

Срок – до 1 февраля 2021 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В. В. Абрамченко
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5.3. Губернатору Магаданской области С.  К.  Носову обеспечить рекон-
струкцию рыбного терминала Магаданского морского порта при условии его 
передачи в пользование области.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 мая 2021 года, далее – на полугодовой основе.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
В. В. Абрамченко

5.4. Минтрансу России (Е. И. Дитриху) совместно с ФСБ России обеспе-
чить безусловную реализацию мероприятий по строительству, реконструкции, 
оснащению пунктов пропуска через государственную границу Российской 
Феде рации на территории Дальневосточного федерального округа в установ-
ленные сроки.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 октября 2020 года, далее – на полугодовой основе.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-
номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

5.5. Минтрансу России (Е. И. Дитриху), Минприроды России (Д. Н. Ко-
былкину), Минфину России (А. Г. Силуанову), Минюсту России (К. А. Чуй-
ченко) с учётом ранее данных поручений Правительства Российской Федера-
ции внести в установленном порядке в Правительство Российской Федерации 
проекты правовых актов, предусматривающих:

обязательство собственников затонувших судов в  3-месячный срок под-
нять затонувшее судно за собственный счёт;

признание по  истечении данного периода судна бесхозяйным, осуществ-
ление его подъёма уполномоченными органами с последующим возмещением 
расходов за счёт собственника такого имущества;

усиление ответственности собственников затонувших судов, в том числе 
финансовой, за нарушение срока по подъёму затонувших судов;

механизм финансирования подъёма и  утилизации затонувших судов 
за счёт субсидий, предоставляемых на конкурсной основе.

Срок – до 15 сентября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В. В. Абрамченко
Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-

номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

5.6. Минтрансу России (Е.  И.  Дитриху), Минфину России (А.  Г.  Силуа-
нову) с  участием Минприроды России, Минобороны России, Росимущества, 
Госкорпорации «Роскосмос», органов исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, входящих в состав Дальневосточного федерального окру-
га, внести в установленном порядке в Правительство Российской Федерации 
проект плана мероприятий («дорожной карты») по  подъёму и  утилизации 
затонувших в акватории Дальневосточного федерального округа судов, в том 
числе бесхозяйных, мешающих безопасному судоходству и создающих эколо-
гические риски, определив источники финансирования таких работ и сроки их 
исполнения.

Срок – до 30 сентября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В. В. Абрамченко
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Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-
номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

6. О поддержке общественных инициатив
6.1. Минпромторгу России (Д.  В.  Мантурову), Минтрансу России 

(Е.  И.  Дитриху), Минфину России (А.  Г.  Силуанову) подготовить и  внести 
в  Правительство Российской Федерации в  установленном порядке проект 
постановления Правительства Российской Федерации о внесении изменений 
в постановление Правительства Российской Федерации от 30 декабря 2011 года 
№ 1212 «Об утверждении Правил предоставления субсидий из федерального 
бюджета российским авиакомпаниям, региональным унитарным предприяти-
ям, не  являющимся российскими авиакомпаниями, в  целях обновления пар-
ка воздушных судов для осуществления внутренних региональных и местных 
воздушных перевозок» в  целях предоставления авиаперевозчикам субсидий 
за российские вертолёты, приобретённые в лизинг (аренду).

Срок – до 15 сентября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

Ю. И. Борисову
6.2. Минтрансу России (Е.  И.  Дитриху), Минвостокразвития России 

(А. А. Козлову), Минпромторгу России (Д. В. Мантурову) определить потреб-
ность в новых российских вертолётах до 2024 года, в том числе на Дальнем Во-
стоке, с указанием их типа, количества, стоимости и сроков поставки и доло-
жить в Правительство Российской Федерации.

Срок – до 15 сентября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

Ю. И. Борисову
6.3. Минпромторгу России (Д.  В.  Мантурову), Минтрансу России 

(Е.  И.  Дитриху), Минфину России (А.  Г.  Силуанову) определить источники 
средств, необходимых для предоставления авиаперевозчикам субсидий, пред-
усмотренных пунктом 1 настоящего раздела перечня поручений.

Срок – до 15 сентября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

Ю. И. Борисову
6.4. Минтрансу России (Е. И. Дитриху) проработать вопрос об упрощении 

требований к посадочным площадкам и вертодромам для местной и региональ-
ной авиации.

Срок – до 15 сентября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

Ю. И. Борисову
6.5. Ростуризму (З. В. Догузовой), Минприроды России (Д. Н. Кобылки-

ну) совместно с Минобрнауки России, АНО «Агентство стратегических ини-
циатив по  продвижению новых проектов», иными заинтересованными феде-
ральными органами исполнительной власти и организациями, Правительством 
Камчатского края поддержать инициативу создания Международного научно-
го центра нового времени на Камчатке (Центра разработки и внедрения луч-
ших практик экологичного и гармоничного развития человека и природы) (да-
лее – научно- образовательный центр).

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 октября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
В. В. Абрамченко
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Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Д. Н. Чернышенко

6.6. АНО «Агентство стратегических инициатив по  продвижению но-
вых проектов» (С. В. Чупшевой), Минприроды России (Д. Н. Кобылкину), 
Минстрою России (В. В. Якушеву), Минобрнауки России (В. Н. Фалькову), 
Ростуризму (З.  В.  Догузовой) представить предложения по  кандидатурам 
для включения в  состав попечительского совета научно- образовательного 
центра.

Срок – до 15 ноября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

Т. А. Голиковой
6.7. Временно исполняющему обязанности Губернатора Камчатского края 

В. В. Солодову предоставить территорию под кампус научно- образовательного 
центра.

Срок – до 14 декабря 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

Т. А. Голиковой
6.8. Минприроды России (Д.  Н.  Кобылкину), Минпросвещения России 

(С.  С.  Кравцову), Ростуризму (З.  В.  Догузовой), Минвостокразвития Рос-
сии (А. А. Козлову), Минфину России (А. Г. Силуанову), Минкомсвязи Рос-
сии (М. И. Шадаеву) совместно с Правительством Камчатского края и АНО 
«Агентство стратегических инициатив по продвижению новых проектов» про-
работать вопросы о реализации проекта «Школа защитников природы» на базе 
ФГПУ «Кроноцкий государственный заповедник», в том числе с использова-
нием дистанционной платформы для методической подготовки волонтёров 
в сфере экологического туризма, разработки программы подготовки учеников 
«Школы защитников природы» по охране окружающей среды и выделении не-
обходимого финансирования на реализацию проекта.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 2 ноября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
В. В. Абрамченко

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Т. А. Голиковой

6.9. Минприроды России (Д. Н. Кобылкину) совместно с Минфином Рос-
сии обеспечить создание Центра подготовки и  обучения волонтёров, гидов 
и  сотрудников Кроноцкого государственного природного биосферного запо-
ведника в  г.  Елизово и  выделение бюджетных ассигнований на  благоустрой-
ство территории (в  том числе набережной) визит- центра и  административ-
ных зданий заповедника, в том числе на разработку проектной документации 
в 2020 году, с завершением работ в 2022 году.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 31 декабря 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
В. В. Абрамченко

6.10. Минстрою России (В.  В.  Якушеву) совместно с  государственной 
корпорацией  – Фонд содействия реформированию жилищно- коммунального 
хозяйства представить в Правительство Российской Федерации предложения 
по сокращению доли аварийного жилья в общем объёме жилого фонда Камчат-
ского края. Срок – до 15 сентября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину
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6.11. Минстрою России (В. В. Якушеву) совместно с АНО «Агентство стра-
тегических инициатив по  продвижению новых проектов» и  Правительством 
Камчатского края продолжить работу по поддержке проектов благоустройства 
городской среды в Камчатском крае.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 января 2021 года, далее – на полугодовой основе.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину

6.12. Минприроды России (Д. Н. Кобылкину) проработать механизм уча-
стия Камчатского края в  формировании участков недр на  территории края 
(установление границ участков, условия пользования недрами) при формиро-
вании перечней объектов лицензирования Роснедрами.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 31 декабря 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
В. В. Абрамченко

6.13. Минвостокразвития России (А. А. Козлову), Минпросвещения Рос-
сии (С. С. Кравцову), Минздраву России (М. А. Мурашко), Минтруду России 
(А. О. Котякову), Минфину России (А. Г. Силуанову) совместно с Правитель-
ством Камчатского края и  заинтересованными организациями проработать 
вопрос о  создании в  Камчатском крае на  основе принципов государственно- 
частного партнёрства центра для оказания помощи (услуг) детям- инвалидам, 
в  том числе психологической, медицинской, социальной и  иной помощи, 
и по результатам представить в Правительство Российской Федерации согла-
сованные предложения.

Срок – до 15 декабря 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – 

полномочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальне-
восточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

6.14. Минвостокразвития России (А.  А.  Козлову), Минфину России 
(А. Г. Силуанову), Минстрою России (В. В. Якушеву) совместно с АО «ДОМ.РФ»  
проработать и представить в Правительство Российской Федерации предложе-
ния о  возможности использования дополнительных механизмов гарантий при 
предоставлении ипотечного кредита для индивидуального жилищного строи-
тельства на территории Дальневосточного федерального округа.

Срок – до 16 сентября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

М. Ш. Хуснуллину
6.15. Минвостокразвития России (А.  А.  Козлову), Минфину России 

(А. Г. Силуанову), Минстрою России (В. В. Якушеву) совместно с АО «ДОМ.РФ»  
представить в Правительство Российской Федерации предложения по внесе-
нию изменений в условия программы «Дальневосточная ипотека» в части рас-
пространения возможности приобретения у  юридического или физического 
лица на вторичном рынке жилья готового жилого помещения или жилого по-
мещения с  земельным участком на всю территорию Чукотского автономного 
округа и  Магаданской области, определив срок действия таких изменений  – 
до 31 декабря 2021 года.

Срок – до 15 октября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

М. Ш. Хуснуллину
6.16. Минсельхозу России (Д.  Н.  Патрушеву), Минэкономразвития 

России (М. Г. Решетникову), Минфину России (А. Г. Силуанову) совместно 
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с заинтересованными федеральными органами исполнительной власти пред-
ставить в  Правительство Российской Федерации согласованные предложе-
ния о совершенствовании условий предоставления грантовой поддержки ма-
лым формам хозяйствования в субъектах Российской Федерации, входящих 
в  состав Дальневосточного федерального округа, в  рамках Государственной 
программы развития сельского хозяйства и регулирования рынков сельско-
хозяйственной продукции, сырья и продовольствия, утверждённой постанов-
лением Правительства Российской Федерации от 14 июля 2012 года № 717, 
в том числе в части:

установления уровня финансирования расходного обязательства за  счёт 
федерального бюджета в размере 70 %, бюджета субъекта Российской Федера-
ции – 20 %, грантополучателей – 10 %;

смягчения требования по созданию новых рабочих мест.
Срок – до 30 сентября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В. В. Абрамченко
6.17. Минвостокразвития России (А. А. Козлову) совместно с Росреестром, 

Минфином России, Минюстом России внести в установленном порядке в Пра-
вительство Российской Федерации проект федерального закона «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об особенностях предоставления гражданам 
земельных участков, находящихся в государственной или муниципальной соб-
ственности и расположенных на территориях субъектов Российской Федера-
ции, входящих в состав Дальневосточного федерального округа, и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в ча-
сти установления возможности предоставления дополнительного земельного 
участка площадью не более 1 га при условии получения в собственность (арен-
ду) ранее предоставленного земельного участка.

Срок – до 15 октября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – 

полномочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальне-
восточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
В. В. Абрамченко

6.18. Минвостокразвития России (А.  А.  Козлову), Минстрою России 
(В.  В.  Якушеву), Минфину России (А.  Г.  Силуанову) обеспечить выделение 
в  2020  году средств на  дальнейшее благоустройство парковой зоны «Парк 
«Маяк» в рамках государственной программы Российской Федерации «Соци-
ально- экономическое развитие Дальневосточного федерального округа» в ча-
сти строительства автомобильной парковки и  спортивной площадки в  соот-
ветствии с разрабатываемым Правительством Магаданской области проектом, 
реконструкции видовой площадки.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 15 ноября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – 
полномочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальне-
восточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

7. О дополнительных мерах по развитию Дальнего Востока
7.1. Минвостокразвития России (А.  А.  Козлову) совместно с  федераль-

ными органами исполнительной власти и  высшими должностными лицами 
субъектов Российской Федерации, входящих в  состав Дальневосточного 
федерального округа, обеспечить дальнейшую реализацию комплекса мер, 
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направленных на  повышение глобальной конкурентоспособности условий 
экономического развития Дальнего Востока в сравнении со странами Азиат-
ско- Тихоокеанского региона и повышение качества жизни населения регио-
нов Дальнего Востока с  учётом Указа Президента Российской Федерации 
от 26 июня 2020 года № 427 «О мерах по социально- экономическому разви-
тию Дальнего Востока».

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – 
полномочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальне-
восточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

7.2. Минвостокразвития России (А. А. Козлову) совместно с Минфином 
России, Минэкономразвития России, Минкомсвязью России, Минпромторгом 
России, высшими должностными лицами субъектов Российской Федерации, 
входящих в состав Дальневосточного федерального округа, проработать вопрос 
о  целесообразности создания и  развития программно- технических средств, 
в том числе облачных сред разработки и центров обработки данных, систем ав-
томатизированного проектирования, за счёт средств субсидий из федерального 
бюджета на создание объектов инфраструктуры территорий опережающего со-
циально- экономического развития.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 31 декабря 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Д. Н. Чернышенко

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-
номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

7.3. Минпромторгу России (Д. В. Мантурову) совместно с Минфином Рос-
сии проработать вопрос о масштабировании программы лизинга судов, в том 
числе производимых на верфях Дальневосточного федерального округа.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 31 декабря 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

7.4. Минвостокразвития России (А.  А.  Козлову), Минэкономразвития 
России (М. Г. Решетникову), Минфину России (А. Г. Силуанову) представить 
в Правительство Российской Федерации предложения по внесению изменений 
в  Федеральный закон «О  защите и  поощрении капиталовложений в  Россий-
ской Федерации», предусматривающих механизм инвестиционного налогового 
вычета из налога на добычу полезных ископаемых, налога на прибыль органи-
заций, налога на имущество организаций, земельного налога в размере расхо-
дов на создание внешней инфраструктуры (в том числе социальной), необходи-
мой для обеспечения деятельности нового производства товаров (работ, услуг) 
на территории Дальневосточного федерального округа.

Срок – до 15 октября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – 

Руководителю Аппарата Правительства Российской Федерации Д. Ю. Григо-
ренко

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-
номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

7.5. Минприроды России (Д.  Н.  Кобылкину), Минкомсвязи России 
(М.  И.  Шадаеву), Рослесхозу (С.  М.  Аноприенко) ускорить модернизацию 
единой государственной автоматизированной информационной системы учёта 
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древесины и сделок с ней (ЛесЕГАИС) и перехода на оказание государствен-
ных услуг в сфере лесного хозяйства в электронном виде и о результатах доло-
жить в Правительство Российской Федерации.

Срок – до 1 октября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В. В. Абрамченко
7.6. Минэкономразвития России (М. Г. Решетникову), Минфину России 

(А. Г. Силуанову), Минпромторгу России (Д. В. Мантурову), Минвостокраз-
вития России (А. А. Козлову), Минприроды России (Д. Н. Кобылкину) про-
вести экономическую оценку деятельности предприятий лесопромышленного 
комплекса Дальневосточного федерального округа и  о  результатах доложить 
в  Правительство Российской Федерации, при необходимости  – с  предложе-
ниями по мерам государственной поддержки таких предприятий.

Срок – до 30 октября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В. В. Абрамченко
7.7. Ростуризму (З.  В.  Догузовой), Минвостокразвития (А.  А.  Козлову), 

Минэкономразвития (М.  Г.  Решетникову) совместно с  высшими должност-
ными лицами Приморского края, Камчатского края, Сахалинской области 
обеспечить разработку федеральной туристической межрегиональной схемы 
территориально- пространственного планирования на  территории ключевых 
федеральных центров туристского притяжения с целью создания комплексно-
го туристского плана регионального развития в Дальневосточном федеральном 
округе.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации 1 дека-
бря 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Д. Н. Чернышенко

7.8. Минвостокразвития России (А. А. Козлову), Ростуризму (З. В. Догу-
зовой), Минтрансу России (Е. И. Дитриху), Минфину России (А. Г. Силуано-
ву) подготовить предложения о поддержке проекта «Парк «Три вулкана» в рам-
ках реализации государственных программ Российской Федерации, с  учётом 
необходимости строительства автомобильных дорог, инженерной магистраль-
ной инфраструктуры, морского терминала для приёма круизных пассажирских 
судов в  бухте Вилючинская, предусмотрев, в  первую очередь, строительство 
автомобильной дороги от посёлка Термальный до вулкана Вилючинский.

Срок – до 1 октября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

М. Ш. Хуснуллину
Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

Д. Н. Чернышенко
7.9. Минкультуры России (О. Б. Любимовой), Минвостокразвития России 

(А. А. Козлову), Минфину России (А. Г. Силуанову) совместно с Правитель-
ством Камчатского края проработать вопрос о выделении дополнительного фи-
нансирования за счёт средств федерального бюджета на завершение строитель-
ства и  обеспечение оборудованием нового здания краевого государственного 
автономного учреждения «Камчатский театр кукол».

Обеспечить решение данного вопроса до 1 июля 2021 года. О результатах 
докладывать в Правительство Российской Федерации ежеквартально начиная 
с 30 марта 2021 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Д. Н. Чернышенко
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7.10. Федеральным органам исполнительной власти, ответственным за реа-
лизацию национальных (федеральных) проектов и  программ, предусмотреть 
для каждого субъекта Российской Федерации, входящего в состав Дальнево-
сточного федерального округа, плановые значения всех показателей на уровне 
выше среднероссийского и обеспечить их достижение с необходимым уровнем 
финансирования в рамках средств, предусмотренных в федеральном бюджете 
на реализацию проектов и программ, к 2024 году.

Срок представления доклада в  Правительство Российской Федерации – 
до 1 декабря 2020 года, далее – ежегодно.

+ Первому заместителю Председателя Правительства Российской Феде-
рации А. Р. Белоусову

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
В. В. Абрамченко

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Ю. И. Борисову

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Т. А. Голиковой

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – 
Руководителю Аппарата Правительства Российской Федерации Д.  А.  Гри-
горенко

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Д. Н. Чернышенко

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-
номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

8. О  мерах по  обеспечению сбалансированности бюджетов субъектов 
Российской Федерации, входящих в состав Дальневосточного федерально-
го округа

8.1. ФАС России (И. Ю. Артемьеву), Минстрою России (В. В. Якушеву) 
совместно с  Минфином России провести анализ обоснованности тарифного 
регулирования в  сфере жилищно- коммунального хозяйства в  Еврейской ав-
тономной области, Республике Бурятия и Забайкальском крае, а также обос-
нованности расчёта и образования межтарифной разницы при предоставлении 
субсидий ресурсоснабжающим организациям на возмещение недополученных 
доходов в  2020  году в  связи с  оказанием услуг населению, с  учётом наличия 
кредиторской задолженности и оказанных мер поддержки из средств федераль-
ного бюджета в 2018–2019 годах.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 ноября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину

8.2. Минфину России (А.  Г.  Силуанову) с  учётом исполнения пункта  1 
настоящего раздела перечня поручений внести в  Правительство Российской 
Феде рации предложения по мерам поддержки субъектов Российской Федера-
ции, входящих в состав Дальневосточного федерального округа, в части финан-
сирования межтарифной разницы.

Срок – до 15 ноября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

М. Ш. Хуснуллину
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Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – пол-
номочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальнево-
сточном федеральном округе Ю. П. Трутневу

8.3. Минстрою России (В.  В.  Якушеву), Минэкономразвития России 
(М. Г. Решетникову) совместно с Минфином России внести в Правительство 
Российской Федерации предложения по  необходимым мерам, направлен-
ным на модернизацию системы тепло- и энергоснабжения в сфере жилищно- 
коммунального хозяйства на Дальнем Востоке, оптимизацию системы управле-
ния и повышение эффективности ресурсоснабжающих предприятий в период 
до  2025  года, с  целью снижения нагрузки на  региональные бюджеты по  воз-
мещению таким предприятиям недополученных доходов в связи с оказанием 
услуг населению.

Срок – до 1 ноября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

М. Ш. Хуснуллину
8.4. Минфину России (А. Г. Силуанову) рассмотреть вопрос об увеличении 

лимита предоставления бюджетных кредитов на  пополнение остатка средств 
на счёте бюджета Магаданской области и Республики Бурятия.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 15 сентября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину

8.5. МЧС России (Е.  Н.  Зиничеву), Минфину России (А.  Г.  Силуано-
ву) подготовить доклад в Правительство Российской Федерации с проектом 
решения Правительства Российской Федерации о выделении из резервного 
фонда Правительства Российской Федерации в 2020 году целевого межбюд-
жетного трансферта бюджету Забайкальского края на  софинансирование 
согласованного с  МЧС России плана мероприятий по  повышению уровня 
прикрытия территории Забайкальского края подразделениями пожарной 
охраны.

Срок – до 1 сентября 2020 года.
+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

Ю. И. Борисову
8.6. Минфину России (А. Г. Силуанову) рассмотреть вопрос об оказании 

дополнительной финансовой помощи Еврейской автономной области, Мага-
данской области и  Забайкальскому краю на  обеспечение расходов по  оплате 
труда с начислениями работникам бюджетной сферы региона по итогам фак-
тических темпов роста средней заработной платы по экономике за 9 месяцев 
2020 года.

О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 15 ноября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Т. А. Голиковой

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину

8.7. Минфину России (А.  Г.  Силуанову), Минвостокразвития России 
(А.  А.  Козлову) рассмотреть вопрос об  оказании дополнительной финансо-
вой помощи Еврейской автономной области на финансовое обеспечение рас-
ходов по оказанию мер социальной поддержки отдельных категорий граждан 
при условии формирования Еврейской автономной областью расчётов исхо-
дя из  фактического контингента получателей по  итогам первого полугодия 
2020 года.



О результатах доложить в Правительство Российской Федерации в срок 
до 1 октября 2020 года.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Т. А. Голиковой

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
М. Ш. Хуснуллину

9. О порядке работы Правительственной комиссии по вопросам соци-
ально- экономического развития Дальнего Востока

Установить, что заседания Правительственной комиссии по вопросам со-
циально- экономического развития Дальнего Востока проводятся не реже одно-
го раза в квартал.

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – 
полномочному представителю Президента Российской Федерации в  Дальне-
восточном федеральном округе Ю. П. Трутневу
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